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В самом разгаре набор будущих кур-
сантов, поступающих этим летом
в военные училища, институты, 
академии и университеты. В усло-
виях нестабильной эпидемиологи-
ческой обстановки и наблюдаемого
в ряде регионов Российской Федера-
ции роста заболеваемости граждан 
коронавирусной инфекцией COVID-19  
отбор желающих поступить в выс-
шие учебные заведения военного ве-
домства, как и в 2020 году, проходит
в регионах проживания абитуриен-
тов, без приезда большей части кан-
дидатов непосредственно в вуз.

Для этого в регионы страны от-
правились специальные выездные 
группы, в которые вошли предста-
вители вузов, специалисты групп 
профессионально-психологическо-
го отбора и физической подготовки. 
Они осуществят отбор кандидатов 
на базе военных комиссариатов об-
ластей, краёв и республик. Юноши 
и девушки, решившие поступать
в высшие военные учебные за-
ведения, были оповещены о вре-
мени проведения вступительных 
испытаний, а специалисты этих 
выездных групп совместно с ра-
ботниками военных комиссариа-
тов проводят профессиональное 
психологическое тестирование 
и проверку сдачи нормативов по 
физической подготовке.

Каждая выездная группа до
20 июля отберёт кандидатов для по-
ступления во все высшие военные 
учебные заведения Министерства 
обороны Российской Федерации. 
Даты набора выбраны с учётом 
сроков проведения единого госу-
дарственного экзамена и прини-
маемых мер по противодействию 
распространению коронавирусной 
инфекции.

В ходе работы выездных групп 
предусмотрено выполнение мер по 
противодействию распространению 
новой коронавирусной инфекции: 
дезинфекция помещений, сдача 
физических упражнений на откры-
тых спортивных площадках, прове-
дение обязательной термометрии, 
соблюдение социальной дистанции 
и масочного режима.

Приёмные комиссии вузов, 
опираясь на результаты работы 
выездных групп, результаты ЕГЭ 
кандидатов и индивидуальные до-
стижения абитуриентов, проведут 
окончательный профессиональ-
ный отбор и до 23 июля примут 
решения о кандидатах, прошедших 
профессиональный отбор, составив 
конкурсные списки на зачисление 
кандидатов курсантами. Кандида-
тов, успешно прошедших профес-
сиональный отбор, впоследствии 
зачислят в военные учебные заве-
дения с 1 августа. Соответствующие 
вызовы с указанием дат прибытия
в вуз будут направлены гражданам 
установленным порядком. Учебный 

год в военных учебных заведениях 
начнётся планово.

С учётом особых требований
к отдельным специальностям под-
готовки, обусловленных особенно-
стями военной службы, дополни-
тельные вступительные испытания, 
проводимые в вузах, спланированы 
для поступающих в Военный инсти-
тут физической культуры (Санкт-
Петербург), Краснодарское высшее 
военное училище имени генерала 
С.М. Штеменко, а также Военный 
университет (Москва) по специаль-
ностям: правовое обеспечение на-
циональной безопасности, перевод 
и переводоведение и дирижирова-
ние военным духовым оркестром.

Кроме того, в лётных вузах
с кандидатами проводятся ме-
роприятия врачебно-лётной ко-
миссии.

Подчеркнём, что непосред-
ственно в вузы направлены канди-
даты, соответствующие установ-
ленным требованиям, имеющие 
результаты ЕГЭ не ниже мини-
мальных значений, утверждённых 
министром обороны Российской 
Федерации 12 октября 2020 года.

Профессиональный отбор
в военные вузы включает провер-
ку общеобразовательного уров-
ня (вступительные испытания и 
результаты ЕГЭ), определение 
физической подготовленности 

и прохождение медицинской 
комиссии. Можно быть вы-
дающимся в области наук, ма-
стером спорта России и абсо-
лютно здоровым человеком, 
готовым по своим данным даже
к полёту в космос, однако по сво-
им психологическим качествам 
не соответствовать офицерско-
му призванию. Вследствие этого 
профессиональный психологиче-
ский отбор кандидатов предпола-
гает определение категории про-
фессиональной пригодности на 
основе их социально-психологи-
ческого изучения, психологиче-
ского и психофизиологического 
обследования.

Мы храним тебя, Россия!
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Мария ТОМИЛЕНКО 

В Сирийской Арабской Республике продолжается работа по восстановле-
нию экономической и социальной инфраструктуры, серьёзно пострадавшей 
от многолетних военных действий. В провинциях Алеппо, Дамаск и Хама 
реализуется государственная программа по восстановлению населённых 
пунктов на освобождённой от незаконных вооружённых формирований 
территории. Программа включает три этапа: подготовку инфраструк-
туры (водоснабжение, электрификация), адресную помощь населению и 
возвращение жителей в места постоянного проживания.

Масштабные работы ведутся и в других провинциях арабской респу-
блики, в том числе и в приморской провинции Латакия.

  
 

Гидротехническое сооружение, спроектированное
при участии российских специалистов, будет
построено к 2023 году

    
Около 13 тысяч абитуриентов из числа проходящих в эти июльские дни вступительные испытания в высшие
военно-учебные заведения Минобороны России через несколько недель станут курсантами-первокурсниками

Два прославленных 
вуза соревновались 

на Неве  

стр. 11

Солдатские судьбы 
переплелись
на Прохоровском 
поле

стр. 10

НА 9 СТР.

Зрелищные 
конкурсы 

военных 
инженеров

стр. 5

Александр ПИНЧУК

Зенитные ракетные войска Воздушно-кос-
мических сил гарантированно обеспечива-
ют неприкосновенность воздушных рубе-
жей нашей страны. Они обладают самыми 
совершенными комплексами ПВО и обучен-
ным, всегда готовым к их применению лич-
ным составом. Их боеспособность – одно из 
важнейших условий неуязвимости важней-
ших объектов, промышленных и экономиче-
ских центров при применении противником 
средств воздушно-космического нападения. 
О назначении, вооружении, перспекти-
вах развития, системе подготовки специ-
алистов, а также о тонкостях несения 
боевого дежурства в частях и соединениях 
ЗРВ рассказывает начальник зенитных ра-
кетных войск Воздушно-космических сил
генерал-майор Сергей БАБАКОВ.

– Сергей Викторович, что собой пред-
ставляют зенитные ракетные войска в на-

стоящее время? Какие задачи они выполня-
ют в структуре Воздушно-космических сил?

– Зенитные ракетные войска – род 
войск Воздушно-космических сил, пред-
назначенный для защиты высших звеньев 
государственного и военного управления, 
группировок войск (сил), важнейших 
промышленных и экономических цен-
тров и других объектов от ударов средств 
воздушно-космического нападения про-
тивника в пределах зон поражения зенит-
ных ракетных комплексов.

ЗРВ решают задачи по уничтоже-
нию самолётов, вертолётов, крылатых 
ракет, гиперзвуковых и других лета-
тельных аппаратов противника, а также 
оперативно-тактических ракет. Кроме 
того, ЗРВ ведут борьбу со средствами 
воздушной разведки и радиоэлектрон-
ной борьбы противника, могут при-
влекаться для уничтожения аэромо-
бильных войск и воздушных десантов 
неприятеля в полёте.

   

НА 4 СТР.

ОКАЗЫВАЕТСЯ ПОМОЩЬ 
МЕДИЦИНСКИМ 
УЧРЕЖДЕНИЯМ

По указанию министра обороны 
РФ генерала армии Сергея Шойгу 
за счёт производственных возмож-
ностей ВКС России оказывается 
помощь в обеспечении кислородом 
медицинских учреждений муници-
пальной и государственной систем 
здравоохранения. С учётом ослож-
нения эпидемиологической обста-
новки и в связи с поступающими 
обращениями глав субъектов РФ 
уже передано более 25 тонн жидкого 
кислорода для нужд регионов. Обе-
спечение кислородом медицинских 
организаций гражданского здраво-
охранения проводится без ущерба 
боеготовности соединений и воин-
ских частей ВКС. Военные аэродро-
мы оснащены автомобильными кис-
лорододобывающими станциями, 
предназначенными для получения 
в полевых условиях из атмосферно-
го воздуха жидкого и газообразного 
кислорода медицинского качества. 
Данный кислород используется
в бортовых системах авиационных 
комплексов в кислородной системе 
воздушного судна, предназначен-
ной для обеспечения нормальной 
жизнедеятельности экипажа.

ДЕЙСТВИЯ ФРАНЦУЗСКОГО 
КОРАБЛЯ ПОД КОНТРОЛЕМ

Силы и средства Восточного во-
енного округа осуществляют контроль 
за действующим с 5 июля 2021 года 
в акваториях Японского моря и Та-
тарского пролива разведывательным 
кораблём «Дюпюи-де-Лом» ВМС 
Франции, сообщили в Национальном 
центре управления обороной Россий-
ской Федерации.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ПОДГОТОВКА К ГЛАВНОМУ 
ВОЕННО-МОРСКОМУ ПАРАДУ

С командирами свыше 30 боевых 
кораблей, судов и катеров, прибыв-
шими для участия в Главном военно-
морском параде, который состоится 
25 июля, в штабе Ленинградской 
военно-морской базы в Кронштад-
те проведена тактическая летучка по 
знанию навигационных особенно-
стей районов плавания в Финском 
заливе, на Кронштадтском рейде и 
в акватории реки Невы, а также по 
вопросам использования объектов 
навигационно-гидрографического 
оборудования в местах проведения 
Главного военно-морского пара-
да. Тактическая летучка проведена 
под руководством заместителя ко-
мандующего Балтийским флотом 
вице-адмирала Сергея Елисеева.
В ближайшие дни корабли присту-
пят к тренировкам на открытой воде 
в Финском заливе в рамках подго-
товки к проведению парада.

ПРИШЛИ НА ПОМОЩЬ
В ТУШЕНИИ ПОЖАРОВ

По решению министра обороны 
РФ генерала армии Сергея Шойгу 
для оказания помощи в тушении 
пожаров в Оренбургской области 
выделены самолёты военно-транс-
портной авиации. Два самолёта
Ил-76 Минобороны России выпол-
нили сброс более 80 тонн воды на 
очаги пожара в районе городского 
округа Медногорск. После выпол-
нения полёта самолёты Ил-76 верну-
лись на аэродром в Оренбурге для за-
правки авиационной техники водой 
и подготовки к повторному вылету. 
Самолёты Ил-76, задействованные 
в тушении пожара в Оренбургской 
области, оборудованы выливными 
авиационными приборами ёмко-
стью 42 тонны, а лётчики прошли 
соответствующую подготовку к вы-
полнению подобных задач.

Кристина УКОЛОВА

Этот аэродром в Саратовской области известен, без преувеличения, 
во всём мире. Именно здесь, в Энгельсе, находится единственное ме-
сто базирования самых крупных и мощных сверхзвуковых стратеги-
ческих бомбардировщиков Ту-160 «Белый лебедь», которые наравне
с баллистическими ракетами и подводными лодками составляют 
часть ядерного щита нашей страны. Они способны долететь в любую 
точку нашей планеты, что неоднократно подтверждалось полётами 
на рекордные дальности и воздушное патрулирование, выполненными 
нашими лётчиками. Об их моще заговорили в 2015 году после видеока-
дров атаки баз боевиков в Сирии с разрушительными последствиями, 
нанесёнными ракетоносцами.

   

Воздушные «стратеги» способны
выполнять задачи в любой точке
земного шара

НА 6 СТР.

8 июля – День зенитных ракетных войск ВКС России

НА 3 СТР.

 

Кристина УКОЛОВА

В этом году конкурс собрал рекордное число участников – около 500 раз-
ведчиков, выступающих в составе 26 команд из России, Белоруссии, Казах-
стана и Узбекистана. Боевая работа этих специалистов всегда сопряжена 
с риском для жизни, многие конкурсанты имеют государственные награды 
и внушительный опыт участия в спецоперациях. В течение десяти дней им 
предстоит выполнить сложнейшие задачи, максимально приближенные
к боевым. И всё это при столбике термометра, который пока не опуска-
ется ниже плюс 30 градусов по Цельсию.

Изнуряющую жару Кубани можно считать ещё одним препятствием 
на конкурсе разведывательных групп.

 
 

Под Краснодаром стартовали состязания
по полевой выучке среди групп специального 
назначения «Зелёная тропа»

НА 3 СТР.
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Антон АЛЕКСЕЕВ 

В военные округа и на Северный флот 
России продолжают поступать но-
вые дозы отечественного препарата 
«Спутник V», разработанного Мин-
обороны РФ совместно с Националь-
ным исследовательским центром 
эпидемиологии и микробиологии име-
ни Н.Ф. Гамалеи. Прививки на добро-
вольной основе активно получают 
военнослужащие и их родственники, 
военные пенсионеры и гражданский 
персонал. На данный момент же-
лающие укрепить ранее полученный 
иммунитет проходят ревакцинацию 
от коронавируса. Кроме того, воен-
ные медики продолжают оказывать 
медицинскую помощь пациентам 
с COVID-19, а войска РХБ защиты 
препятствуют распространению 
вируса, проводя дезинфекцию военных 
и гражданских объектов.

В соответствии с решениями 
министра обороны и оперативно-
го штаба Министерства обороны 
России по предупреждению заноса 
и распространения в Вооружён-
ных Силах Российской Федерации 

новой коронавирусной инфекции 
в военно-медицинских организа-
циях Минобороны организована 
ревакцинация военнослужащих 
всех категорий, уже получивших 
полный курс вакцинации до 1 ян-
варя 2021 года, а также членов их 
семей, федеральных государствен-
ных гражданских служащих, граж-
данского персонала и военных пен-
сионеров. К моменту подготовки 
материала в Вооружённых Силах 
России ревакцинацию прошли бо-
лее 3,6 тысячи человек.

Медицинской службой Балтий-
ского флота составлен план-график 
ревакцинации военнослужащих, 
в соответствии с которым в текущем 
месяце будут повторно привиты бо-
лее трёх тысяч человек из состава 
частей постоянной готовности, эки-
пажей кораблей, управления и шта-
ба Балтийского флота.

Препарат на добровольной ос-
нове также вводится гражданскому 
персоналу и членам семей воен-
нослужащих. Для проведения про-
филактических прививок на флоте 
накоплен необходимый запас вак-
цины. 

В Свердловской области до кон-
ца июля от коронавирусной инфек-
ции будут ревакцинированы более 
тысячи военнослужащих соедине-
ний и воинских частей Центрально-
го военного округа. Повторная вак-
цинация стартовала 1 июля на базе 
поликлиники окружного военного 
госпиталя ЦВО в Екатеринбурге.

 Прививки получают военно-
служащие и гражданский персонал 
соединений и воинских частей, ме-

дицинских учреждений, личный со-
став дежурных смен, а также участ-
ники Армейских международных 
игр. Процедура проводится только 
после осмотра и консультирования 
терапевтом. 

Приступили к ревакцинации 
военнослужащих, членов их се-
мей, федеральных государственных 
гражданских служащих, граждан-
ского персонала и военных пенси-

онеров медицинские специалисты 
Южного военного округа.

За весь период проведения 
массовой иммунизации в зоне от-
ветственности военного округа 
прививку против новой коронави-
русной инфекции получили свыше 
130 тысяч человек.

С учётом осложнения в ряде ре-
гионов страны эпидемической об-
становки по заболеваемости новой 
коронавирусной инфекцией мини-

стром обороны РФ принято реше-
ние о выделении более 30 процен-
тов коечного фонда ведомственных 
медицинских учреждений для ока-
зания помощи пациентам из чис-
ла гражданского населения. В том 
числе в построенных силами Мин-
обороны России в 2020 году много-
функциональных медицинских 
центрах подготовлено 1,2 тысячи 
койко-мест для лечения граждан-

ских пациентов. При необходимо-
сти в военных госпиталях будет раз-
вёрнуто более 12 тысяч койко-мест. 

Вместе с тем в Минобороны 
России оперативно подготовлен мо-
бильный резерв медицинской служ-
бы для борьбы с коронавирусной 
инфекцией в составе 12 мобильных 
госпиталей и 94 врачебно-сестрин-
ских бригад, которые при соответ-
ствующем решении Президента РФ 
или Правительства РФ могут быть 
направлены для помощи регионам. 

В рамках оказания помощи реги-
онам страны на базе Конгрессно-вы-
ставочного центра парка «Патриот» 
в подмосковной Кубинке продол-
жается поэтапное развёртывание 
временного медицинского центра 
для лечения жителей Московской 
области. Здесь уже развёрнуто око-
ло 500 мест, в работе задействовано 
450 военных специалистов. 

Также по запросам субъек-
тов РФ в интересах гражданского 
здравоохранения в военных госпи-
талях дополнительно развёрнуто 
75 койко-мест в Мурманской обла-
сти, спланировано развёртывание 
койко-мест в Санкт-Петербурге 
и в Забайкальском крае.

Военные врачи Центрального 
военного округа окажут помощь 
в лечении пациентов с коронавирус-
ной инфекцией работникам меди-
цинских учреждений в респуб ликах 
Коми и Хакасия. Соответствующее 

решение о направлении специали-
стов принял командующий войска-
ми ЦВО генерал-полковник Алек-
сандр Лапин.

В парке Военно-медицинской 
академии состоялось торжественное 
вручение медалей за вклад в борьбу 
с COVID-19 курсантам 2-го и 3-го 
курсов факультета среднего профес-
сионального образования. Медали 
вручали врио начальника факультета 
подполковник медицинской служ-
бы Дмитрий Чернышов и началь-
ники курсов. Напомним, что в 2020 
году более 150 учащихся факультета 
среднего профессионального об-
разования оказывали помощь па-
циентам с COVID-19 во временном 
госпитале парка «Патриот».

Для курсантов это была первая 
серьёзная командировка, в ходе 
которой они получили не только 
практические навыки работы с па-
циентами.

Курсант 3-го курса ефрейтор 
Сергей Зубков работал в «Патриоте» 
дважды – с мая по июль и с октября 
по декабрь. Сергей ответственно 
подходил к каждой рабочей смене.

– Это бесценный опыт мобили-
зации всех своих физических и мо-
ральных ресурсов, чтобы правиль-
но построить работу в отделении. 
Приехать и посмотреть, испытать на 
себе – это очень многое значит для 
каждого специалиста, – рассказал 
ефрейтор Сергей Зубков. 

К моменту подготовки материала 
в Вооружённых Силах России ревакцинацию 
прошли более 3,6 тысячи человек

Президент России Владимир Путин побывал с рабочей поездкой в Кемеро-
ве для участия в памятных мероприятиях по случаю 300-летия Кузбасса. 
Глава государства посетил Кемеровское президентское кадетское училище, 
осмотрел строящийся культурно-образовательный комплекс Сибирского 
кластера искусств, создаваемого в Кемерове в рамках национального про-
екта «Культура», а также посетил торжественный вечер, приуроченный 
к 300-летию образования Кузбасса. К монументу «Память шахтёрам Куз-
басса» в музее-заповеднике «Красная горка» он возложил цветы. 

Строительство Кемеровского 
президентского кадетского учили-
ща, которое во вторник посетил 
Президент России, было поддержа-
но министром обороны РФ генера-
лом армии Сергеем Шойгу по хода-
тайству губернатора Кемеровской 
области Сергея Цивилёва. В июне 
2018 года Владимир Путин дал пору-
чение Минобороны России создать 
образовательное учреждение с учё-
том лучших традиций суворовских 
и нахимовских училищ страны.

Учебное заведение рассчитано 
на 840 мест. В училище кадеты полу-
чают основное и среднее образова-
ние с пятого по одиннадцатый класс. 
Кроме стандартного курса школь-
ной программы, их готовят к воен-
ной и государственной службе.

Первая очередь президентско-
го кадетского училища открылась 
1 сентября 2019 года: там начали 
обучение первые 360 кадетов. В экс-
плуатацию были переданы учебно-
административный корпус, столовая 

на 900 мест, классы дополнительно-
го образования, спальный корпус, 
медпункт, два КПП, крытый спорт-
комплекс с трибунами на 900 мест, 
10 открытых площадок по волейбо-
лу, баскетболу, футболу, гандболу, на-
стольному и большому теннису, рус-
ским городкам, а также для занятий 
по общей физической подготовке 
с полосой препятствий, плац. 

В июле 2020 года завершилось 
строительство второй очереди учи-
лища, были дополнительно возве-
дены два жилых корпуса и физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
с ледовой ареной и бассейном.

Программа обучения в учили-
ще основана на классической базе 
средней школы с углублённым изу-
чением всех предметов. Особое вни-
мание уделяется спортивной под-
готовке. Учреждение рассчитано на 

840 воспитанников, сейчас там учат-
ся около 500 детей.

Президент осмотрел во вторник 
в училище класс с интерактивным 
комплексом интеллектуальных си-
стем связи, спортивный комплекс, 
который включает гимнастиче-
ский зал, зал игровых видов спор-
та и единоборств, а также ледовую 
площадку. Губернатор Кемеровской 
области Сергей Цивилёв рассказал 
президенту о проекте расширения 
программы подготовки в этом об-
разовательном учреждении. По его 
мнению, в училище следует постро-
ить ещё один корпус, где смогли бы 
учиться девочки, поскольку есть 
«огромный спрос» на обучение их 
в кадетском училище. Глава регио-
на отметил, что их курс мог бы со-
стоять из 60 воспитанниц.

«Такой опыт у нас есть, он 
очень хороший, себя оправдал», – 
заметил глава государства. По его 
оценке, такая программа обучения 
включает «пару языков, музыку, 
танцы, девчонки получают очень 
хорошее образование, подготовка 
очень хорошая».

Владимир Путин в целом под-
держал идею. «Здорово! Хоро-
шо!» – отметил он, предупредив, 
что в училище «довольно сложная» 
программа.

К этому уместно будет добавить, 
что учёба девушек уже организова-
на в ряде училищ и пансионах рос-
сийского военного ведомства. Так, 
с 2008 года функционирует Пансион 
воспитанниц Министерства оборо-
ны РФ, а в 2019 году был создан его 
филиал в Санкт-Петербурге. 

Вчера глава государства побы-
вал также на торжественном вече-
ре, посвящённом празднованию 
300-летия Кузбасса. Выступая перед 
участниками вечера, он поздравил 
их «с праздником в честь леген-
дарного шахтёрского края, в честь 
многих поколений тружеников, ко-
торые принесли Кузбассу поистине 
мировую известность, и, безуслов-

но, в честь всех, кто живёт и рабо-
тает здесь сегодня, приумножает до-
стижения и заслуги своих славных 
предшественников, вклад которых 
в освоение сибирских земель, их 
природных богатств, в подъём це-
лых отраслей и территорий России 
невозможно переоценить».

300 лет назад, сказал президент, 
«русский рудознатец – так тогда 
их называли – Михайло Волков 
открыл на берегах Томи первый 
пласт угля, тем самым положил 
начало славной летописи одного 
из самых крупных угольных бас-
сейнов мира. Его изучение и ос-
воение привело к бурному росту 
отечественной промышленности, 
к становлению Кузбасса как одно-
го из лидеров мощного индустри-
ального рывка страны».

По словам главы государства, 
мощь Кузбасса кратно возросла 
в период Великой Отечественной 
войны. «В суровые годы жесточай-
ших испытаний здесь, в Кузбассе, 
было сделано то, что казалось не-
возможным, – отметил он. – Мы 
знаем, что на нацистов работал 
тогда потенциал практически всей 
покорённой ими Европы, и эта 
грандиозная, уже экономическая 
битва была выиграна в том числе 
и здесь, в Кузбассе».

Сегодня у Кемеровской обла-
сти – Кузбасса – огромный потен-
циал развития как мощного про-
мышленного комплекса и центра 
новой экономики Западной Сиби-
ри и всей России, считает прези-
дент. И этот потенциал обязатель-
но будет реализован, чтобы все, 
кто живёт на этой прославленной 
шахтёрской земле, почувствовали 
изменения к лучшему.

«Такие перемены возможны 
и будут реализованы только с ва-
шим активным участием, – заявил 
Владимир Путин. – Знаю, что вы 
умеете преодолевать трудности, 
идти вперёд, добиваться успехов. 
Шахтёрская закалка, горняцкая 
смелость, прямота, стремление до-
стичь рекордных результатов – все 
эти качества высоко ценятся жи-
телями Кузбасса. Верю, что вместе 
мы добьёмся поставленных це-
лей – ради настоящего и будуще-
го, ради наших детей, ради нашей 
России. С праздником, Кузбасс!»

В этот же день министр оборо-
ны России генерал армии Сергей 
Шойгу поздравил жителей Кузбас-
са с 300-летием со дня образования 
региона. «Примите поздравления со 
знаменательным юбилеем – 300-ле-

тием начала промышленного осво-
ения Кузнецкого угольного бассей-
на», – говорится в поздравлении.

По словам  Сергея Шойгу, 
история Кузбасса – это история 
трудовых свершений его жителей 
и производственных достижений 
представителей разных поколений. 
«Их самоотверженность, стойкость 
и несгибаемый сибирский характер 
позволили региону стать одним из 
крупнейших промышленных цен-
тров нашей страны, который на про-
тяжении многих десятилетий играет 
значительную роль в приумножении 
национальных богатств и укрепле-
нии отечественной экономики», – 
подчеркнул министр обороны.

Глава военного ведомства по-
желал губернатору Кемеровской 
области Сергею Цивилёву и всем 
кузбассовцам крепкого здоровья, 
благополучия, успехов во всех де-
лах и начинаниях.

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

5 июля 2021 года исполнилось 
100 лет со дня рождения видного 
советского военачальника Героя 
Советского Союза Маршала Со-
ветского Союза Виктора Куликова. 
Руководство Минобороны России 
и ветераны Вооружённых Сил РФ 
возложили венки и цветы к месту 
его захоронения на Новодевичьем 
кладбище. Почтить память Вик-
тора Георгиевича также прибыли 
его боевые товарищи, сослуживцы, 
родные и близкие.

От руководства Министерства 
обороны Российской Федерации 
выступил председатель Военно-
научного комитета – заместитель 
начальника Генерального штаба 
Вооружённых Сил России гене-
рал-лейтенант Василий Трушин. 
Он отметил, что Виктор Георги-
евич внёс значительный вклад 
в укрепление обороноспособности 
страны, строительство и развитие 
Вооружённых Сил. 

«Глубокие военные знания 
и высокие личностные качества 
позволили Виктору Георгиевичу 
с честью решать задачи на различ-

ных командных должностях», – 
сказал генерал-лейтенант Василий 
Трушин, подчеркнув, что под ру-
ководством Маршала Советского 
Союза Виктора Куликова была 
проведена большая работа по со-
вершенствованию военного стро-
ительства, повышению уровня 
оперативной подготовки и боевой 
готовности Вооружённых Сил.

«Объектом внимания Кулико-
ва как начальника Генерального 
штаба было дальнейшее совер-
шенствование видов Вооружён-
ных Сил, их технического оснаще-
ния», – сказал генерал-лейтенант 
Трушин, особо отметив, что жизнь 
и судьба В.Г. Куликова – яркий 
пример ратного подвига, беззавет-
ной преданности Отчизне. 

За годы Великой Отечествен-
ной войны Куликов участвовал 
в боях на Западной Украине, 
в битвах за Москву, Ржев, Смо-
ленск, в Белорусской, Прибал-
тийской, Восточно-Прусской, 
Восточно-Померанской, Бер-
линской наступательных опе-
рациях. Он занимал различные 
командные должности в танко-
вых частях на Юго-Западном, 
Калининском, 1-м Прибалтий-
ском и 2-м Белорусском фронтах. 
С февраля 1943 по май 1945 года 
Виктор Георгиевич был замести-
телем начальника и начальником 
штаба отдельной танковой брига-
ды. Фронтовая закалка, команд-
ные навыки, честность, принци-
пиальность сыграли решающую 
роль в формировании личности 
будущего полководца. 

В.Г. Куликов был не только 
талантливым военным профес-
сионалом, но и авторитетным 
общественным деятелем. Он не-
однократно избирался депутатом 
органов власти самого высокого 
уровня. Так, Виктор Георгиевич 
был депутатом Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 3-го со-
зыва (1999–2003 гг.), председате-
лем Комитета Государственной 
Думы по делам ветеранов. 

Присутствующие на памят-
ном мероприятии отмечали, что 
умение стратегически мыслить, 

невероятная сила воли в при-
нятии ответственных решений 
и особая полководческая твёр-
дость характера в Викторе Геор-
гиевиче гармонично сочетались 
с добротой, честностью и поря-
дочностью. Он был человеком 
с горячим сердцем. Его отличали 
высокий профессионализм, на-
стойчивость, вдумчивый подход 
к каждой детали. 

За 53 года календарной воен-
ной службы он стал обладателем 
бесценного опыта организации 
Вооружённых Сил в услови-
ях холодной войны, разработ-
чиком принципов и методов 

управления Объединёнными 
вооружёнными силами госу-
дарств – участников Варшав-
ского договора.

В школе в селе Верхняя Лю-
бовша на Орловщине, где учился 
Куликов, открыт музей в честь 
маршала, теперь там хранится его 
шинель. На малой родине воена-
чальника также прошли памятные 
мероприятия. Была выпущена 
книга, посвящённая легендарно-
му уроженцу этого края.

Память о Маршале Совет-
ского Союза Викторе Георгиеви-
че Куликове навсегда останется 
в наших сердцах.

 

Владимир ПУТИН: 

       
Глава государства в ходе пребывания в Кузбассе посетил Кемеровское президентское кадетское училище

  COVID-19  
В Вооружённых Силах России идёт полным ходом ревакцинация

  
К 100-летию маршала Виктора Куликова
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В ходе посещения Кемеровского президентского кадетского училища Министерства обороны России. 
С губернатором Кемеровской области Сергеем ЦИВИЛЁВЫМ и начальником училища Юрием ГОРДЕЕВЫМ (слева).

Министр обороны России генерал армии 
Сергей Шойгу поздравил жителей Кузбасса 
с 300-летием со дня образования региона
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Предъявляются к абитуриентам 
и высокие требования по физической 
подготовке. Итоговая оценка физиче-
ской подготовленности абитуриента 
определяется по сумме баллов, получен-
ных за выполнение всех упраж нений.

В девяти учебных заведениях пред-
ставлены специальности, предусмо-
тренные для обучения девушек-курсан-
тов. Представительницы прекрасной 
половины человечества могут осуще-
ствить свою мечту стать офицерами 
Российской армии в Военной академии 
радиационной, химической и биологи-
ческой защиты имени Маршала Совет-
ского Союза С.К. Тимошенко (Костро-
ма), Краснодарском высшем военном 
авиационном училище лётчиков имени 
Героя Советского Союза А.К. Серова, 
Военной академии Воздушно-косми-
ческой обороны имени Маршала Со-
ветского Союза Г.К. Жукова (Тверь), 
Военном институте (военно-морском 
политехническом) ВУНЦ ВМФ «Воен-
но-морская академия имени Адмирала 
Флота Советского Союза Н.Г. Кузне-
цова» (Санкт-Петербург) его филиале 
в Калининграде, Военной академии Ра-
кетных войск стратегического назначе-
ния имени Петра Великого (Московская 
область, Балашиха), Военной академии 
связи имени Маршала Советского Со-
юза С.М. Будённого (Санкт-Пе тербург), 
Военно-медицинской академии имени 
С.М. Кирова (Санкт-Пе тербург) и Во-
енном университете Министерства обо-
роны (Москва).

В нынешнем году изъявили желание 
поступать более 2,1 тысячи девушек, 
при этом будут зачислены на учёбу бо-
лее 180 человек. Конкурс среди девушек 
традиционно высок. Наиболее востре-
бованы: Военно-медицинская академия 
(более 17 человек на одно учебное ме-
сто), а также Военная академия связи 
(более 15 человек).

Традиционно большинство суворов-
цев и кадет, обучавшихся в довузовских 
образовательных организациях Мин-
обороны России, выбирают служебную 
карьеру офицера и для продолжения во-
енного образования поступают в вузы 
Минобороны России. Таковых молодых 
граждан в 2021 году около полутора ты-
сяч человек.

Отмечается и значительное количе-
ство (около 4 тысяч) военнослужащих 
(не имеющих воинских званий офице-
ров), проходящих военную службу по 
призыву и контракту и решивших полу-
чить высшее образование в стенах про-
славленных военно-учебных заведений 
Минобороны России для овладения 
профессией офицера.

В вузы Сухопутных войск, напри-
мер, в 2021 году спланирован набор бо-
лее 1,5 тысячи курсантов для обучения 
по программам с полной военно-специ-
альной подготовкой.

Военнослужащие и кандидаты, име-
ющие среднее профессиональное обра-
зование и изъявившие желание сдавать 
вступительные испытания, проводимые 
вузом самостоятельно, выпускники су-
воровских училищ и кадетских корпусов 
для прохождения профессионального 
отбора будут вызваны непосредственно 
в вузы с 1 по 23 июля.

– В прошлом году рассматривал Во-
енно-медицинскую академию, но не 
поступил, а в нынешнем выбор пал на 
Военную академию РХБ защиты в Ко-
строме. Решил, что последнее подхо-
дит для меня больше. В период борьбы 
с коронавирусной инфекцией академия 
участвует в различных спецоперациях, 
принимает непосредственное участие 
в обработке сооружений Министер-
ства обороны. Я считаю это хорошим 
делом, – делится впечатлениями аби-

туриент Александр, сдающий вступи-
тельные испытания в Екатеринбурге. 

– Поступаю в Военно-морской по-
литехнический институт на специаль-
ность инженера. Профессию военного 
выбрала потому, что считаю долгом за-
щищать свою Родину, быть патриотом 
своей страны, любить её и уважать. 
На базе моей школы существует во-
енно-патриотический клуб «Сокол», 
в котором я занималась с пятого класса, 

а последние четыре года обучения была 
командиром, – рассказывает абитури-
ент Диана из Екатеринбурга.

– Экзамен на профессиональную 
пригодность позволяет комплексно из-
учить кандидата, оценивая уровень его 
интеллектуальной подготовленности, 

личного адаптационного потенциа-
ла профессиональной направленно-
сти, – поясняет председатель комиссии 
в Екатеринбурге Ольга Карабанова. – 
Мы уточняем личностные характери-
стики, а также отмечаем склонность 
к девиантному поведению. По итогу 
психолог выносит общий результат 
профессиональной пригодности, кото-
рый имеет ранжирование с первого по 
четвёртый уровень. Военно-профессио-

нальные качества будущего защитника 
Отечества имеют первостепенное зна-
чение, именно от этих характеристик 
и зависит, насколько кандидат годен 
на различные специализации воинской 
службы. Выездная комиссия отбирает 
абитуриентов всех учебных заведений 

высшего образования Министерства 
обороны, и каждый предъявляет свои 
требования.

– У нас огромное количество пред-
ставителей молодёжи, ежегодно плани-
рующих связать свою судьбу с Воору-
жёнными Силами, – говорит военный 
комиссар Хабаровского края полков-
ник Андрей Степанов. – В целях мини-
мизации перемещения абитуриентов, 
которые должны поступать в военные 
учебные заведения Российской Феде-
рации, министром обороны генералом 
армии Сергеем Кужугетовичем Шойгу 
было принято решение провести сдачу 
вступительных экзаменов на террито-
рии субъектов Российской Федерации. 
С 1 июля в Хабаровском крае нача-
лась сдача вступительных испытаний. 
Многих ребят испугала необходимость 
перемещения по стране в условиях пан-
демии, и они не смогли поехать к тем 
местам, где дислоцируются их будущие 
учебные заведения. 

– На первом этапе мы изучаем лич-
ные дела кандидатов, на втором про-
водим профессионально-психологи-
ческий отбор, третий этап – проверка 
физической подготовки кандидата, – 
отметил руководитель выездной груп-
пы Краснодарского высшего военного 
авиационного училища лётчиков имени 
Героя Советского Союза А.К. Серова 
полковник Олег Бучельников, работаю-
щий с коллегами в Хабаровске. – Про-
фессиональный психологический от-
бор по сравнению с прошлым годом 
значительных изменений не претерпел. 
Методика проведения тестирования по 
времени занимает до четырёх часов, 
своеобразный марафон, который пред-
стоит выдержать ребятам. 

Особо Олег Юрьевич остановился на 
специфике отбора в зависимости от вы-
бранного учебного заведения.

– Кандидаты, претендующие на 
зачисление в лётные вузы, пройдут 
врачебно-лётную комиссию и специ-
ализированный профессионально-
психологический отбор, – подчеркнул 
собеседник. – Специфика подготовки 
военных лётчиков такова, что приём-
ной комиссии необходимо исключить 
не только тех кандидатов, кто не от-
вечает медицинским требованиям, но 
и ту категорию, что не удовлетворяет 
психологическим и морально-деловым 
качествам, предъявляемым будущим 
курсантам. К тому же этот отбор даст 
представление о предназначении аби-
туриентов к обучению в зависимости от 
рода авиации.

Повышенные требования к состоя-
нию здоровья лётчиков – то, с чем всег-
да приходится сталкиваться тем, кто 
намерен связать свою судьбу с небом. 
В этом году состоится уже пятый на-
бор девушек в Краснодарское училище. 
Среди кандидатов в Хабаровском крае, 
как и в других регионах, есть претен-
дентки на обучение по лётным специал-
ностям.

С 1 СТР.

Однако военнослужащие этой 
специальности привыкли рабо-
тать при любой погоде и отступать 
не намерены. И завершившийся 
первый этап состязаний лишь под-
твердил, что борьба в прямом и пе-
реносном смысле будет жаркой. 

Шесть утра, полигон Мольки-
но Краснодарского края. Стол-
бик термометра уверенно ползёт 
вверх – в разгаре первый этап 
конкурса «Зелёная тропа». Со-
ревнуются 26 команд, представ-
ляющих соединения и воинские 
части специального назначения 
четырёх военных округов, Север-
ного флота, ВДВ, Рязанское гвар-
дейское высшее воздушно-десант-
ное командное училище имени 
генерала армии В.Ф. Маргелова, 
а также группы спецназа из Бело-
руссии, Казахстана и Узбекистана. 
Впервые в этом году привлека-
ются команды из отдельных рот 
специального назначения. И если 
в прошлом году участников было 
порядка 250, то в этом их количе-
ство достигает 500. Так что уровень 
конкуренции высочайший. Борьба 
идёт в прямом смысле за каждый 
балл и каждую секунду. 

Команду разведчиков из Пско-
ва я застала при прохождении 
горной полосы препятствий. Про-
тяжённостью она всего 100 ме-
тров. Но слово «всего» к ней могут 
употребить лишь те, кто никогда 
не видел, как преодолевают её во-
еннослужащие. Даже физически 
подготовленным бойцам после неё 
нужно хотя бы несколько минут на 
передышку. 

По вертикальной лестнице 
участники взбираются на канат-
ный переход, там поднимают груз 
массой 24 килограмма до упора 
и, не бросая, плавно опускают на 
землю. Далее им нужно пройти по 
тросу на высоте 3 метра над зем-
лёй, взбежать по наклонной до-
ске, пролезть через ограниченный 
проход, снова забраться наверх, 
пройти по горизонтальной лестни-
це до конца, преодолеть рукоход, 
взобраться по наклонной стене и с 
колена произвести метание грана-
ты в круг диаметром 3 метра. По-
сле этого разведчики прыжками 
преодолевают сухое русло реки 
по выступающим камням и бегом 
возвращаются обратно.

Непопадание гранаты в цель – 
плюс 10 секунд штрафного вре-
мени. Пренебрёг муфтовкой кара-
бина – ещё 10 секунд. В условиях 
состязаний эти ошибки могут се-
рьёзно сказаться на итоговом ре-
зультате. Повторим, что действие 
происходит на жарком юге, где от 
старта до финиша с конкурсантов 
сходит семь потов. 

«Я участвую не впервые, и с 
каждым разом результаты стано-
вятся всё лучше и лучше. Но и уро-
вень соперников растёт. Здесь по-
лоса отличается от той, на которой 
мы тренируемся в соединении. 
К тому же конкурс постоянно ме-
няет место дислокации, что разви-
вает наше умение действовать в не-
знакомой местности. А это играет 
немаловажную роль в нашей служ-
бе», – рассказывает разведчик Рус-
лан. Его награда – медаль Жуко-
ва – свидетельствует о том, что об 

этой специфике своей работы он 
знает не понаслышке.

Одна из отличительных осо-
бенностей разведчиков – это не 
сила, как думают многие, а вынос-
ливость, отмечают судьи конкурса. 

По долгу службы они совершают 
многокилометровые переходы 
в различных погодных условиях: 
в жару, дождь, снег, мороз… По-
этому и физическая подготовка на 
конкурсе была проверена в разных 
элементах. Помимо преодоле-
ния горной полосы препятствий, 
участники подтягивались и бе-
жали три километра со стрельбой 
и метанием гранат. 

«Люди этой профессии обяза-
ны быть не только великолепно 
подготовленными физически, но 
и интеллектуально развитыми, так 
как часто они действуют в отрыве 
от основных сил. От правильно 
принятого решения зависит вы-
полнение поставленной задачи 
и жизни разведчиков», – отмечает 
заместитель главного судьи пол-
ковник Сергей К. 

С учётом современного боево-
го опыта и расширения способов 

применения наших подразделе-
ний специального назначения 
постоянно корректируется и по-
ложение конкурса, который берёт 
своё начало ещё с 1974 года, когда 
участники впервые соревновались 

в воздушно-десантной и тактико-
специальной подготовке. Но если 
тогда состязания проводились раз 
в несколько лет, то с 2013-го при-
обрели статус ежегодных. Для того 
чтобы условия конкурса отвеча-
ли требованиям времени, были 
не только усложнены временны :е 
показатели, но и внесены суще-
ственные изменения в перечень 
заданий. Так, если раньше участ-
ники выполняли нормативы по 
огневой и военно-медицинской 
подготовке, то несколько лет на-
зад программа «Зелёной тропы» 
пополнилась армейской такти-
ческой стрельбой и тактической 
меди циной. 

В этом году не так давно вве-
дённые элементы усложнили ещё 
больше. Например, во время вы-
полнения нормативов по такти-
ческой медицине на участников 
конкурса оказывалось психоло-

гическое воздействие посред-
ством звуков стрельбы, криков, 
взрывов, а также муляжей сло-
манных костей и разбрызгивания 
вещества, которое напоминает 
кровь. В реальной боевой обста-

новке такая подготовка может 
действительно спасти жизнь. От-
сюда и строгие критерии оценки. 
Например, при эвакуации ране-
ного даже за плохую маскировку 
и неумелое использование релье-
фа местности можно получить по 
штрафному баллу. 

Несколько лет назад начали 
проверять умение разведчиков из-
готавливать самодельные взрыв-
ные устройства. Также на конкурсе 
они рассчитывали массу зарядов 
взрывчатого вещества для подрыва 
объекта, устанавливали мины, из-
готовляли зажигательные трубки 
и заряды – в общем, демонстри-
ровали знания, навыки и умения 
в инженерной подготовке. 

Проверяли их знания, на пер-
вом этапе теоретические, и по во-

енной топографии. На карте они 
определяли расстояние и маг-
нитные азимуты каждого участ-
ка маршрута, координаты цели, 
оформляли схему движения по 
азимутам, высчитывали высоту, 
взаимную видимость точек и кру-
тизну скатов, измеряли расстоя-
ние до указанной точки или угол 
между двумя ориен тирами. 

Судьи оценивали и то, как 
конкурсанты готовят и передают 
разведывательные донесения, на-
сколько хорошо владеют закре-
плённым оружием в армейской 
тактической стрельбе.

«Все элементы нам знако-
мы. Незначительная разница 
разве что в нормативах. Климат 
у нас жарче, но здесь влажность 

больше, к тому же много леси-
стой местности. Тем интереснее 
участвовать в таком конкурсе, 
где мы можем перенимать опыт 
российских разведчиков, у ко-
торых учебно-боевая подготовка 
построена с учётом особенностей 
местного климата и рельефа», – 
рассказывает корреспонденту 
«Красной звезды» старший лей-
тенант Саидмухаммадхан Ёкубов 
из Узбекистана. Он уже участво-
вал в этом конкурсе в 2019 году, 
где в составе команды занял 
5-е место. Стоит отметить, что 
и сейчас их команда, привычная 
к жаркому солнцу, не даёт рассла-
биться другим участникам. 

Напомним читателям, что 
в прошлом году лидерами кон-
курса «Зелёная тропа» стала ко-

манда из Новосибирска, второе 
и третье место поделили между 
собой курсанты РВВДКУ имени 
генерала армии В.Ф. Маргелова 
и разведчики отдельного гвар-
дейского соединения спецназа 
ВДВ. Как в этом году распреде-
лятся места в турнирной табли-
це, говорить ещё слишком рано, 
отмечают судьи. Впереди ещё 
розыгрыш тактического эпизо-
да, преодоление водных преград, 
выполнение специальных за-
дач, боевая стрельба из штатного 
оружия, действия разведчиков 
в тылу и засаде.

Фото автора
Полигон Молькино, 
Краснодарский край

    

   

Конкурс среди девушек в Военно-медицинскую академию 
составляет более 17 человек на одно учебное место, 
а в Военную академию связи – свыше 15

В этом году состязаются 26 команд из России, 
Белоруссии, Казахстана и Узбекистана
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– Расскажите, пожалуйста, об 
итогах боевой подготовки и боево-
го дежурства по ПВО в 2020 году 
и зимнем периоде обучения 
2021 года. 

– В этом году в зенитных ра-
кетных войсках проведено более 
30 мероприятий боевой подго-
товки. Наиболее важные из них – 
это тактические учения с боевой 
стрельбой и проведение конкурса 
по полевой выучке боевых расчё-
тов зенитных ракетных войск. 

В ходе этих мероприятий бое-
вые расчёты отрабатывают такти-
ческие приёмы и способы ведения 
боевых действий по уничтожению 
условного воздушного противни-
ка. При этом выполняются боевые 
пуски по ракетам-мишеням.

В ходе несения боевого дежур-
ства зенитные ракетные войска не-
однократно переводились в готов-
ность № 1 по военным самолётам, 
приближающимся к государствен-
ной границе. Все задачи боевого 
дежурства выполнены, что по-
зволило не допустить нарушений 
Государственной границы Россий-
ской Федерации в воздушном про-
странстве.

На учениях войсками были 
получены хорошие и отличные 
оценки.

– Какими системами и комплек-
сами оснащены зенитные ракетные 
войска ВКС для успешного решения 
стоящих перед ними задач? Какова 
доля современного вооружения и во-
енной техники в войсках ЗРВ?

– На вооружении подразделе-
ний ЗРВ ВКС состоят зенитные 
ракетные системы типа С-400, 
С-300 различных модификаций 
и зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С». С этого 
года войска начинают оснащаться 
ЗРС С-350 «Витязь».

В рамках планового перево-
оружения ЗРВ постоянно попол-
няются современными образцами 
вооружения. В настоящее время 
доля современных образцов во-
оружения и военной техники 
в ЗРВ превышает 80 процентов.

– На какой дальности, высоте 
и скорости способны современные 
зенитные ракетные системы и ком-
плексы, стоящие на вооружении 
зенитных ракетных полков ВКС, 
уничтожать средства воздушного 
нападения?

– Зенитные ракетные комплек-
сы дальнего действия, стоящие на 
вооружении зенитных ракетных 
полков, способны уничтожать 
самолёты дальнего радиолокаци-
онного обнаружения и управле-
ния, самолёты разведывательных 
ударных комплексов, самолёты – 
носители высокоточных средств 
поражения, самолёты – поста-
новщики помех на дальностях до 
400 км, высотах до 30 км, а также 
уничтожать оперативно-такти-
ческие ракеты и гиперзвуковые 
летательные аппараты. При этом 
скорость обстреливаемых средств 
воздушного нападения противни-
ка может быть до 5 км/с.

Зенитные ракетные комплек-
сы средней и малой дальности 
способны уничтожать самолёты 
тактической и палубной авиации, 
вертолёты, крылатые ракеты, бес-
пилотные летательные аппараты 
противника во всём диапазоне 
высот и скоростей их боевого при-
менения на дальностях до 250 км, 
высотах до 30 км и скорости об-
стреливаемых целей до 3 км/с.

– Учитывается ли в подготовке 
подразделений зенитных ракетных 
войск ВКС сирийский опыт при-
менения средств ЗРВ в борьбе с со-
временными средствами воздушного 
нападения, в частности с беспилот-
ными летательными аппаратами?

– Опыт применения воору-
жения и военной техники зенит-
ных ракетных войск в Сирийской 
Арабской Республике вниматель-
но изучается. Все положительные 

результаты учитываются в меро-
приятиях боевой подготовки зе-
нитных ракетных войск. Учебные 
боевые стрельбы на полигонах 
Воздушно-космических сил отра-
батываются по мишеням, которые 
имеют характеристики, схожие 
с современными средствами воз-

душно-космического нападения 
и превышающие их возможности. 
Боевые расчёты зенитных ракет-
ных войск оттачивают свои навы-
ки как по малоразмерным, низко-
летящим, малоскоростным целям, 
которые имитируют беспилотные 
летательные аппараты, так и по 
высотным, скоростным целям, ко-
торые имитируют перспективные 
гиперзвуковые средства воздуш-
но-космического нападения.

– Каким образом проверяет-
ся боеготовность воинских частей 
и подразделений ПВО ВКС в мир-
ное время? 

– Проверки проводятся с це-
лью оценки способности обе-
спечить своевременный перевод 
зенитных ракетных полков в выс-
шие степени боевой готовности 
и выполнить боевую задачу по пре-
кращению вторжения воздушных 
судов в воздушное пространство 
Российской Федерации.

Боевая готовность воинских 
частей и подразделений ПВО ВКС 
оценивается в ходе повседневной 
деятельности с установленной 
периодичностью, при инспектор-
ских, итоговых и контрольных 
проверках. Также проводятся вне-
запные проверки готовности во-
инских частей и подразделений 
ПВО ВКС с объявлением готовно-
сти № 1 и полётами контрольных 
целей, имитирующих нарушите-
лей Государственной границы Рос-
сийской Федерации. Кроме того, 
всем известно о полётах иностран-
ных разведывательных самолётов 
вдоль границ Российской Феде-
рации. Полёты этих самолётов от-

слеживаются радиолокационными 
средствами зенитных ракетных 
войск, и боевые расчёты находятся 
в готовности применить зенитные 
управляемые ракеты в случае нару-
шения Государственной границы 
Российской Федерации. 

– Поделитесь, пожалуйста, 
информацией о наиболее важных 
мероприятиях боевой подготовки, 
способствующих повышению эф-
фективности действий подразде-
лений ЗРВ в ходе несения боевого 
дежурства по ПВО?

– Боевая подготовка – это це-
лый комплекс целенаправленных 
взаимосвязанных мероприятий, 
начиная от одиночной подготовки 
каждого военнослужащего и за-
канчивая тактическими учениями 
с боевой стрельбой на полигонах. 
Все мероприятия боевой подго-
товки важны, например: теоре-
тическое изучение материальной 
части, практическое вождение 
многоосных шасси, стрельба из 
личного оружия и так далее.

Но наиболее важные – слажи-
вание боевых расчётов и подраз-
делений, так как зенитная ракет-
ная система – это коллективное 
оружие, и от действий каждого 
зависит успех подразделения. Вен-
цом боевой подготовки являются 
тактические учения как в местах 
постоянной дислокации, так и на 
полигонах.

– Чем будут заниматься зенит-
ные ракетные войска в контексте 
боевой подготовки в летнем периоде 
обучения?

– В летнем периоде обучения 
с подразделениями зенитных ра-
кетных войск предстоит провести 
девять тактических учений с бо-
евой стрельбой, 32 тактических 
учения в местах постоянной дис-
локации, несколько командно-
штабных учений и тренировок. 
Также боевым расчётам зенит-
ных ракетных войск предстоит 
пройти профессиональную пере-

подготовку в учебном центре зе-
нитных ракетных войск на новые 
образцы вооружения и военной 
техники.

– В 2019 году подразделения 
зенитных ракетных войск ВКС при-
нимали участие в совместном рос-
сийско-сербском учении по ПВО 
«Славянский щит». Планируется 
ли совместное учение «Славянский 
щит» в этом году?

– В 2019 году при проведении 
совместного российско-сербско-
го учения по ПВО «Славянский 
щит – 2019» боевые расчёты обеих 
стран показали высокую подготов-
ку и готовность к выполнению по-
ставленных задач.

Принято решение о проведе-
нии этого учения ежегодно на по-
лигонах Российской Федерации 
и Сербии. В 2020 году совместное 
учение не проводилось из-за огра-
ничений, связанных с эпидемио-
логической обстановкой. В этом 
году учение по ПВО «Славянский 
щит» спланировано к проведению 

на территории Республики Сербия 
в октябре. От зенитных ракетных 
войск Воздушно-космических сил 
к учениям привлекаются боевые 
машины зенитного ракетно-пу-
шечного комплекса «Панцирь-С».

План совместного учения пред-
усматривает: передислокацию воз-
душным транспортом привлекае-
мых сил и средств на территорию 
Республики Сербия; совершение 
марша боевых машин зенитного 
ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь-С»; заступление на бое-
вое дежурство боевых расчётов; 
отражение ударов авиации, ими-
тирующей действия воздушного 
противника с имитированными 
пусками зенитных управляемых 
ракет; заряжание боевых машин 

зенитными управляемыми ракета-
ми, ракетами-мишенями и 30-мм 
выстрелами; выполнение боевых 
стрельб боевыми машинами по на-
земным целям зенитными автома-
тами; ведение противовоздушного 
боя с боевыми пусками зенитных 
управляемых ракет по ракетам-
мишеням.

– Зенитные ракетные полки 
Воздушно-космических сил активно 
оснащаются ЗРС С-400 «Триумф», 
ЗРПК «Панцирь-С». Что ещё из 
современного и перспективного по-
ступит на вооружение ВКС в бли-
жайшие годы?

– На вооружение зенитных 
ракетных войск начали посту-

пать перспективные зенитные ра-
кетные системы С-350 «Витязь», 
и планируется С-500 «Прометей».

Зенитная ракетная система 
С-350 «Витязь» предназначена для 
обороны административно-по-
литических центров, важнейших 
объектов и районов страны, груп-
пировок войск от массированных 

ударов средств воздушно-косми-
ческого нападения, в том чис-
ле крылатых ракет, тактических 
и оперативно-тактических балли-
стических ракет.

В ходе испытаний заданные 
характеристики системы под-
тверждены успешными пусками 
зенитных управляемых ракет по 
баллистическим целям, целям на 
максимальную и минимальную 
дальность, маловысотным целям, 
целям, имитирующим крылатые 
ракеты.

Основные особенности си-
стемы – это увеличенный бое-
комплект зенитных управляемых 
ракет и повышенная огневая про-
изводительность за счёт примене-
ния ЗУР с активной головкой са-
монаведения.

В течение трёх месяцев боевой 
расчёт ЗРС С-350 учебного центра 
(зенитных ракетных войск) Воен-
ной академии воздушно-косми-
ческой обороны имени Г.К. Жу-
кова выполнял боевые стрельбы 
в различных условиях обстановки 
и проводил комплекс мероприятий 

по эксплуатации и техническому 
обслуживанию системы. Зенитная 
ракетная система С-350 «Витязь» 
подтвердила заявленные характе-
ристики. Преподавательский со-
став учебного центра осуществляет 
переподготовку боевых расчётов 
зенитных ракетных войск на новую 
зенитную ракетную систему.

Зенитный ракетный комплекс 
С-500 «Прометей» разрабатывает-
ся акционерным обществом «Кон-
церн ВКО «Алмаз – Антей» как но-
вое поколение зенитных ракетных 
систем, в котором будет применён 
принцип раздельного решения за-
дач уничтожения баллистических 
и аэродинамических целей.

Основная задача комплекса – 
уничтожение баллистических ра-
кет средней дальности, а при необ-
ходимости и межконтинентальных 
баллистических ракет на конечном 
участке траектории их полёта.

Кроме того, С-500 способен 
уничтожать гиперзвуковые лета-
тельные аппараты, самолёты и бес-
пилотные летательные аппараты.

Заложенные в ЗРС С-500 
характеристики, позволяющие 
уничтожать, помимо аэродинами-
ческих и баллистических целей, 
гиперзвуковое оружие всех моди-
фикаций, в том числе в ближнем 
космосе, позволяют с уверенно-
стью сказать, что аналогов этой 
системы просто не существует.

В настоящее время проведён 
ряд испытаний с боевыми пусками 
зенитных управляемых ракет по 
воздушным мишеням. Все испыта-
ния завершены с положительным 
результатом.

– Сергей Викторович, рас-
скажите об учебных заведениях, 
осуществляющих подготовку спе-
циалистов для зенитных ракетных 
войск ВКС? Как обеспечивается со-
вершенствование профессионально-
го уровня офицеров ЗРВ в процессе 
службы?

– Подготовкой специалистов 
для зенитных ракетных войск 
ВКС занимается Ярославское 
высшее военное училище проти-
вовоздушной обороны, Военная 
академия воздушно-космиче-
ской обороны имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова, 
а также учебные военные центры 
Московского государственного 
технического университета име-
ни Н.Э. Баумана, Национального 
исследовательского Нижегород-
ского государственного универ-
ситета имени Н.И. Лобачевского, 
а также Сибирского федерального 
университета (Красноярск).

Выпускники вузов показывают 
высокий уровень знаний и прак-
тических навыков, что позволяет 
им выполнять свои обязанности 

на должностях предназначения 
в полном объёме.

В этом году учебные заведения 
подготовили более 1000 специали-
стов зенитных ракетных войск, ко-
торые приступили к выполнению 
своих обязанностей.

Совершенствование профес-
сионального уровня офицеров ЗРВ 
в процессе службы обеспечивается 
плановой профессиональной под-
готовкой, переподготовкой, а так-
же в процессе повседневной дея-
тельности войск.

– Что бы вы пожелали в пред-
дверии праздника?

– Пользуясь случаем, хочу 
передать самые искренние поже-
лания здоровья и благополучия 
ветеранам зенитных ракетных 
войск, поблагодарить их за труд, 
который они вложили в развитие 
войск.

Личному составу частей зенит-
ных ракетных войск желаю даль-
нейших успехов в деле защиты воз-
душных рубежей нашей Родины 
и поздравляю всех с праздником.

   

Заложенные в ЗРС С-500 характеристики 
позволяют с уверенностью сказать, что аналогов 
этой системы просто не существует

На вооружение зенитных ракетных войск 
начали поступать перспективные зенитные 
ракетные системы С-350 «Витязь», 
и планируется к поступлению С-500 «Прометей»

Генерал-майор Сергей БАБАКОВ. 

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Лётно-тактическим учением 
с авиа ционными частями, которое 
продлится до 9 июля, руководит 
командующий дальней авиацией ге-
нерал-лейтенант Сергей Кобылаш. 
Всего в нём задействовано около 
20 единиц авиационной техники, 
включая стратегические ракето-
носцы Ту-160 и Ту-95МС, способные 
нести ядерное оружие, самолёты-
заправщики Ил-78. 

В рамках плановых меропри-
ятий боевой подготовки были 
подняты по учебной тревоге авиа-
ционные части дальней авиации, 
дислоцированные в Саратовской, 
Амурской, Иркутской и Рязанской 
областях.

Экипажи дальней авиации 
в ходе лётно-тактического уче-
ния должны отработать переба-

зирование авиационной техни-
ки на оперативные аэродромы, 

полёты с дозаправкой в воздухе, 
боевое применение авиационных 

средств поражения по наземным 
целям на полигонах.

Так, в Саратовской области 
на территории Энгельсского со-
единения дальней авиации экипа-
жи стратегических ракетоносцев 
Ту-95МС выполнили полёты 
в ночное время суток. Отработаны 

задачи по выводу авиационной, 
автомобильной и специальной 
техники из-под удара условного 
противника, а также произведены 
условные пуски крылатых ракет.

– Мероприятия проводились 
согласно плану боевой подготов-

ки, – заявил командир авиаци-
онного полка полковник Алек-
сандр Симоненко. – Основной 
задачей батальона аэродромно-
технического обеспечения была 
своевременная и качественная 
подготовка авиационной техни-
ки к вылетам. В полётах были 

задействованы молодые лётчи-
ки. Лётный состав отработал 
взаимодействие с группой руко-
водства полётами в тёмное вре-
мя суток при ограниченной ви-
димости. 

Отметим, что экипажи даль-

ней авиации регулярно совер-
шают полёты над нейтральными 
водами Арктики, Северной Ат-
лантики, Чёрного и Балтийского 
морей, Тихого океана.

Как заявил в ноябре 2017 года 
начальник Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской 

Федерации – первый замести-
тель министра обороны РФ ге-
нерал армии Валерий Герасимов, 
Россия увеличила интенсив-
ность полётов стратегической 
авиации до уровня, который был 
при СССР.

  –     
Проходит учение дальней авиации с участием стратегических ракетоносцев Ту-160 и Ту-95МС

Экипажи дальней авиации в ходе лётно-тактического учения должны 
отработать перебазирование авиационной техники на оперативные 
аэродромы, полёты с дозаправкой в воздухе, боевое применение 
авиационных средств поражения по наземным целям на полигонах
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На базе Тюменского высшего военно-инженерного командного училища имени маршала инженерных войск А.И. Прошлякова прошли 
два конкурса всеармейского этапа АрМИ-2021 «Инженерная формула» и «Безопасный маршрут»

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Каждый конкурс Армейских между-
народных игр уникален и неповторим. 
Но даже в этом многообразии встре-
чаются особенные соревнования, по-
ражающие зрителей невероятной 
динамичностью, потрясающей зре-
лищностью и полной непредсказуемо-
стью. Именно так можно охаракте-
ризовать состязания экипажей машин 
инженерного вооружения «Инже-
нерная формула» и инженерных под-
разделений «Безопасный маршрут». 
Увиденное вашим автором на полигоне 
Тюменского высшего военно-инженер-
ного командного училища (ТВВИКУ) 
имени маршала инженерных войск 
А.И. Прошлякова по спектакуляр-
ности мало чем уступало лучшим 
спортивным событиям, проходящим
в эти летние дни на разных европей-
ских площадках, а возможно, даже 
превосходило их, потому градус драма-
тизма на Тюменской земле под жарким 
сибирским солнцем порой зашкаливал… 

В город, где располагается един-
ственное высшее военное учебное 
заведение Минобороны России, го-
товящее военных инженеров, при-
ехали команды, представляющие 
четыре военных округа, Северный 
флот и части центрального подчи-
нения. На правах хозяев выступал 
коллектив ТВВИКУ, считавший-
ся одним из претендентов на успех
в «Безопасном маршруте». 

Многие участники возвращались 
на берега озера Андреевское уже не
в первый раз. Так, гвардии под-
полковнику Сергею Музычину, ко-
мандиру батальона 11-й отдельной 
гвардейской инженерной бригады из 
Каменска-Шахтинского Ростовской 
области, было доверено поднимать 
флаг соревнований. Сергей Борисо-
вич вместе со своими подчинёнными 
уже третий раз выступал здесь, а во-
обще за его плечами как капитана ко-
манды – три титула чемпиона мира 
конкурса «Безопасный маршрут». 
В 2017, 2019 и 2020 годах. Первые 
две награды высшей пробы южа-
не выиграли в Тюмени. В прошлом 
году – первенствовали в Кстове, 
Нижегородской области. И в 2021-м 
дружина, ведомая подполковником 
Музычиным, была настроена весьма 
серьёзно. Кстати, сам он – выпуск-
ник ТВВИКУ 2005 года, поэтому 
всегда с радостью возвращается в то 
место, что дало ему путёвку в жизнь.

В арсенале участников были 
плавающий транспортёр ПТС-2, 
инженерная машина разграждения 
ИМР-3М, установка разминирова-
ния УР-77, которую часто называют 
«Змеем Горынычем», гусеничный 
минный заградитель ГМЗ-3, путе-
прокладчик-бульдозер на базе артил-
лерийского тягача БАТ-2, машина 
для отрывки котлованов МДК-3 и 
тяжёлый механизированный мост на 
базе шасси КамАЗ – ТММ-3М2. 

После победы на окружных кон-
курсах в Западную Сибирь съехались 
лучшие. Это первоклассные специ-
алисты, механики, техники, опыт-
ные экипажи, которые с большим 
запасом выполняют все положенные 
конкурсные нормативы. Своим ма-
стерством они способны удивить не 
только зрителей, но и соперников. 
Хотя о соперничестве речь в эти дни 
шла только на конкурсных трассах, 
в остальное время конкурирующие 
команды демонстрировали высшую 
степень войскового товарищества, 
перенимали опыт коллег – как гово-
рится, сверяли часы. Все в инженер-
ных войсках знают друг друга, в этом 
их отличительная черта от других ви-
дов и родов войск. 

Отметим, что соревнования про-
ходили без привлечения зрителей 
из числа тюменцев и гостей города
в связи с эпидемиологической об-
становкой в регионе, но за ходом 
состязаний можно было наблюдать 
благодаря прямой трансляции на 
канале «Тюменское время». Эфиры 
с озера Андреевское неизменно со-
бирали тысячи поклонников азарт-
ной и бескомпромиссной борьбы. 

«Инженерная формула» старто-
вала с полуфиналов, или, выражаясь 
языком любителей «Формулы-1», 

квалификации, в которой опреде-
лялись четвёрка финалистов и стар-
товый порядок. Иначе говоря, стар-
товая решётка. 

– Ежегодно организаторы добав-
ляют новые элементы, задания ус-
ложняются, чтобы это было интерес-
но и зрителям, и участникам команд, 
которые совершенствуют боевое ма-
стерство, – рассказывает корреспон-
денту «Красной звезды» заместитель 
начальника ТВВИКУ по военно-по-
литической работе полковник Миха-
ил Багров. – Маршрут «Инженерной 
формулы» идёт по часовой стрелке. 
Каждое препятствие обозначено под 
своими цифрами. Первое – противо-
танковый ров, далее колейный мост, 
брод, наполненный водой, потом 
прямой ограниченный проход, по-
ворот, разрушенный участок дорож-
ного полотна, горка. Для отдельных 
образцов техники выделены так на-
зываемые зоны пит-стопов, где эки-
пажи будут выполнять инженерную 
задачу. У плавающего транспортёра 
заключительный этап – это загрузка 
грузового автомобиля и выполнение 
задания на воде с  преодолением пре-
град и последующим возвращением 
на трассу для продолжения маршрута. 

Цель команд – преодолеть более 
двух десятков препятствий на мак-
симальной скорости. Длина трассы 
составляет 2200 метров. Это несколь-
ко короче автодромов, включённых
в календарь чемпионата мира по 
автогонкам в классе «Формула-1» 
(самая короткая – трасса, проложен-
ная по улицам средиземноморского 
княжества Монако, около 3400 ме-
тров), однако мне как поклоннику 
«королевских автогонок» с более 

чем 25-летним стажем пришлось 
констатировать: «Инженерная фор-
мула» намного интереснее и кру-
че сегодняшнего противостояния 
Макса Ферстаппена и Льюиса Хэ-
милтона, что уж говорить о тех се-
зонах, когда судьба титула чемпиона 
мира была предрешена задолго до 
решающих гонок. К состязаниям 
военных инженеров такое понятие 
как «предрешённость» совершенно 
неприемлемо. Это подтвердил и ход 
квалификационных заездов и, ко-
нечно, финала. 

Отбор в решающий заезд прош-
ли команды Западного военного 
округа (45-я отдельная гвардейская 
инженерная бригада), Южного (11-я 
отдельная гвардейская инженерная 
бригада), Центрального (12-я отдель-
ная гвардейская инженерная брига-
да) и 1-й гвардейской инженерно-са-
пёрной бригады из Мурома.    

Лучшее время в полуфинале по-
казали представители 45-й бригады. 
Именно её экипажу инженерной 
машины разграждения ИМР-3М 
предстояло разместиться на поул-по-
зиции финального заезда. На этом же 
стартовом ряду, только чуть дальше, 
расположилась ИМР-3М коллектива 
ЮВО, третья строчка в квалифика-
ции осталась за дружиной ЦВО, опе-
редившей воинов-муромцев. 

Первый этап ознаменовался тем, 
что лидер квалификации – дружина 

ЗВО – вынужден был отступить под 
натиском своих соперников. Ли-
дерство захватили южане, вслед за 
ними на передаче эстафеты, когда
в гонку вступили МДК-3, были 
военнослужащие 1-й бригады, пред-
ставители ЦВО расположились на 
третьей строчке, а обладатели поул-
позиции замыкали пелотон. 

Однако на втором этапе всё снова 
поменялось. Промежуточное лидер-
ство перешло 1-й бригаде, опере-
дившей 11-ю, 12-я и 45-я боролись 
между собой за бронзу. Такой кар-
тина была и на третьем круге, когда 
наступила очередь путепрокладчи-
ков БАТ-2. Лишь в концовке южане 
вышли вперёд – их ГМЗ-3 отправил-
ся на дистанцию быстрее конкурен-
тов. Причём экипаж 11-й бригады 
уже преследовали соперники из 12-й 
бригады, обогнавшие муромскую 
дружину. В клубах пыли и отрабо-
танных газов мощных двигателей со-
ревнующихся машин-исполинов от 
глаза наблюдателя не могло укрыться 
важное наблюдение: отрывы среди 
экипажей постепенно сокращались. 
Хотя тем, кто выходил на дистанцию 
после второго или третьего этапов, 
было сложнее: с каждым проездом 
большегрузной техники покрытие 
становилось всё более разбитым.

К пятому этапу, где главными дей-
ствующими лицами были установки 
разминирования УР-77, порядок был 
следующим: впереди с небольшим 
отрывом располагались инженеры 
ЮВО, вслед за ними – ЗВО, ЦВО и 
1-й бригады. Предпоследний круг, 
как показал дальнейший ход борьбы, 
стал ключевым. У лидеров возникла 
техническая проблема с двигателем, 

которая сразу отбросила их в аутсай-
деры. 12-я бригада возглавила заезд, 
45-я бригада шла неподалёку, как и 
представители 1-й бригады. В тот мо-
мент казалось, что военнослужащим 
из Каменска-Шахтинского сужде-
но остаться на последнем месте без 
наград. Однако последний круг, где 
хозяином дистанции был плаваю-
щий транспортёр ПТС-2, добавил 
драматизма. Команды ЦВО и ЗВО, 
успешно справившись с задачами и 
отбыв штрафное время, определили 
победителя и серебряного призёра 
соответственно. А вот за ними слу-
чилось неожиданное. Безнадёжно 
отстававшие из-за технической по-
ломки южане всё-таки успели фини-
шировать третьими, зафиксировав за 
собой нижнюю ступень пьедестала 
почёта. Это стало возможным из-за 
штрафного времени 1-й бригады. От-
бывать его гостям с берегов Оки при-
шлось дольше всех, поэтому в призо-
вую тройку они не попали.   

– С каждым годом появляется 
новая усовершенствованная техни-
ка, и во время проведения соревно-
ваний усложняются задачи для эки-
пажей, – прокомментировал итоги 
«Инженерной формулы» замести-
тель начальника инженерных войск 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации по вооружению и воен-
но-научной работе генерал-майор 
Руслан Алахвердиев. – Соревнова-

ния проходили динамично, и многие 
обратили внимание на то, как равно-
мерно работали экипажи при выпол-
нении задач. Более того, в лидерах и 
на подступах к ним успели побывать 
все четыре выступавшие команды. 
Это говорит о том, что подготовка 
команд приблизительно равная и 
все участники – хорошие специали-
сты. Это радует, потому что главная 
задача, которая перед нами стоит, – 
качественная и высококлассная под-
готовка профессионалов в рамках 
проводимых соревнований.

Капитан команды победителей 
Центрального военного округа, ко-
мандир инженерно-сапёрного бата-
льона 12-й бригады гвардии майор 
Дмитрий Тимочка признался, что 
испытывает необычайно яркие и 
совершенно разные чувства и эмо-
ции – напряжение и тревога сме-
нились большой радостью победы 
и гордостью за команду. По его мне-
нию, все этапы соревнований были 
тяжёлыми, но экипажи прошли их 
с честью, потому что были хорошо 
подготовлены. Он тоже выпускник 
ТВВИКУ (2007 года), и здесь ему 
доводилось выступать ранее в рам-
ках конкурса «Безопасный марш-
рут». Успех же в «Инженерной фор-
муле» стал для представителей ЦВО 
историческим, раньше они никогда 
не поднимались на верхнюю сту-
пень пьедестала почёта. 

– Конкурс динамичный, – под-
чёркивает офицер, – развиваем ско-
рость до 60 км/ч. Здесь много пово-
ротов, препятствий плюс пит-стопы 
с инженерными задачами, поэтому 
резвее не получится, только на даль-
нем повороте можно поднажать.

Менее чем через два месяца,
в конце августа, гвардии майор Ти-
мочка и его подчинённые на берегах 
озера Андреевское будут защищать 
честь Вооружённых Сил РФ в рамках 
международного этапа, где воинам 
12-й бригады предстоит соревновать-

ся с командами из Египта, Белорус-
сии, Лаоса и Узбекистана.

Всего в нескольких сотнях метров 
от трассы «Инженерной формулы» 
располагается трасса для «Безопас-
ного маршрута». Здесь выполняют 
задачи инженерные подразделения.

– Перед тем как войскам перей-
ти в наступление, первым идёт отряд 
обеспечения движения. Он органи-
зует проход, обезвреживает мины, 
устанавливает мосты над рвами. На 
маршруте усовершенствовали рабо-
ту для штурмовиков, собраны маке-
ты вертолётов, поставлены мосты, 
участникам необходимо преодолеть 
стенку «фасад здания», проволочное 
заграждение, – поясняет полковник 
Михаил Багров. 

В конкурсе «Безопасный марш-
рут» участникам предстояло про-
ложить маршрут с применением 
тяжёлого механизированного моста 
ТММ-3М2, путепрокладчика БАТ-2, 
инженерной машины разграждения 
ИМР-3М, а также бронетранспор-
тёра БТР-82А и выполнить учебно-
боевые задачи по разминированию 
и преодолению брода, поиску и раз-
минированию мин, установке тя-
жёлого механизированного моста 
через 40-метровый ров.  Инженер-
но-штурмовые отделения преодо-
левали специально оборудованные 

штурмовые полосы, включающие
в себя высадку из макета вертолёта 
по канату на высоте восемь метров, 
висячий мост, канатную стенку, ма-
кет фасада здания. Кроме того, для 
штурмовых отделений в нынешнем 
году были добавлены дополнительно 
два препятствия: метание с барьер-
ного рубежа малых пехотных лопа-
ток МПЛ-50 и преодоление ползком 
паутины из колючей проволоки.  

В финал «Безопасного марш-
рута» отобрались команды 
ТВВИКУ, Северного флота (63-й 
отдельный морской инженерный 
полк), ЮВО (11-я отдельная гвар-
дейская инженерная бригада) и 
1-я отдельная гвардейская инже-
нерно-сапёрная бригада. С пер-
вых же метров дистанции после 
старта лидерство захватила дру-
жина училища. Она уверенно 
преодолела мост с задымлением, 
нерухнувшую стену двухэтаж-
ного дома, канатную лестницу, 
быстрее всех разминировала уча-
сток и взорвала зарядом дверь. 

После штурмовой полосы воен-
ные инженеры проложили маршрут 
для тяжёлой колёсно-гусеничной 
техники. В невероятной динамике 
участники преодолели водную пре-
граду при постоянной работе идущих 
впереди сапёров. К этому моменту 
отрыв коллектива ТВВИКУ от шед-
ших вторыми инженеров-моряков, 

которых вскоре опередили пред-
ставители 11-й бригады, был весьма 
солидным. Но самая сложная часть 
конкурса была впереди. 

Во время установки тяжёло-
го механизированного моста стало 
очевидно – южане стремительно 
догоняют тюменцев. Их превосход-
ство стало таять на глазах. А развяз-
ка наступила, когда за дело взялись
ИМР-3М. Инженерная задача за-
ключалась в перемещении деревян-
ных столбов по одному в заранее 
подготовленные шурфы с использо-
ванием стрелы-манипулятора. Рас-
чёт 11-й бригады справился с этим 
лучше, чем их соперники. Гости из 
Ростовской области вышли вперёд.   

После отбытия штрафного вре-
мени за зафиксированные наруше-
ния колонны техники бросились
в финишный створ. Дружины ЮВО 
и училища разделили всего во-
семь секунд – такова цена победы
в «Безопасном маршруте». 

К успеху своих подчинённых 
привёл гвардии подполковник 
Сергей Музычин.

– После неудачи в «Инженерной 
формуле», когда победа букваль-
но уплыла из наших рук, нам очень 
хотелось отыграться, – признаётся 
офицер. – И мы знали, что шанс до-
гнать и опередить вырвавшихся впе-

рёд представителей моего родного 
училища у нас всё же будет. Так оно 
и вышло. Сработав как единое целое, 
мы добились успеха.

В прошлом году на международ-
ном этапе «Безопасного маршрута» 
команда Сергея Музычина уста-
новила несколько мировых рекор-
дов. Побить их военные инженеры 
Южного военного округа намерены
в конце августе, когда их соперни-
ками станут команды из Белорус-
сии, Узбекистана, Египта, Индии, 
Вьетнама и Таджикистана. 

– Тюменцам не хватило чуть-
чуть мастерства и опыта. Все виде-
ли, что 11-я бригада лучше показала 
себя на установке ТММ (тяжёлый 
механизированный мост), механик-
водитель тоже отработал замеча-
тельно, – подытожил генерал-май-
ор Руслан Алахвердиев. – В целом 
разыгралась серьёзная борьба, и 
отставание в восемь секунд тому до-
казательство, это показатель.

По его словам, подобные со-
ревнования повышают престиж 
Вооружённых Сил России в глазах 
молодёжи. Для тех, кто побывал и 
побывает здесь лично или посмо-
трел трансляцию онлайн, конкур-
сы станут стимулом для поступле-
ния в тюменское училище.

Фото ТВВИКУ
Тюмень

В конце августа на этих же трассах, 
проложенных на берегах живописного озера 
Андреевское, пройдут международные этапы 
конкурсов



6 7 июля  2021  № 72В МЕСТАХ ДИСЛОКАЦИИ

    
Тем уникальнее представилась воз-

можность корреспонденту «Красной 
звезды» узнать, кто и как поднимает 
эти самолёты в воздух во время ко-
мандирских полётов под руководством 
командующего дальней авиацией гене-
рал-лейтенанта Сергея Кобылаша.

РЕКОРДСМЕНЫ НЕБЕСНОЙ 
СИНЕВЫ

Эти полёты не случайно назва-
ны «командирскими»: в этот день за 
штурвалом стратегических ракето-
носцев Ту-160 и Ту-95МС в прямом 
смысле первоклассные авиаторы. 

Один из них – заслуженный 
штурман России, старший штурман 
гвардейской тяжёлой бомбардиро-
вочной авиационной дивизии гвар-
дии полковник Олег Баранов. За его 
плечами немало уникальных полётов 
на Северный полюс, в Венесуэлу, Ни-
карагуа, ЮАР и даже с Президентом 
Российской Федерации – Верхов-
ным Главнокомандующим Во-
оружёнными Силами Российской 
Федерации Владимиром Путиным
в 2005 году. Десятки полётов над 
Красной площадью во время парада 
Победы и воздушное патрулирование 
над нейтральными водами Арктики, 
Северной Атлантики, Тихого океана, 
Чёрного и Балтийского морей. Сло-
вом, он был везде, куда способна до-
лететь наша дальняя авиация. 

Свои безграничные возможно-
сти «дальники» продемонстрировали 
минувшей осенью во время уникаль-
ного рекордного полёта. Напомним 
нашим читателям, что в сентябре 
2020 года два экипажа из Энгельса, 
куда входил и наш герой, на сверх-
звуковых ракетоносцах Ту-160
установили рекорд по дальности и 
продолжительности беспосадочного 
полёта. Тогда они преодолели свы-
ше 20 тысяч километров, находясь 
в воздухе 25 часов 25 минут. Только 
представьте себе, больше суток за 
штурвалом тяжёлого боевого само-
лёта! Здесь стоит отметить, что, не-
смотря на внушительные внешние 
габариты – длина «Белого лебедя» 
составляет 54 метра, а площадь кры-
ла – 232 квадратных метра, внутри 
достаточно узко. В салоне есть толь-
ко санузел и небольшой столик
с печкой для разогрева пищи. 

Предыдущий рекорд был уста-
новлен 10 лет назад и составлял
24 часа 24 минуты, и в нём тоже 
участвовал старший штурман гвар-
дии полковник Олег Баранов. 

«При полёте в Венесуэлу мы 
столкнулись с трековым авиасооб-
щением через Атлантику, то есть 
навстречу нам летело очень много 
гражданских рейсов. Их самолёты 
видят друг друга, на мониторах по-
нятно по стрелкам, куда и кто летит. 
На боевом самолёте, естественно, 
такой аппаратуры нет. И нам надо 
было изучить всю организацию 
международных полётов, чтобы без-
опасно их обходить, с учётом, что 
эти треки пересчитываются каждые 
сутки из-за ветра и других погодных 
условий, а также рассчитать, чтобы 
хватило топлива», – поясняет пол-
ковник Баранов. Всё это требовало 
предельного внимания и контроля 
именно от штурмана, но с задачей 
своей он тогда справился на отлично. 

Сейчас сложно поверить, но до 
определённого момента Олег Бара-
нов не видел себя в авиации и соби-
рался поступать в Военный институт 
физической культуры. Однако на об-
ластной комиссии ему сказали, что
с его данными открыта дорога
в любое лётное учебное заведение, 
и отправили в Челябинское выс-
шее военное авиационное училище 
штурманов, которое он окончил
в 1989 году. Хотя изначально буду-
щий заслуженный штурман России 
даже не представлял, что его ждёт и 
чем предстоит заниматься. В 2000  
году с красным дипломом он окон-
чил и Военно-воздушную акаде-
мию имени Ю.А. Гагарина. Сейчас, 
спустя годы службы, Олег Юрьевич 
признаётся, что ни разу не пожалел
о выбранном пути и от профессии 
получает удовольствие до сих пор. 

В небе, где нет указателей и на-
вигаторов, именно от штурмана за-
висит выбор маршрутов и манёвров, 
чтобы самолёт пролетел по задан-

ному курсу и в нужное время был
в нужном месте. А в дальней авиации 
штурманы занимаются и вопросами 
боевого применения: выполняют 
бомбометание, пуски ракет, осу-
ществляют разведку и воздушную 
съёмку. Если брать мирное время, то 
их работа больше заметна на пока-
зательных выступлениях и во время 
воздушной части парада Победы. 

«Там необходимо прибыть
в нужную точку строго по времени, 
учитывая ветер и другие погодные 
помехи. Между группами интервал  
20 секунд. Представьте, что будет, 
если одни на 10 секунд опоздают, а 
другие на 10 секунд прилетят рань-
ше…» – говорит гвардии полковник 
Олег Баранов. 

Именно поэтому в таких вылетах 
участвуют опытнейшие экипажи, 
которых в Энгельсе, к слову, хвата-
ет. Ещё один авиатор, с которым мы 
встретились во время командирских 
полётов, неоднократный участник 
воздушной части парада Победы
в Москве, вылетов в Арктику и на 
стратегическое сдерживание, пере-
лётов в Венесуэлу и того самого 
рекорда на дальность. Заместитель 
командира тяжёлого бомбарди-
ровочного авиаполка по лётной 
подготовке, лётчик первого клас-
са подполковник Олег Скитский 
об авиации грезил с детства. Его 
отец – подполковник запаса Игорь 
Скитский стоял у истоков эксплуа-
тации «Белого лебедя», на котором 
сейчас летает его сын. «Мы переез-
жали за отцом из гарнизона в гар-
низон. За время учёбы в школе я 
сменил 10 разных классов. Но когда 
пришло время выбирать профес-
сию, не было и тени сомнения, кем 
стать. О своём выборе не 
жалею до сих пор», 

– с улыбкой вспоминает Олег Скит-
ский. Довелось ему и послужить 
вместе с отцом в Энгельсе, только
в разных авиационных эскадрильях. 

За время учёбы и службы он 
освоил сразу несколько самолё-
тов: L-410, Ан-26, Ту-134, Ту-22М3,
Ту-160. И конечно же, ему хотелось 
поучаствовать в рекордном перелё-
те на самых любимых им самолётах 
Ту-160 «Белый лебедь». Как опыт-
нейший лётчик, Олег Скитский был 
отобран в один из экипажей. 

В этом рекордном перелёте была 
и ещё одна особенность. Лётчикам 
предстояло выполнить по три воз-
душные дозаправки с максималь-

ным набором топлива на борт. Такой 
вид дозаправки не случайно счита-
ется одним из самых сложных и ри-
скованных элементов. Воздушная 
стыковка стратегического ракето-
носца-бомбардировщика и лета-
ющего танкера Ил-78 происходит 
на скорости порядка 550 киломе-

тров в час на расстоянии примерно
20 метров друг от друга, рассказы-
вает Олег Скитский. Принимая за 
раз по 60 тонн топлива в таком ре-
жиме, самолёты летели практиче-

ски час. Всё это выполнялось с юве-
лирной точностью и постоянным 
контролем скорости. Чуть быстрее 
– опасное сближение, чуть медлен-
нее – конус не попадёт в штангу. 
Тщательно корректировать лётчи-
кам нужно было и технику пилоти-
рования: масса самолёта в процессе 
дозаправки значительно меняется, а 
летящим впереди танкером создаёт-
ся мощный воздушный поток. 

Без до-
заправки 
с в е р х -
звуковой 

« Б е л ы й 
л е б е д ь » 

способен преодолевать порядка 
15 тысяч километров, а с учётом 
возможности принимать топливо 
сразу в небе, он способен доле-
теть в любую точку земного шара. 
Участник рекорда Олег Скитский 
заверил, что при необходимости 
они могли провести в небе и боль-
шее количество времени. 

ОТПРАВЛЯЯ «БЕЛЫХ 
ЛЕБЕДЕЙ» В ПОЛЁТ

Мы не просто так начали свой 
рассказ с описания сложней-
ших и уникальных полётов на-
ших «дальников». Всем известно, 

что без профессионалов своего 
дела, влюблённых в авиацию, не-
возможно освоить столь совер-
шенную технику. В Сирии лишь 
подтвердилось мастерство рос-
сийских военных лётчиков, мощь 
и надёжность нашей техники и 
вооружения. 

Но есть ещё одни специали-
сты, без которых не взлетят в воз-
дух многотонные боевые машины. 
Пока у лётчиков проходила пред-
полётная подготовка, мне удалось 

понаблюдать за их работой, кото-
рая начинается задолго до полётов, 
а заканчивается гораздо позже воз-
вращения бортов. 

«За 3,5 часа летом и 4 часа зимой 
мы начинаем обслуживать ракето-
носцы: снаряжаем их авиационными 
средствами поражения, осматриваем 
все узлы летательного аппарата, за-
правляем специальными жидко-
стями, газами, маслами, чистим
аэродром. Обязательно дожидаем-
ся возвращения наших самолётов и 
проводим послеполётную подготов-
ку», – рассказывает корреспонденту 
«Красной звезды» заместитель на-
чальника инженерно-авиационной 
службы полка старший инженер
капитан Денис Каплунов. 

Чтобы подготовить только один 
бомбардировщик Ту-160 к вылету, 
нужно около 10 специальных ма-

шин и ещё больше наземных специ-
алистов. На людях этой профессии 
лежит дополнительная ответствен-
ность. Именно они отвечают за под-
готовку и исправность авиатехники. 
«Конечно, переживаем и ждём воз-
вращения наших бортов. Но глав-
ное – быть профессионалом в своём 
деле и выполнять всё от нас завися-
щее», – говорит офицер. 

Непростой рабочий день в эту 
лётную смену был и у группы ру-
ководства полётами. На команд-
но-диспетчерском пункте царила 
своя напряжённая атмосфера, ведь 
нужно непрерывно контролиро-
вать сразу несколько экипажей, 

находящихся в воздухе. Всё воз-
душное пространство разделено 
на сектора, за каждый отвечает от-
дельный специалист, рассказывает 
старший помощник руководителя 
полётов майор Алексей Орлов. 
Например, один охватывает район
в радиусе 75 километров, другой 

заводит самолёты на посадку, хва-
тает работы и у специалистов связи 
и радиотехнического обеспечения. 

Особенно заметна их деятель-
ность при плохой видимости, когда 
руководитель полётов ведёт лётчи-
ков чисто по приборам. Что будет, 
если нарушится радиосвязь экипажа 
с землёй, что-то пропадёт с экранов 
мониторов или перестанут работать 
огни взлётно-посадочной полосы, 
не хочется и представлять.

Рабочий день в части постоян-
ной боевой готовности не прекра-
щается ни на минуту. Даже разго-
варивать с героями этого материала 
пришлось до начала лётной смены. 
Позже отвлекать уже нельзя – от их 
работы зависит безопасность экипа-
жей в воздухе. 

И вот завершающий предстар-
товый осмотр проведён, и первые 
сверхзвуковые Ту-160 и турбовин-

товые Ту-95МС с опытнейшими 
лётчиками на борту выруливают со 
стоянки на взлётно-посадочную по-
лосу. И если Ту-95МС носят имена 
городов, то «Белый лебедь» летает
с именами людей на борту, просла-
вивших авиацию. 

Как однажды сказал известный 
отечественный авиаконструктор Ан-
дрей Туполев, некрасивые самолёты 

летать не будут. Но к вырулившим со 
стоянки бомбардировщикам, один 
из которых назван в честь легенды 
самолётостроения, это выражение 
не относится. Их красота лишь при-
влекает внимание к этим мощным 
боевым машинам. 

Здесь стоит отметить, что Ту-160 
«Белый лебедь» считается самым 
крупным и самым мощным сверхзву-
ковым самолётом с изменяемой стре-
ловидностью крыла. Также это самый 
тяжёлый боевой самолёт в мире и 
может переносить около 50 тонн бом-
бовой нагрузки. Поэтому стремитель-
ный взлёт машины весом почти 300 
тонн действительно завораживает. 
Он так легко отрывается от земли, что 
кажется, будто и нет в нём этого веса. 
Там, высоко в небе, он способен раз-
гоняться до двух с половиной тысяч 
километров в час. Аналогов летатель-

ных аппаратов с такими характери-
стиками в мире нет.

Что же чувствуют лётчики при 
переходе на сверхзвуковую ско-
рость? «Подскакивают стрелки при-
боров и наступает полная тишина 
в кабине. И звук появляется только 
при торможении», – пояснил нам 
позже старший штурман гвардии 
полковник Олег Баранов. 

ПОКОРИТЕЛИ ВОЗДУШНОЙ 
СТИХИИ

Сегодня полёты будут длиться 
всего несколько часов, но, как мы 
пояснили выше, это далеко не пре-
дел. Обычно они улетают и на 10, 
и даже на 20 часов. Поэтому, пока 
ждала возвращения экипажей, мне 
удалось посетить уникальный музей 
дальней авиации, расположенный 
на территории Энгельсского тяжё-
лого бомбардировочного авиаполка. 

С 1932 года пройден путь от 
авиационной школы пилотов до 
крупнейшей авиабазы стратегиче-
ской авиации. В 1941–1942 годах 
под командованием прославленной 
лётчицы майора Марины Расковой 
в Энгельсе были сформированы и 
подготовлены к работе три женских 
авиаполка. Тогда подобного в мире 
не делал никто. Всего же за годы вой-
ны здесь прошли подготовку более 
3000 защитников неба, свыше 230 из 
них удостоены высокого звания Ге-
роя Советского Союза. 14-я Энгельс-
ская военная авиационная школа 
лётчиков (позднее – училище) была 
одной из лучших в стране. На её базе 
в годы Великой Отечественной вой-
ны были созданы, обучены и отправ-
лены на фронт 14 авиаполков. 

В тяжёлой бомбардировочной 
дивизии свято чтут историю покоре-
ния воздушного пространства. Сви-
детельством тому является редкая 
экспозиция под открытым небом. 
Сегодня на стоянке музея собраны 
стратегические бомбардировщики, 
ракетоносцы и другие самолёты, 

стоявшие на вооружении дальней 
авиации со второй половины пя-
тидесятых годов и несущие службу
в настоящее время.

Здесь находится первый и един-
ственно сохранившийся советский 
стратегический бомбардировщик 
3МС-2, который мог долететь до 
территории США. «В 1954 году 
американские бомбардировщики, 
никого не опасаясь, летали над 
Москвой, Ленинградом, Киевом… 
Нами же Америка была недостижи-
ма. Пока не появился этот самолёт, 
который в итоге играл роль факто-
ра сдерживания в холодной войне 
вплоть до 1964 года, когда пере-
дали эстафету более совершенным 
ракетоносцам Ту-95», – рассказы-
вает директор музея майор запаса 
Сергей Воронов. На протяжении 
40 лет эти самолёты базировались
в Энгельсе. 

Не менее интересен и един-
ственный сохранившийся страте-
гический ракетоносец Ту-95 К-22. 
За границей его называли «убийца 
авианосцев» за мощное вооруже-
ние, отмечает Сергей Воронов. Их 
главное достоинство – выдающая-
ся дальность полёта благодаря тур-
бовинтовым двигателям. До конца 
1950-х эти самолёты составляли ос-
нову дальней авиации. 

Выставлен здесь и Ту-22РДМ, 
привлекавшийся к выполнению 
боевых задач в Афганистане, а так-
же Ан-24Т, Ан-12А, Ту-134УБ-Л,
Ту-134УШС и другие. Представлено 
и авиационное вооружение.

Есть и совершенно уникальный 
экспонат, который, казалось бы, 
к дальней авиации отношения не 
имеет. Это Ан-2, с которого в 1960 
году совершали парашютные прыж-
ки будущие космонавты из первого 
отряда. По словам директора музея, 
обучал эту группу полковник Ники-
тин, выпускник Энгельсской лётной 
школы. Само здание музея тоже 
исторически связано с подготовкой 
космонавтов – именно в нём они 
проводили укладку парашютов. А 
на вышке системы Борщевского, 
которая до сих пор стоит перед му-
зеем, будущие покорители безвоз-
душного пространства отрабатыва-
ли прыжки и катапультирование. 
Даже дорога, разделяющая музей 
на две части, имеет свою историю. 
По ней после исторического полёта 
Юрия Гагарина везли на аэродром 
Энгельса, откуда он докладывал об 
успешном покорении космоса. 

За 21 год своей деятельности му-
зей дальней авиации принял мно-
жество посетителей, в том числе и 
из-за рубежа.  Был здесь и, будучи
сенатором, Барак Обама вместе
с американским политиком Ричар-
дом Лугаром, известным как со-
автор программы по ограничению 
стратегических наступательных 
вооружений. После развала Со-
юза американцы тратили огром-
ные деньги, рассказывает директор 
музея Сергей Воронов, на уничто-
жение нашей оставшейся ядерной 
мощи. Особенно они настаивали на 
распиле стратегических бомбарди-
ровщиков. Было уничтожено около 
200 самолётов Ту-22 и 3М.  Большая 
часть «Белых лебедей» в то время 
базировалась в Прилуках на Украи-
не. Часть Ту-160 всё же удалось спа-
сти, выкупив их в счёт списания 
долга за газ, девять же самолётов 
были разрушены. 

Уникальный музей, с сохра-
нившимися порой в единственном 
экземпляре самолётами, посещали 
ветераны Вооружённых Сил, авиа-
конструкторы, деятели культуры и 
искусства, космонавты, в том числе 
и космонавт-испытатель, военный 
лётчик 2-го класса подполковник 
запаса Сергей Прокопьев, который 
служил в Энгельсе в качестве ко-
мандира авиаотряда бомбардиров-
щиков Ту-160. Ежегодно, отмечает 
Сергей Воронов, музей посещают 
сотни школьников, юнармейцев 
и студентов. Были случаи, говорит 
он, когда после интересной экскур-
сии молодые люди связывали свою 
жизнь с авиацией. 

ДОСТОЙНОЕ БУДУЩЕЕ 
ДАЛЬНЕЙ АВИАЦИИ

Наконец, первые самолёты на-
чинают приземляться. Сегодня за 
штурвалом Ту-95МС – командир 
тяжёлого бомбардировочного ави-
ационного полка полковник Алек-
сандр Симоненко. 

«Сегодня в небе мы находи-
лись около двух часов и выполня-
ли полёты по кругу с заходом на 
посадку по различным системам 
посадки. На командирских по-
лётах отрабатываются различные 
методики, совершенствуются 
практические навыки и, конечно 
же, демонстрируется профессио-
нализм опытных лётчиков моло-
дому поколению», – пояснил пол-
ковник Симоненко. 

По прибытии в Энгельсский 
полк за молодыми лейтенантами  
закрепляют опытного наставни-
ка, который буквально шаг за ша-
гом контролирует их становление
в должности. В прошлом году
в часть пришли 12 выпускников: 
помощники командира корабля и 
вторые штурманы. За год они обя-
заны налетать порядка 100 часов, 
половина проведённого времени
в небе за плечами у них уже есть,
отмечает Александр Симоненко. 

Для самого командира полка 
летать – мечта детства. Он влю-
бился в самолёты во время занятий
в кружке авиамоделизма, и конечно 
же, представлял, как сам поднимет 
в небо этих больших стальных птиц. 
Когда будущий командир полка 
поступил в Балашовское высшее 
военное авиационное училище лёт-
чиков и впервые сел за штурвал, то 
окончательно понял, что не ошибся 
с выбором профессии. «Я до сих пор 
влюблён в авиацию. Одинаковых 
полётов нет, все по-своему интерес-
ные. Самый мой длительный полёт 
составил почти 20 часов во время 
воздушного патрулирования», –
с улыбкой вспоминает Симоненко. 

Он по-доброму завидует моло-
дым лётчикам, которые только по-
знают сложность и красоту своей 
работы и которым, как надеется их 
командир, ещё предстоит вписать 
свои имена в славную историю 
дальней авиации. 

Фото автора
Энгельс

С 1 СТР.

В сентябре 2020 года два экипажа
из Энгельса на сверхзвуковых ракетоносцах
Ту-160 установили рекорд по дальности
и продолжительности полёта

Рабочий день в части постоянной боевой 
готовности не прекращается ни на минуту

ц р р
низон. За время учёбы в школе я 
сменил 10 разных классов. Но когда 
пришло время выбирать профес-
сию, не было и тени сомнения, кем 
стать. О своём выборе не 
жалею до сих пор», 
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Юрий РОССОЛОВ 

Недавно принятый в состав ВМФ 
России базовый тральщик (БТ) «Яков 
Баляев» успешно прошёл все програм-
мы испытаний, сдал курсовые задачи 
и вошёл в состав сил постоянной го-
товности Камчатской бригады ко-
раблей охраны водного района Войск 
и Сил на Северо-Востоке. Уникальная 
единица флота усилила тральную 
составляющую соединения, открыв 
возможности для внедрения новых 
тактических приёмов применения 
кораблей противоминной обороны.

Наша справка. Базовый тральщик 
был заложен в конце декабря 2017 го-
да на Средне-Невском судострои-
тельном заводе Санкт-Петербурга, 
а в январе 2020-го спущен на воду для 
проведения достроечных работ. Ко-
рабль назван в честь Героя Советского 
Союза Якова Илларионовича Баляева, 
который во время Советско-японской 
войны в составе 355-го отдельного 
батальона морской пехоты совершил 
подвиг: прикрывая отход разведы-
вательной группы, он вызвал огонь 
на себя. 

В конце июля 2020 года но-
вейший корабль противоминной 
обороны на буксире отправился 
в межфлотский переход, который 
продлился около трёх месяцев. Он 
прошёл 12 тысяч морских миль Се-
верным морским путём и прибыл во 
Владивосток. В главной базе ТОФ 
тральщик прошёл все необходимые 
испытания, подтвердив надёжность 
всех корабельных систем, механиз-
мов и новейшего противоминного 
оружия. 26 декабря 2020 года соглас-
но приказу главнокомандующего 
ВМФ России на базовом тральщике 
был поднят Андреевский флаг.

В течение зимнего периода об-
учения экипаж успешно отработал 
задачи К-1, К-2 и «С», после чего 
единица флота была принята в со-
став сил постоянной готовности. 
Военные моряки успешно освоили 

новейшие образцы вооружения, 
техники и оборудования, установ-
ленные на «Якове Баляеве». А уже 
13 мая новый корабль отправился 
в межбазовый переход. Пройдя три 
тысячи морских миль, отработав 
разведывательный поиск мин, базо-
вый тральщик прибыл на Камчатку 
в пункт постоянной дислокации. 

– Приход нового корабля – зна-
ковое событие для соединения, – 
говорит командир бригады капитан 
1 ранга Андрей Кузнецов. – Давно 
в бригаду не поступали новые ко-
рабли, поэтому весьма символично, 
что базовый тральщик «Яков Баля-
ев» вошёл в состав сил постоянной 
готовности нашего соединения в год 
290-летия Тихоокеанского флота.

Новейший корабль обладает 
самыми современными образцами 
вооружения и военной техники. Для 
экипажа, впрочем, как и для всего 
личного состава, огромная честь 
служить на такой боевой единице 
флота. Новый корабль позволит су-

щественно расширить боевые воз-
можности бригады. «Яков Баляев» 
уже включён в планы боевой под-
готовки, и на первых этапах будет 
выполнять задачи с другими еди-
ницами тральной составляющей 
бригады, а также новейшими про-
тиводиверсионными катерами типа 
«Грачонок». В перспективе будет 
апробировать и внедрять новые спо-
собы ведения с участием новейшего 
корабля боевых действий.

БТ «Яков Баляев» – уникаль-
ный корабль и по конструктивным 
особенностям, и по вооружению, 
и по уровню технического осна-
щения. Корпус корабля, равно как 
и все переборки палубы, подволоки 
и прочее, сделан из композитных 
материалов, что даёт возможность 
базовому тральщику быть малоза-
метным для вероятного противника. 
И это не какой-то маркетинговый 
ход или пиар-акция от создателей 
корабля. Тому есть реальное под-
тверждение – практические замеры 
электромагнитных и акустических 

полей, произведённые в рамках 
программы испытаний, ниже уров-
ня допустимых в несколько де-
сятков раз. Так что с некоторыми 
допущениями новейший базовый 
тральщик вполне можно поста-
вить в один ряд с так называемыми 
кораблями-неви димками. 

– Корабли проекта 12700 – дей-
ствительно новое слово в отече-
ственном кораблестроении, – от-
мечает капитан-лейтенант Иван 
Вислоус. – Причём это касается не 
только корпуса корабля, но и его на-
полнения. В плане мореходности, 
вооружённости и, как следствие, 
тактических возможностей, а также 
обитаемости наш корабль даст фору 
даже более статусным морским 
тральщикам проекта 266, стоящим 
на вооружении бригады.

В основе этих убеждений лежит 
пусть и небольшая, но очень на-
сыщенная морская учебно-боевая 
практика, которую экипаж базо-
вого тральщика прошёл с момента 

заселения на корабль. Речь идёт об 
обширной программе различных 
испытаний и последующих самосто-
ятельных выходах в море, в рамках 
которых экипаж продемонстриро-
вал свой потенциал и возможности 
нового корабля.

Капитан-лейтенант Иван Вис-
лоус с нескрываемой гордостью 
рассказывает о мореходных каче-
ствах «Якова Баляева». Во время 
ходовых испытаний корабль уда-
лось разогнать до 16,7 узла. Это не-
достижимый результат для кораблей 
противоминной обороны, спроек-
тированных в советское время. Для 
сравнения: морской тральщик про-
екта 266 развивает скорость до девя-
ти узлов.

Восхищает управляемость уни-
кального БТ и устойчивость его 
к кренам. 

– По ходкости, управляемости 
и мореходным качествам «Яков Ба-
ляев» просто великолепен, – рас-
сказывает капитан-лейтенант Иван 
Вислоус. – Во время испытаний 
мы разгоняли корабль до 16 узлов 
и на этой скорости производили 
полную перекладку руля. Ко все-
общей радости экипажа и гордости 
представителей промышленности, 
«Яков Баляев» уверенно выдержал 
колоссальную нагрузку, продемон-
стрировав отменную устойчивость. 

В смоделированных условиях 
корабль не заваливался на бок, что 

определённо положительно сказы-
валось на комфорте личного соста-
ва, тем более во время выполнения 
профильных функциональных обя-
занностей.

– Во время государственных 
испытаний экипаж успешно отра-
ботал применение всего вооруже-
ния, – вспоминает капитан-лейте-
нант Иван Вислоус. – Мы провели 
различные стрелковые упражнения, 
артиллерийские и противодивер-
сионные стрельбы. И самое глав-
ное – различные способы траления 
с использованием штатного обору-
дования и вспомогательных средств.

Экипаж успешно выполнил все 
поставленные задачи по обнаруже-
нию и уничтожению макетов раз-
личных видов мин. Для этой работы 

корабль располагает внушительным 
арсеналом технических средств. 
Каждое из них было проверено в ре-
альных условиях. Во время поиска 
и идентификации опасных объ-
ектов морские пахари применяли 
гидроакустическую станцию (ГАС) 
миноискания, буксируемое тело, 
вооружённое гидроакустической 
станцией бокового обзора, а так-
же самоходный подводный аппа-
рат (САП), входящий в комплекс 
«Александрит-ИСПУМ-Э».

Первое техническое средство 
предназначено для обнаружения 
и классификации искомых объек-
тов: определения, донная мина или 
якорная. Это один из козырей «Яко-
ва Баляева». ГАС «видит» на 270 гра-
дусов, обеспечивая кораблю пре-
дельно широкий диапазон поиска. 

Второе из упомянутого оборудо-
вания способно не только находить 
подводные боезаряды, но и переда-
вать их силуэт. Самую полную ин-
формацию, да ещё с фотографиями 
и видеоматериалом предоставляет 
САП. Универсальный аппарат, дис-
танционно управляемый операто-
ром, способен не только исследо-
вать объекты, но и обезвреживать 
и уничтожать их. В случае с донной 
миной подводный роботизирован-
ный комплекс либо устанавливает 
на неё буй обозначения, либо закла-
дывает заряд. С якорной «рогатой 
смертью» САП также не церемо-

нится: специальными резаками он 
легко разделывается со стальными 
минрепами, заставляя объект под-
няться на поверхность, где он стано-
вится лёгкой добычей для БТ.

Если бы и остались сомнения 
в том, что БТ «Яков Баляев» – ко-
рабль ХХI века, вот ещё один аргу-
мент в его пользу. На вооружении 
тральщика стоит безэкипажный 
катер (БЭК) «Сканда», выполнен-
ный на базе быстроходной лодки 
БЛ-680. Он оснащён глубоководной 
гидроакустической станцией боко-
вого обзора. Предназначенное для 
поиска мин плавсредство способно 
работать как с оператором – на дис-
танционном управлении, так и са-
мостоятельно – по заданной про-
грамме. 

По словам капитан-лейтенанта 
Ивана Вислоуса, экипаж БТ отрабо-
тал задачи с безэкипажным катером 
во всех режимах и остался доволен 
роботизированным помощником, 
который подтвердил свою эффек-
тивность.

Начальник штаба бригады ка-
питан 2 ранга Владимир Цветков, 
в недалёком прошлом сам коман-
дир морского тральщика, отметил, 
что бое вые возможности нового 
корабля в плане поиска подводных 
взрыво опасных объектов действи-
тельно выдающиеся. По словам спе-
циалиста, вероятность обнаружения 
мины одним только ГАСом состав-
ляет 0,95–0,97. Если же комплексно 
подходить к процессу, используя 
весь арсенал средств обнаружения 
и классификации, то это значение 
будет равно единице. Другими сло-
вами, новейший базовый тральщик 
не оставляет ни единого шанса лю-
бым подвод ным боеприпасам. 

Как видим, технические сред-
ства корабля позволяют не толь-
ко обнаруживать взрывоопасные 
подводные объекты, классифици-
ровать их, получать изображение, 
но и в конечном счёте принимать 
рациональные решения по спосо-
бу уничтожения опасных находок. 
Этот концептуально передовой под-
ход к выполнению задач по проти-
воминной обороне открывает ши-
рокие возможности для реализации 

новых тактических замыслов. Не-
которые из них уже успешно апро-
бированы на практике, в частности 
во время сдачи БТ «Яков Баляев» 
курсовой задачи «С».

– Во время совместного плава-
ния в рамках задачи «С» в составе 
корабельной тральной группы из 
состава Приморской флотилии мы 
впервые начали применять новые 
способы поиска и уничтожения 
мин, – рассказывает капитан-лей-
тенант Иван Вислоус. – Мы играли 
роль корабля дальнего противо-
минного охранения. В нашу задачу 
входили поиск и классификация 
подводных взрывоопасных объек-
тов, с последующей передачей их 
координат другим тральщикам для 
уничтожения. 

Применение новой тактики 
в итоге позволило существенно 
сэко номить время, быстрее и каче-
ственнее справиться с поставлен-
ной задачей. Очевидно, подобная 
практика теперь распространится 
и на тральную составляющую Кам-
чатской бригады кораблей охраны 
водного района. 

Между тем во время различных 
испытаний в главной базе ТОФ 
личный состав БТ «Яков Баляев» не 
только приобретал бесценный опыт, 
но и, как это ни парадоксально зву-
чит, успевал делиться им с другими. 
На уже вошедшем в состав сил по-
стоянной готовности новейшем 
корабле проходили стажировку 
земляки-сослуживцы – экипаж 
строящегося аналогичного базового 
тральщика «Пётр Ильичёв».

– Вспоминая свой опыт стажи-
ровки, мы пытались максимально 
помочь сослуживцам во всём, – от-
мечает капитан-лейтенант Иван 
Вислоус. – И это было искренне, 
ведь в недалёкой перспективе нам 
придётся совместно выполнять по-
ставленные задачи. Поэтому мы 
очень подробно рассказывали о раз-
личных нюансах, связанных с при-
ёмкой корабля, обслуживанием 
узлов и механизмов, применением 
вооружения и многим другим.

Успешно освоив новейший ко-
рабль и его вооружение, технику 
и оборудование, камчатские воен-
ные моряки отправились в пункт 
постоянной дислокации. Первую 
часть пути БТ шёл в сопровождении 
кораблей ТОФ, вторую – в гордом 
одиночестве. По признанию ко-
мандира «Якова Баляева», это было 
незабываемо, волнительно и оста-
нется в памяти на всю жизнь. Тем 
более что корабль великолепно себя 
показал в неспокойных и суровых 
водах самого большого океана пла-
неты. На всём пути следования – на 
глубинах до 500 метров – экипаж 
осуществлял попутный разведыва-
тельный поиск мин. 

– За время первого в истории 
экипажа дальнего морского похода 
мы обнаружили около 70 подводных 
объектов, – рассказывает капитан-
лейтенант Иван Вислоус. – Безопас-
ности судоходства они не угрожают, 
тем не менее все находки, что назы-
вается, взяты на карандаш и в пер-
спективе будут обязательно предмет-
но исследованы. А если возникнет 
необходимость, уничтожены. 

В заключение несколько слов об 
экипаже БТ «Яков Баляев». Сфор-
мирован он в декабре 2019 года из 
личного состава Камчатской бри-
гады кораблей охраны водного 
района. Военнослужащие прошли 
обучение в 907-м Объединённом 
учебном центре ВМФ России и сда-
ли выпускные экзамены со средним 
баллом 4,5. Основу команды состав-
ляют молодые офицеры. На всех 
должностях командиров боевых 
частей, кроме штурманской, стоят 
лейтенанты – недавние выпуск-
ники военных вузов. Все офицеры 
прекрасно осознают, какой кредит 
доверия им оказан, какие перспек-
тивы их ожидают в плане даль-
нейшего роста, поэтому относятся 
к исполнению своих обязанностей 
с полной отдачей и большим усер-
дием, впрочем, как и все остальные 
члены экипажа.

Петропавловск-Камчатский

Участник Советско-японской войны 
Герой Советского Союза Яков 
БАЛЯЕВ, в честь которого назван 
новейший базовый тральщик.

Вооружение и технические средства корабля 
позволяют экипажу с абсолютным результатом 
обнаружить взрывоопасные подводные объекты, 
классифицировать их, получить изображение 
и уничтожить
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И сегодня предприятие занимается 
разработкой перспективных образ-
цов техники, которые позволят Во-
оружённым Силам России эффек-
тивно выполнять свои задачи.

Завод имени М.И. Калинина 
всегда был первопроходцем в ос-
воении самых новых типов воору-
жения. В артиллерийскую эру это 
были легендарные трёхдюймовки 
и сорокапятки, зенитные пушки 
52-К и 61-К, снискавшие славу на 

полях сражений Великой Отече-
ственной и получившие в народе 
звание орудия Победы. Триумф 
калининского оружия продол-
жился, когда в конце 50-х годов 
ХХ столетия предприятие пере-
шло на выпуск зенитной ракетной 
техники. Так, первое освоенное 
в производстве изделие этой тема-
тики – ракета 13Д, которой 1 мая 
1960 года был сбит лётчик-шпион 
Пауэрс, – развеяло миф о недо-
сягаемости американских самолё-

тов-разведчиков. А разработанные 
в тот же период заводским ОКБ-8 
пусковая установка и ракета для 
первого вой скового подвижного 
ЗРК «Круг» отличались уникаль-
ными для своего времени техниче-
скими решениями, часть которых 
и сегодня не теряет актуальности. 

За последующие 25 лет пред-
приятием было разработано и се-
рийно выпускалось оружие само-
го разного назначения – боевые 
средства для ЗРК «Куб» и «Оса»; 
морские противолодочные и про-
тивокорабельные ракеты для ком-
плексов «Вьюга», «Ветер» и «Во-
допад»; стратегические крылатые 
ракеты морского базирования для 
комплекса «Гранат»; многопози-
ционные катапультные установки 
для оснащения крылатыми раке-
тами самолётов стратегической 
авиации. Однако широкую извест-
ность как в стране, так и далеко за 
её пределами ЗИК приобрёл бла-
годаря ЗРК «Бук» и ЗРС С-300В. 
Их создание с применением циф-
ровых методов обработки радио-
локационных сигналов высоко-
скоростными зенитными ракетами 
и широким спектром одновремен-
но обстреливаемых целей стало 
ответом на активное развитие 
средств воздушного нападения. 
По своим тактико-техническим 
данным ЗРК «Бук» и ЗРС С-300В  

оставляли далеко позади все име-
ющиеся в стране и за рубежом ана-
логи. И по сей день после глубокой 
модернизации комплекс и система 
остаются непревзойдёнными по 
своим боевым возмож ностям. 

Экономический кризис 1990-х 
го дов затормозил работу россий-
ского ОПК, но ЗИК использовал 
это время для развития граждан-
ского направления. Именно в те 
годы была заложена основа про-
дуктовой линейки, на которой 
сегодня базируется программа 
диверсификации производства 
ПАО «МЗИК». Это электротележ-
ки, коммунальные уборочные ма-

шины, различное подъёмно-транс-
портное оборудование – ричтраки, 
штабелёры, серия электропогруз-
чиков разной грузоподъёмности, 
которые так же, как и специзде-
лия, поставляются в организации, 
входящие в структуру Миноборо-
ны России. 

В настоящее время ПАО 
«МЗИК» серийно выпускает ос-
новные средства для последних 
модификаций ЗРК «Бук» и ЗРС 
С-300В4, изделия для Военно-
Морского Флота и активно ра-
ботает над перспективными ви-
дами вооружения. За последние 
пять лет в рамках инициативных 

НИОКР было создано несколь-
ко новых образцов спецтехники, 
в том числе с использованием 
новой аппаратно-программной 
платформы, которые в будущем 
могут стать основой ПВО Сухо-
путных войск. Калининцы, как 
и их легендарные предшествен-
ники – конструкторы Владимир 
Беринг, Михаил Логинов, Лев 
Люльев, понимают, что безопас-
ность страны закладывается в КБ 
и цехах оборонных предприятий, 
и делают всё, чтобы обеспечивать 
армию и флот качественным, на-
дёжным и эффективным воору-
жением. 

  
На протяжении всей 155-летней истории ПАО «Машиностроительный 
завод имени М.И. Калинина, г. Екатеринбург» обеспечивал армию страны 
самым современным вооружением

     
Новейший базовый тральщик «Яков Баляев» проекта 12700 расширил боевые возможности камчатского надводного соединения
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В гарнизонном Доме офицеров города Балтийска состоялся 
премьерный показ отечественного военного боевика
«Красный призрак»

Тимур ГАЙНУТДИНОВ

Первыми оценить новую ленту 
режиссёра Андрея Богатырёва 
смогли военнослужащие кораблей и 
частей Балтийского флота и жи-
тели города.

Фильм снят с использованием 
большого количества живых вос-
поминаний ветеранов о войне. 
Собственно говоря, именно они и 
подтолкнули режиссёра и членов 
его творческого коллектива к съём-
кам нового фильма на эту более чем 
сложную тему, которая в последние 
годы принесла российскому кинема-
тографу не только несколько вполне 
успешных картин, но и целую череду 
творческих неудач. На мой взгляд, 
«Красный призрак» к числу вторых 
отнести никак нельзя.

Сложность съёмок нового филь-
ма о войне в том, что классиками со-
ветского кино в этой области уста-
новлена очень высокая планка из 
таких шедевров на все времена, как 
«Они сражались за Родину», «Летят 
журавли» или «Батальоны просят 
огня». Снятые по сценариям людей, 

прошедших войну, людьми, хорошо 
её помнившими, и с участием части 
актёров, также прошедших через 
горнило Великой Отечественной, 
они установили стандарт, соответ-
ствовать которому людям другого 
поколения крайне сложно. Поэтому 
современным российским кине-
матографистам приходится искать 
новые изобразительные приёмы, 
способные удерживать внимание 
современного зрителя.

Создатели «Красного призрака» 
отошли от попыток соответствия 

букве истории и сняли... Легенду. 
Наверное, именно так стоит назвать 
тот жанр, в котором снят фильм. 
Несмотря на то что картина снята 
на месте реальных боёв в котле под 
Вязьмой и на основании воспоми-
наний местных жителей, привязка 
ко времени и месту здесь весьма от-
носительная. Герои и вовсе по боль-
шей части безымянные: Комполка, 
Лейтенант, Сержант, Заморожен-
ный, Красный призрак... Кто они, 
идущие по вражеским тылам зимой 
1941 года красноармейцы? Развед-
группа? Окруженцы, выходящие
к своим? Для легенды это не важ-
но: какая разница, чем занимался 
Одиссей до того, как попал под сте-
ны Трои? В этом отличие безымян-
ных героев фильма от голливудских 
супергероев, прячущих лица под 
маской: они не скрывают своего 
прошлого и своей личности – про-
сто на войне, подкатывающейся
к стенам Москвы, и то и другое 
перестало иметь значение. Важно 
лишь то, что ты делаешь. И то, как 
ты это делаешь.

Красный призрак – неизвест-
ный солдат, народный мститель 

со снайперской винтовкой, на-
водящий ужас на немецкий тыл. 
Одиночка, пришедший на помощь 
группе советских бойцов, вынуж-
денных вступить в бой с превосхо-
дящими силами немцев. Он поги-
бает в бою, но в конце ленты вновь 
выходит на тропу войны. Просто
у него другое лицо – лицо одного 
из бойцов спасённого отряда. Он не 
личность, а дух мщения за сожжён-
ные деревни, повешенных, расстре-
лянных, умерших от голода и холода 
соотечественников. Тот, кем может 

стать любой солдат, лишившийся 
всего в этой жизни и оставивший 
себе только месть.

Законы кино и законы войны – 
разные законы. Война не зрелищна. 
Кино – зрелище по определению. 

Война, по словам одного из фран-
цузских генералов, – 99 процентов 
скуки и один процент кошмара. 
Кино обязано быть захватывающим. 
Война длится годами. Кино – от 
силы пару часов. У кино свой язык, 
и важно не только то, как им пользу-
ется режиссёр, но и то, что он хочет 
сказать. В «Красном призраке» ак-
тёрам и режиссёру не только удалось 
создать экшен, не дающий зрителю 
оторваться от экрана, эмоционально 
сопереживая героям. Они сняли кар-
тину, языком современного кинема-

тографа рассказывающую о вечном: 
патриотизм – норма жизни, хра-
брость на войне – необходимость, 
врагу, вторгшемуся на твою землю и 
устраивающему геноцид твоего на-
рода, – нет пощады.

Фильм долго шёл к зрителю: на 
его создание ушло семь лет. Впро-
чем, слово режиссёру, сосценари-
сту и продюсеру картины Андрею 
Богатырёву:

– Мы, четыре друга: Вячеслав 
Шихалеев, ставший сосценаристом 
и актёром фильма, Константин Си-
монов, также актёр и сосценарист и 
Павел Абраменков – автор идеи и 
актёр. Мы собрались когда-то и ре-

шили, что снимем фильм на родине 
Константина, под Мосальском, на 
месте ожесточённых боёв под Вязь-
мой. Написали сценарий, нашли 
финансирование, сняли, реализо-
вали свою мечту и сегодня дошли до 
зрителя. Так долго снимали потому, 
что не было никакой поддержки: 
никто не хотел брать фильм в про-
кат, никто не хотел брать его на дис-
трибьюцию, его не хотел покупать 
ни один канал. По сути дела, он про-
сто лежал на полке, а мы сидели без 
денег, без всего просто! На съёмки 

мы получили в Министерстве куль-
туры базовую сумму 30 миллионов. 
Остальные 45 миллионов пришлось 
искать. Это было очень сложно. На 
фильм мы поставили всё, что у нас 
было.

Мы сняли боевик. У этого жанра 
есть свои законы. Да, у нас патроны 
в пулемёте MG-42 (которого, кста-
ти, под Москвой ещё быть не мог-
ло) не заканчиваются тогда, когда 
должны бы уже, по идее. Наступа-
ющие немецкие солдаты в какой-
то степени «кинематографическое 
пушечное мясо». Это допустимые 
условности. На мой взгляд, кино 
должно быть достоверным эмоцио-

нально. А технические вещи могут 
быть не всегда достоверны в реаль-
ном объёме. Это нормально. В кон-
це концов, если смотреть наши ста-
рые советские фильмы типа «А зори 
здесь тихие» или «Они сражались 
за Родину», то там тоже есть к чему 
придраться, но это же не принципи-
ально! Для нас было важно показать 
живых персонажей, отчасти списан-
ных с ветеранов, и показать такой 
интересный образ, как Красный 
призрак: один Красный призрак 
может погибнуть, но на его место 

встанет другой. Таким образом, его 
невозможно убить. На мой взгляд, 
это один из самых важных образов 
войны: советский народ совершил 
невозможное. Мы победили тита-
ническими усилиями и огромными 
жертвами именно потому, что война 
была Великая Отечественная, она 
велась на всех возможных уровнях. 
Это не европейская Вторая миро-
вая – повоевали, поиграли в вой-
нушку и сдались. В СССР воевала 
не только Красная Армия, но и весь 
народ. Воевали как могли.

У нас на площадке сложился 
очень сплочённый коллектив, кол-
лектив единомышленников. Прак-
тически всё на площадке делалось 
по-настоящему, компьютерных эф-
фектов минимум: где-то вырезали 
столбы, или современные построй-
ки на заднем плане, где-то подри-
совали выстрелы (если честно, все 
автоматы сильно заедали, а тот же 
пулемёт MG-42 вообще стрелять 
отказывался), ну и попадания тоже 
рисовали – раньше для съёмок по-
падания ставили «посадки», но они 
могут испортить одежду, а она очень 
дорогая. Реквизит брали в аренду 
у «Мосфильма» и ещё нескольких 
компаний – собирали то, что было 
нужно, с нашим военным консуль-
тантом, историческим консультан-
том, художником по костюмам.  

На какую аудиторию рассчитан 
фильм? Мы снимали фильм, кото-
рый сами хотели бы смотреть. Мне 
сейчас 36, я думаю, что моё поко-
ление фильм поймёт. Ну и ребята 
помоложе тоже. Впрочем, и люди 
старшего поколения его поддержа-
ли. Например, Никите Михалкову 
фильм понравился.

А на то, что фильм понравился 
военнослужащим Балтийского фло-
та, указывают вопросы, которые за-
давали моряки и морские пехотин-
цы после просмотра в ходе общения 
с режиссёром и актёрами. Вопросы, 
касающиеся как сюжета ленты, так 
и отдельных тактических моментов. 
Реально ли, чтобы снайпер дрался 
в рукопашной схватке, используя 
свою винтовку как дубину? Поче-
му немецкие солдаты стреляют не 
лучше штурмовиков Галактической 
Империи из «Звёздных войн»? Ну и 
наконец: был ли в реальности Крас-
ный призрак?

Калининград – Балтийск

Красный призрак – неизвестный солдат, 
народный мститель со снайперской винтовкой, 
наводящий ужас на немецкий тыл

  – !
Под таким девизом в Волгограде открылась военно-историческая 
выставка

Юрий БОРОДИН

Экспозиция посвящена 320-летию 
со дня основания инженерных войск 
Вооружённых Сил Российской Феде-
рации. Выставка стала логическим 
продолжением уникального перехода 
понтонно-переправочных подразде-
лений по водным путям России.

Для инженерных войск теку-
щий год – особенный. Он про-
ходит под эгидой 320-летия с мо-
мента основания этого рода войск. 
Образованные 21 января 1701 года 
по указу Петра Великого, они с 
тех пор активно задействовались 
в боевых действиях. Полтавская 
битва, штурм Измаила, Баграти-
оновы флеши Бородино, непри-
ступные укрепления Севастополя, 
битва на Шипке, оборона Порт-
Артура, Брусиловский прорыв. 
Список ратных подвигов можно 
продолжать бесконечно. Только за 
годы Великой Отечественной вой-
ны 655 воинов инженерных войск 
удостоены высокого звания Героя 
Советского Союза, 294 стали пол-
ными кавалерами ордена Славы. 
Славные боевые традиции были 
продолжены воинами-инженерами 
в Афганистане, на Северном Кав-
казе и в Сирии. Символично, что 
открытие выставки совпало с Днём 
ветеранов боевых действий. 

Справедливости ради нужно 
сказать, что это не первое в ны-
нешнем году экспозиционно-вы-
ставочное мероприятие военно-
патриотической направленности, 
приуроченное к знаменательной 
дате. Повествующая об истории 
инженерных войск экспозиция уже 
демонстрировалась в здании Ми-
нистерства обороны России. В на-
стоящее время в Музее Победы на 
Поклонной горе завершает работу 
выставка «Памяти Карбышева до-
стойны!». Но впервые посвящён-
ная инженерным войскам выставка 
развёрнута в регионе.

Инициатором проведения 
выставки выступил начальник 
инженерных войск ВС РФ гене-
рал-лейтенант Юрий Ставицкий. 
Военачальник верно расценил, 
что подобная экспозиция будет 
интересна и полезна для жителей 
разных регионов России. Первым 
эту эстафету принял Волгоград, 
где завершился уникальный пере-
ход военнослужащих понтонно-
переправочных подразделений 
по внутренним водным артериям. 
Военные инженеры выполнили не 
просто сложную, а эксклюзивную 
задачу – на не предназначенной 
для этого технике перебросить лич-

ный состав, технику и оборудование 
в заданную точку, оставив позади 
более пяти тысяч километров рек и 
водохранилищ, десятки гидротех-
нических сооружений и пристаней, 
шторма и непогоду. Поэтому важная 
часть выставки посвящена именно 
этому переходу. 

Передвижная экспозиция во-
енно-инженерной тематики в рам-
ках «Сплава Памяти» в мае – июне 
посетила ряд российских городов: 
Нижний Новгород, Чебоксары, 

Казань, Ульяновск, Самару, Сара-
тов, Волгодонск. Десятки тысяч 
людей, среди которых преобладали 
дети, подростки и молодёжь, посе-
тили эту экспозицию и пообщались
с личным составом подразделений 
инженерных войск. Представи-
тели местных органов власти на 
всём пути следования передавали 
участникам водного марш-броска 
особые плакетки с названиями и 
символами городов, а также сим-
воликой «Сплава Памяти». Позже 
плакетки заняли достойное место 
среди экспонатов.

В целом выставка иллюстриру-
ет эволюцию снаряжения военных 
инженеров для выполнения раз-
личных задач: разминирования, 
наведения переправ, водолазных 
погружений, штурма укреплённых 
объектов противника, широкий 
ряд штатных отечественных ин-

женерных боеприпасов, а также 
образцы самодельных взрывных 
устройств, применявшихся терро-
ристами на Северном Кавказе и
в Сирийской Арабской Республи-
ке. Кроме того, представлено мно-
гообразие средств поиска и обнару-
жения взрывоопасных предметов
и многое другое.

Эти стенды особенно интерес-
ны посетителям. И действующим 
военнослужащим, и тем, кому 
предстоит стать защитниками Оте-

чества в будущем. Мальчишки и 
девчонки военно-патриотическо-
го клуба «Виктория», что-то бурно 
обсуждая, долго рассматривали 
посвящённые сирийской темати-
ке экспонаты. И в первую очередь  
замаскированное под детскую 
игрушку взрывное устройство, жи-
лет смертника, пояс шахида, са-
модельный фугас. Всё это трофеи, 
доставшиеся военнослужащим 
Российской армии в Сирии.

«Одно дело – видеть подобное 
по телевизору, совсем другое – вот 
так, воочию. Очень впечатляет», – 
рассказывает юнармеец Елизавета 
Квятосинская. 

Девушка давно уже решила 
стать военнослужащим, но никак 
не могла определиться с военной 
специальностью. После знаком-
ства с выставкой сомнений не оста-
лось – военным инженером. И это 

не просто каприз – Лиза поняла, 
насколько разносторонней и важ-
ной является деятельность воен-
нослужащих инженерных войск. 
Ей тоже обязательно нужно быть 
полезной Родине. Не стоит сомне-
ваться – будет!

Военно-историческая выставка 
«Без нас – никто!», которая прово-
дится под эгидой музея-панорамы 
«Сталинградская битва», развёр-
нута в самом центре города-героя –
в гарнизонном Доме офицеров. 
Здесь же базируется Дом «Юнар-
мии». По соседству – посвящён-
ные Сталинградской битве мемо-
риалы и памятники, пересечения 
городских туристических маршру-
тов, здания ведущих волгоградских 
вузов и ссузов. Развёрнутая экспо-
зиция удобна для осмотра. Более 
того, она действует с прицелом на 
молодёжь. В течение трёх месяцев 

любой желающий сможет осмо-
треть уникальную экспозицию.

В торжественном открытии вы-
ставки приняли участие представи-
тели органов государственной вла-
сти, образовательных организаций, 
военнослужащие и ветераны Во-
оружённых Сил страны, в первую 
очередь инженерных войск, пред-
ставители военно-патриотических 
движений «Юнармия» и «Юные 
карбышевцы», общественность. 
Они же стали и первыми посети-
телями, познакомившимися с раз-
мещёнными в стенах ГДО экспо-
натами.

Выступая на презентации вы-
ставки, ветеран инженерных 
войск, Герой России полковник
в отставке Валерий Ростовщиков 
отметил, что подобное знакомство 
с по-своему уникальными экспо-
натами даёт возможность не толь-

ко вспомнить о славных страни-
цах истории войск, но и показать 
реалии сегодняшнего дня. Ведь
в арсенале достижений военных 
инженеров немало славных побед и 
свершений. Ряд стендов посвящён 
участию военных инженеров в бое-
вых действиях. 

С ним в полной мере согла-
сен и начальник Межвидового 
регионального учебного центра 
инженерных войск (Волжский, 
Волгоградская область) полковник 
Валерий Овдиенко. 

«Те, кто не знаком со специфи-
кой наших войск, часто считают 
военных инженеров современным 
стройбатом. После посещения вы-
ставки даже дилетантам станет по-
нятно – перед личным составом 
инженерных войск стоит большое 
количество важных задач. В том чис-
ле и боевых», – отметил офицер.

Названный учебный центр – 
это одна из лучших «мастерских» 
Российской армии, которой до-
верено готовить различных специ-
алистов для инженерных подразде-
лений Вооружённых Сил России.
В том числе и уникальных. Многие 
из выпускников МРУЦ в составе 

сводных подразделений различных 
соединений инженерных войск 
приняли участие в «Сплаве Памя-
ти». В первую очередь катеристы 
и водолазы. А нынешние курсанты 
Волжской учебки пока лишь зна-
комились с тем, на что способны 
их более опытные коллеги. Часть 
выставки составили экспонаты, ил-
люстрирующие специфику профес-
сиональной работы военнослужа-
щих этих специальностей. Курсант 
МРУЦ рядовой Дмитрий Жильцов 
комментирует увиденное:

«Хочется, чтобы люди знали, 
чем занимаются военные инжене-
ры, какие задачи решают. Чтобы 
они понимали, почему девизом 
инженерных войск является фраза 
«Без нас – никто!»

Соорганизатором выставки вы-
ступило Межрегиональное детское 
военно-патриотическое обще-
ственное движение «Юные карбы-
шевцы», основанное в 1960 году 
боевыми товарищами и ученика-
ми Героя Советского Союза гене-
рал-лейтенанта инженерных войск 
Дмитрия Михайловича Карбыше-
ва. Как рассказал начальник Цен-
трального штаба движения «Юные 
карбышевцы» лейтенант Анатолий 
Храмов, в настоящее время дви-
жение объединяет более 20 тысяч 
членов из 30 регионов нашей стра-
ны и стран ближнего зарубежья.
В 2019 году движение «Юные кар-

бышевцы» в полном составе всту-
пило в «Юнармию».

«Зародившееся более полувека 
назад движение по-прежнему ак-
тивно действует в разных регионах 
России, в том числе и в Нижнем 
Поволжье. «Юные карбышевцы» –
это достойная смена старшему по-
колению военных инженеров», – 
уверен Анатолий Храмов.

«Юные карбышевцы» пред-
ставлены и в Волгоградской об-
ласти. Наиболее активно в этом 
направлении работает школа № 18 
города Волжского, которая носит 
имя легендарного военного ин-
женера. В учебном заведении при 
поддержке Межвидового регио-
нального учебного центра инже-
нерных войск ежегодно проводит-
ся одно из ключевых мероприятий 
движения – фестиваль «Фронтовая 
землянка». Участниками фестива-
ля являются представители десятка 
школ из разных регионов страны. 

В этой школе действует музей 
имени Д.М. Карбышева. У истоков 
его создания стояли преподаватель 
Софья Андреева и директор школы 
Наталия Жидких. Большую работу 
проводит учитель истории и обще-

ствознания Татьяна Варганкина. 
Представители 18-й школы при-
няли активное участие в работе от-
крывшейся в Волгограде выставки. 
Экскурсии в день её открытия вела 
ученица 10-го класса Маргарита 
Смирнова. Она рассказала посети-
телям о движении «Юные карбы-
шевцы» и о проводимой в его рам-
ках деятельности, о самом генерале 
Карбышеве, а также посвящённом 
ему школьном музее. 

«Часто можно услышать, что 
мы – пропащее поколение. Это не 
так. Мы тоже хотим быть полез-
ны своей малой родине и России
в целом, гордимся её историей, хра-
ним традиции. Среди «Юных кар-
бышевцев» много парней и даже 
девушек, которые мечтают стать во-
еннослужащими. Не нужно волно-
ваться за будущее – оно в надёжных 
руках», – заявила Маргарита. 

Организаторы выставки наде-
ются, что в дни её работы в Доме 
офицеров побывает большое коли-
чество горожан и гостей города-ге-
роя. Осмотр экспонатов будет ин-
тересен и полезен представителям 
разных поколений наших соотече-
ственников, потому что позволя-
ет одновременно вспомнить про-
шлое, узнать настоящее и подумать 
о будущем.

Фото автора
Волгоград

Осмотр экспонатов будет интересен и полезен 
представителям разных поколений наших 
соотечественников, потому что позволяет 
одновременно вспомнить прошлое, узнать 
настоящее и подумать о будущем
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США
ЗАВЕРШАЕТСЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВО БАЗЫ ПРО 
В ПОЛЬШЕ 

Пентагон приступил к развёр-
тыванию компонентов противора-
кетного комплекса Aegis Ashore на 
базе у польского населённого пун-
кта Редзиково, не дожидаясь завер-
шения на ней всех строительных 
работ. Как отмечается в сообщении, 
размещённом на сайте Агентства 
США по противоракетной оборо-
не, которое отвечает за реализацию 
данного проекта, «недавно удалось 
достичь ключевых этапов установ-
ки системы Aegis Ashore». «В мае 
там были развёрнуты четыре радио-
локационные станции SPY-1D(V) 
и система управления огнём», – го-
ворится в сообщении. Продолжа-
ющееся строительство, указывает 
Агентство по ПРО, «демонстри-
рует решимость США разместить 
комплексы Aegis Ashore в Польше, 
обеспечив тем самым противора-
кетную защиту Европы». 

Работы по строительству базы 
оцениваются в 182 млн долларов. 
Первоначально планировалось, 
что они будут закончены в 2018 
году, потом срок сдачи объекта 
перенесли на 2020 год из-за труд-
ностей, возникших у местной ком-
пании-подрядчика. Теперь базу 
намечено ввести в строй в 2022 фи-
нансовом году. Пентагон запросил 
у конгресса США на дальнейшее 
создание и развёртывание различ-
ных элементов системы ПРО на 
2022 финансовый год 20,4 млрд,
в том числе 43,2 млн на модерниза-
цию базы в Румынии и завершение 
строительства в Польше.

База в Редзикове – уже второе 
место дислокации американских 
противоракет в рамках реализации 
поэтапного плана создания систе-
мы европейской системы ПРО. 
Первую базу США построили в ру-
мынском местечке Девеселу, поста-
вив ракеты-перехватчики на опера-
тивное дежурство в мае 2016 года. 
Комплекс Aegis Ashore использует 

противоракеты Standard Missile-3, 
которыми оснащены и эсминцы 
ВМС США. 

В КОНГРЕССЕ 
РАССМАТРИВАЮТ ВОЕННЫЙ 
БЮДЖЕТ

В проект оборонного бюджета 
на 2022 финансовый год, рассма-
триваемый палатой представите-
лей конгресса США, не включе-
ны новые санкции против России
[в последние годы конгрессмены 
часто включали рестрикции против 
России в оборонный бюджет]. Этот 
документ уже одобрен одним из 
подкомитетов комитета по ассиг-
нованиям. 13 июля его рассмотрит 
комитет по ассигнованиям в пол-
ном составе, потом комитет по во-
оружённым силам, а затем проект 
бюджета вынесут на голосование 
палаты, в которой большинство 
мандатов имеет Демократическая 
партия. Согласно проекту, объём 
финансирования Пентагона соста-
вит 706 млрд долларов. Документ 
запрещает использовать средства 
министерства обороны для содер-
жания тюрьмы Гуантанамо [там 
содержатся наиболее опасные ра-
дикальные исламисты, причастные
к деятельности международных 
террористических организаций] 
после 30 сентября 2022 года, а так-
же запрещает поддержку операций, 
осуществляемых коалицией араб-
ских государств во главе с Саудов-
ской Аравией в Йемене. 

MC-130J ОСНАСТЯТ 
РАКЕТАМИ

Самолёт MC-130J Commando II
ВВС США сбросил груз, ими-
тирующий палету (поддон)
с крылатыми ракетами AGM-158B 
JASSM-ER (Joint Air-to-Surface 
Standoff Missile-Extended Range). 
Ракеты не запускались, но специ-
алисты получили возможность 
изучить особенности использо-
вания MC-130J в качестве носи-
теля вооружения. В ходе учения 
Northern Edge испытания прово-
дились в рамках проверки воз-

можности реализации концепции 
Rapid Dragon, предусматриваю-
щей использование транспортных 
самолётов в качестве «ракетных 
грузовиков» для предоставления 
войскам дополнительной огневой 
поддержки. Дальность крылатых 
ракет AGM-158B JASSM-ER, по 
данным их разработчика, состав-
ляет 980 км.

КНР
МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ВООРУЖЁННЫХ СИЛ БУДЕТ 
УСКОРЕНА

На торжественной церемонии 
в честь 100-летия Коммунисти-
ческой партии Китая 1 июля ге-
неральный секретарь ЦК КПК, 
председатель КНР Си Цзиньпин 
затронул вопросы военного строи-
тельства в стране. «НОАК должна 
стать вооружёнными силами миро-
вого класса с ещё более высокими 
возможностями, чтобы быть спо-
собной надёжно защитить суве-
ренитет, безопасность и интересы 
развития страны», – сказал лидер 
КНР. «Извлекая уроки из прошлого 
и защищая своё будущее, необходи-
мо ускорить модернизацию нацио-
нальной обороны и вооружённых 
сил, – подчеркнул он. – Сильная 
страна должна иметь сильную ар-
мию, только мощные вооружённые 
силы способны обеспечить нацио-
нальную безопасность».

По словам председателя КНР, 
Китай будет перенимать позитив-
ный опыт у других стран, однако не 
приемлет «заносчивых поучений» 
в свой адрес. «Мы хотим учиться
на достижениях других культур и 
приветствуем полезные предложе-
ния и критику с добрыми намерени-
ями, – заявил он. – Однако мы от-
вергаем заносчивые поучения от тех, 
кто вообразил себя наставником». 
Си Цзиньпин также подчеркнул, 
что эпоха национального унижения 
и навязывания Китаю чужой воли 
навсегда ушла в прошлое.

 «После того как новодемо-
кратическая революция одержала 
победу, наступил конец эпохи по-
луколониального и полуфеодаль-
ного общества старого Китая. Это 
положило конец временам, когда 
мировые державы навязывали 
Китаю неравноправные догово-
ры, а империалисты имели здесь 
исключительные права», – отме-
тил он.

Германия
МИССИЯ В АФГАНИСТАНЕ 
ЗАВЕРШЕНА

Последние остававшиеся
в Афганистане немецкие военно-
служащие в конце июня покину-
ли эту страну, сообщила министр 
обороны ФРГ Аннегрет Крамп-
Карренбауэр. По её словам, таким 
образом «заканчивается историче-
ская глава интенсивной миссии, 
которая бросила вызов бундесверу 
и в которой бундесвер проявил 
себя в бою». На момент начала вы-
вода войск НАТО  в ИРА находи-
лось около 1100 солдат и офицеров 
бундесвера. За почти 20 лет миссии 
службу в Афганистане прошли око-
ло 150 тысяч немецких военнослу-
жащих, 59 из них были убиты.

Италия
ПОГИБЛО 53 ИТАЛЬЯНСКИХ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Италия завершила операцию 
по выводу своего контингента из 
Афганистана, сообщил в послед-
ний день июня министр оборо-
ны Лоренцо Гуэрини. Последняя 
группа из нескольких десятков 
итальянских военнослужащих по-
кинула афганскую провинцию Ге-
рат и прибыла в аэропорт Пизы. 
Министр подчеркнул, что Италия 
продолжит оказывать помощь аф-
ганским властям. Италия была од-
ним из самых активных участников 
миссии НАТО в Афганистане и по-
теряла убитыми 53 человека, ещё 
723 военнослужащих были ранены. 
В общей сложности службу в Афга-
нистане прошли 50 тысяч итальян-
ских военных.

Япония
РЕШЕНИЕ О ЗАКУПКЕ РАКЕТ
В США ОТЛОЖЕНО

Правительство Японии наме-
рено отказаться от планов пере-

оснащения используемых Силами 
самообороны истребителей F-15 
новыми американскими крылаты-
ми и противокорабельными ракета-
ми JASSM и LRASM с дальностью 
полёта порядка 900 км. По данным 
агентства Kyodo, соответствующее 
решение рассматривается из-за того, 
что затраты, необходимые на пере-
оснащение истребителей, оказались 
значительно выше, чем изначально 
предполагали в Токио. В апреле по 
этим же причинам министр обороны 
Японии Нобуо Киси распорядился 
полностью переработать план мо-
дернизации F-15. Переоснащение 
20 истребителей F-15 отложено 
до 2027 года. Тем не менее заинте-
ресованность Сил самообороны
в приобретении авиационных ракет 
большой дальности для защиты от-
далённых островов сохраняется.

Эстония
ОТРАБАТЫВАЛИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
В СФЕРЕ ПВО 

В воздушном пространстве 
Эстонии, Латвии и Литвы в конце 
июня прошло двухдневное учение 
ВВС стран НАТО и их партнёров 
Ramstein Alloy, основной целью ко-
торого является отработка «безопас-
ности воздушного пространства 
Балтии». Ключевая роль на учении 
отводилась авиабазе Эмари (Amari), 
сообщила пресс-служба главного 
штаба Сил обороны Эстонии. На 
учении, которое проводится три 
раза в год, отрабатываются про-
цедуры связи и контроля, а также 
различные процедуры обеспечения 
безопасности полётов. 

Помимо базирующихся в эстон-
ском Эмари и литовском Шауляе 
итальянских и испанских истреби-
телей, в учении приняли участие 
немецкие, польские, турецкие и 
финские лётчики. В общей сложно-
сти было задействовано более 20 са-
молётов, в том числе самолёт даль-
него обнаружения и управления 
воздушным пространством AWACS 

E-3. По словам командующего объ-
единённым центром управления 
воздушными операциями НАТО 
генерал-лейтенанта Клауса Хабер-
зетцера (Klaus Habersetzer), «регу-
лярное обучение и сотрудничество 
с нашими региональными союзни-
ками и партнёрами необходимы для 
обеспечения эффективной защи-
ты Балтийского региона». Учение 
Ramstein Alloy проводится с 2008 
года и нацелено на отработку «про-
цедур ПВО» в странах Балтии.

Израиль
СОЗДАЮТ «ЛАЗЕРНУЮ 
ПУШКУ»

Успешно завершена «революци-
онная серия испытаний» размещён-
ной на самолёте лазерной системы 
для борьбы с БпЛА. Она, как отме-
тили в ЦАХАЛ, является «началь-
ным этапом многолетней програм-
мы по разработке лазерной системы 
для защиты от различных угроз на 
большом удалении». 

«Управление исследований и 
разработок министерства оборо-
ны совместно с концерном Elbit 
Systems и ВВС Израиля успешно 
осуществило перехват нескольких 
БпЛА с использованием бортовой 
системы высокомощного лазерного 
оружия (HPL-WS). Перехват БпЛА 
осуществлялся на различных даль-
ностях и высотах полёта», – гово-
рится в заявлении пресс-службы 
министерства обороны Израиля. 
Как пояснили в минобороны, «на 
самолёт была установлена высо-
комощная лазерная оружейная 
система, которая была проверена 
по нескольким сценариям». Она 
«успешно перехватила и уничто-
жила все БпЛА, которые были за-
пущены во время испытаний». По 
заявлению пресс-службы военного 
ведомства, «способность перехва-
тывать и уничтожать угрозы в воз-
духе является новаторской и пред-
полагает стратегические изменения 
в противовоздушной обороне Госу-
дарства Израиль».

По сообщениям информагентств

    
Там при участии российских 

специалистов к 2023 году будет по-
строена новая плотина. Российские 
журналисты на днях побывали на 
месте строительства.

«Мы начали строительство
в 2017 году. На данный момент пло-
тину возвели на 63 процента. Из-за 
погодных условий работа продви-
гается медленно, особенно зимой. 
Планируем закончить в 2023 году», 
– рассказал главный инженер Талал 
Гани, отвечающий за водоснабже-
ние провинции Латакия.

По его словам, возводимая пло-
тина – это один из самых амбици-
озных проектов для послевоенной 
Сирии, на её строительство власти 
страны планируют выделить 7 млрд 
сирийских фунтов (около 410 млн 
рублей). Ожидается, что плотина 
будет снабжать питьевой водой 
территорию площадью минимум 
300 гектаров.

«Этот проект был создан рос-
сийскими инженерами. Разрабо-
тано всё до мелочей – от подачи 
питьевой воды до снабжения водой 
сельскохозяйственных земель», –
отметил Гани.

На стройплощадке ежедневно 
трудятся 50 человек и 75 единиц тех-
ники. Основные силы сегодня за-
действованы для завершения стро-
ительства фундамента плотины. 
Несмотря на то что работы проходят 
в режиме жёсткой экономии, си-
рийские строители обещают сдать 
проект в срок. 

Наша справка. Всего с 18 июля 
2018 года на территории Сирийской 
Арабской Республики восстановлены 
986 образовательных и 255 медицин-
ских учреждений, 4963 жилых дома,
35 км водопроводных сетей, семь 
колодцев для питьевой воды. Отре-
монтированы шесть автомобильных 
мостов и 1800,5 км автомобильных 
дорог. Проложены 1473 км линий элек-
тропередачи. Введены в эксплуатацию 
270 объектов водоснабжения, 323 хле-
бопекарни, 837 электроподстанций, 
четыре автозаправочные станции.

* * *
Российский Центр по примире-

нию враждующих сторон и контро-
лю за перемещением беженцев ведёт 
работу, направленную на невоенное 
разрешение конфликта и оказание 
всесторонней помощи сирийским 
гражданам в восстановлении мир-
ной жизни. На днях представителя-
ми российского ЦПВС проведены 
гуманитарные акции в населённых 
пунктах Отая провинции Дамаск и 
Ханик-Тахтани провинции Алеппо. 
В первом посёлке местным жите-
лям выданы 350 продовольственных 
наборов общим весом 1,94 тонны,

во втором – 100 продовольствен-
ных наборов общим весом 557 кг.

C начала процесса урегули-
рования российской стороной 
организовано и проведено 2945 
гуманитарных акций. Сирийским 
гражданам доставлено 5144,34 тон-
ны продовольствия, бутилирован-
ной воды и предметов первой не-
обходимости.

Продолжается реализация по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года.
В частности, как и прежде, осущест-

вляется патрулирование подразде-
лениями российской военной по-
лиции в районе города Манбидж 
на севере провинции Алеппо из 
Аджами по маршрутам в направ-
лении Бозгекли и Каракозак. Со-
стоялось очередное совместное 
российско-турецкое патрулирова-
ние в провинции Алеппо по марш-
руту от пункта пропуска Гариб до 
населённого пункта Бандар-Хан и 
обратно и по маршруту от населён-
ного пункта Метрас до населённо-
го пункта Бир-Омар и обратно.

Подразделениями российской 
военной полиции продолжено со-
провождение гражданского ав-
тотранспорта на участке трассы 
М4 между населёнными пункта-
ми Айн-Иса провинции Ракка и 
Телль-Тамер провинции Хасеке. 
«За прошедшие сутки осуществле-
но сопровождение 400 автомоби-
лей и 676 человек, – сообщил на 
брифинге в понедельник замести-
тель руководителя российского 
ЦПВС контр-адмирал Вадим Ку-
лить. – Всего с 25 мая 2020 года со-
провождено 66 475 автомобилей и 
122 298 человек». 

Значительные усилия по поли-
тическому урегулированию в САР 
предпринимаются и по диплома-
тической линии. Специальный 
посланник Генерального секрета-
ря ООН по Сирии Гейр Педерсен 
подтвердил своё участие в пере-
говорах в Нур-Султане, которые 
запланированы на 7–8 июля, со-
общили агентству РИА Новости 
в пресс-службе МИД Казахстана. 

Сообщается, что на 16-й между-
народной встрече высокого уровня 
по Сирии в астанинском формате 
делегацию России возглавит спе-

циальный представитель Прези-
дента РФ Александр Лаврентьев, 
Турции – генеральный директор 
двусторонних политических отно-
шений МИД Турции С. Унал, Ира-
на – старший советник министра 
иностранных дел Ирана по специ-
альным политическим вопросам 
А. Хаджи, Сирии – заместитель 
министра иностранных дел САР 
А. Сусан, сирийскую вооружённую 
оппозицию – А. аль-Тома.

«Мероприятие планируется 
провести в традиционном офлайн-
формате с соблюдением карантин-
ных мер в соответствии с постанов-
лением главного государственного 
санитарного врача Республики Ка-
захстан. Вместе с тем, учитывая 
сложную эпидемиологическую 
ситуацию в Нур-Султане, коли-
чество участников встречи будет 
ограничено», – отметили в МИД 
Казахстана.

Ожидается, что в Нур-Султане 
на международной встрече в аста-
нинском формате участники пере-
говоров обсудят ситуацию в Сирии, 
международное гуманитарное со-
действие этой стране, перспективы 

возобновления работы сирийского 
Конституционного комитета в Же-
неве, меры укрепления доверия, 
включая обмен пленными, осво-
бождение заложников и поиск про-
павших без вести.

На обстановке в республике 
негативно сказываются социаль-
но-экономические трудности. Они 
проистекают и от санкции США и 
Евросоюза, и от утраты значитель-
ной части промышленного потенци-
ала в ходе многолетней войны, и от 
традиционной для Ближнего Восто-
ка проблемы обеспечения водой. 

Для Сирии актуальной остаёт-
ся проблема наполняемости водой 
реки Евфрат. Она берёт начало
в горах Армянского нагорья на 

территории Турции, пересекает 
пустынное плато Сирии и уходит
в Ирак. Как утверждают сирий-
ские специалисты, этой весной 
объём пропуска воды реки Евфрат 
на территорию Сирии из Турции 
упал с 500 до примерно 200 кубо-
метров в секунду, такого объёма 
недостаточно для работы сирий-
ских электростанций. Среди них 
две самые крупные в стране ГЭС: 
Эт-Табка мощностью 800 МВт и 
Тишрин мощностью 630 МВт.

Обмеление Евфрата ведёт
к тому, что воды не хватает не толь-
ко для выработки электроэнергии, 
но и для полива. Уровень воды

в крупнейшем сирийском водо-
хранилище Аль-Асад остаётся на 
низком уровне.

МИД Сирии недавно выступил 
с заявлением, в котором обратил 
внимание мировой общественно-
сти на уменьшение потока воды 
реки Евфрат ниже нормы, согла-
сованной Дамаском и Анкарой
в соответствии с подписанными 
ими протоколами в 1987 году, ко-
пии которых находятся в Генераль-
ном секретариате ООН. Несмотря 
на поднятие этого вопроса на раз-
личных международных форумах, 
объёмы потока воды в Евфрате не 
увеличиваются. Сирийская сторо-
на в очередной раз призвала Совет 
Безопасности ООН, Генеральный 
секретариат ООН и его специали-
зированные органы немедленно 
вмешаться.

В Анкаре указывают, что 
Турция также страдает от за-
сухи, объясняя это тем, что со-
кращение объёма передаваемой 
Сирии воды в Евфрате связано
с неблагоприятными изменения-
ми климата в регионе, что якобы 
и привело к уменьшению объёма 
воды в реках. 

Ещё одна точка напряжён-
ности – водопроводная станция 
«Аллюк» к северу от провинциаль-
ного центра Хасеке. Она периоди-
чески простаивает из-за нехватки 
электроэнергии вследствие прово-
каций боевиков сирийских анти-
правительственных группировок. 
Боевики появились в этом регионе 
осенью 2019 года в результате опе-
рации турецкой армии «Источник 
мира», направленной против курд-
ских боевых отрядов.  Теперь бое-
вики вооружённой оппозиции кон-
тролируют так называемую зону 
безопасности, возникшую между 
приграничными сирийскими го-
родами Рас-эль-Айн (провинция 
Хасаке) и Телль-Абъяд (провинция 
Ракка).

Представители властей САР от-
мечают, что прекращение подачи 
воды в Хасеке произошло в минув-
шем месяце уже в 25-й раз с октября 
2019 года, а террористы-наёмники 
в очередной раз вывели из строя 
электросеть, питающую станцию. 
Периодическое прекращение по-
дачи электроэнергии приводит
к тому, что в период пандемии 
коронавируса без питьевой воды 
остаётся свыше миллиона жителей 
города Хасеке и его окрестностей. 

* * *
Напряжённость сохраняется и 

на востоке САР, чему  способству-

ют США, не желающие считаться 
с суверенитетом арабских стран. 
В конце минувшего июня амери-
канские ВВС нанесли авиаудары 
по объектам поддерживаемых 
Ираном добровольческих ши-
итских формирований в погра-
ничном районе Ирака и Сирии. 
Нанесение ударов подтвердил 
пресс-секретарь Пентагона Джон 
Кирби, который охарактеризовал 
их как «оборонительные высоко-
точные».

Газета The New York Times со 
ссылкой на источники в админи-
страции Джо Байдена утверждает, 
что 27 июня были атакованы две 
цели на территории Сирии и одна 
на территории Ирака. По сведе-
ниям издания, решение об ударе 
принимал сам президент после 
докладов ему министра обороны 
Ллойда Остина и председателя ко-
митета начальников штабов гене-
рала Марка Милли. При нанесе-
нии ударов использовались бомбы
с лазерным наведением. По дан-
ным сирийского информацион-
ного агентства SANA, в результате 
одного из ударов ВВС США погиб 
ребёнок, ещё три человека получи-
ли ранения. 

Удары в июне стали вторым 
подобным нападением США на 
шиитские ополчения в регионе 
с момента вступления Байдена 
в должность президента. И хотя 
американская сторона мотивирует 
свои действия фактами «приме-
нения беспилотных летательных 
аппаратов против американских 
военнослужащих и объектов в Ира-
ке» и «правом на самооборону»,
в реальности авиаудары спровоци-
руют лишь рост антиамериканских 
настроений в Ираке, где США со-
храняют воинский контингент 
численностью около 2,5 тысячи 
человек. Официально – это «воен-
ные инструкторы», вывода которых
с территории страны ещё в янва-
ре 2020 года потребовал иракский 
парламент, принявший резолю-
цию, которая предусматривает от-
мену соглашения с международной 
коалицией во главе с США и пре-
кращение любого иностранного 
военного присутствия.

Руководство иракской ар-
мии осудило удары ВВС США по 
району у границы с Сирией. Об 
этом заявил в понедельник пресс-
секретарь главнокомандующего 
вооружёнными силами Ирака Яхья 
Расул. «Мы осуждаем ночную ата-
ку ВВС США по объектам на ирак-
ско-сирийской границе, считаем 
её грубейшим нарушением сувере-
нитета Ирака и его национальной 
безопасности», – приводит слова 
пресс-секретаря местный телека-
нал Al Sumaria. Расул отметил, что 
руководство Ирака «в очередной 
раз подчёркивает недопустимость 
использования иракской террито-
рии в качестве арены для сведения 
счётов». 

С 1 СТР.

C начала процесса урегулирования российским 
ЦПВС организовано и проведено 2945 
гуманитарных акций. Общий вес гуманитарного 
груза превысил 5144 тонны

На строительной площадке по возведению плотины в Латакии.
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В Белгороде прошли традиционные литературно-патриотические 
чтения «Прохоровское поле – 2021»

Ирина БАБИНА

Говорят, что такое происходит 
только в книгах или фильмах. Не-
вероятные переплетения судеб, 
удивительное стечение событий, 
а главное – почти как у Льва Тол-
стого – война и мир сплелись тесно 
и воедино в динамике Всероссийских 
литературно-патриотических чте-
ний «Прохоровское поле – 2021». Как 
живое писательское слово и военные 
страницы далёкого и близкого про-
шлого стали логичным продолжением
друг друга – об этом наш рассказ.

Вначале была идея. О ней по-
ведал писатель, заместитель пред-
седателя правления региональ-
ного отделения Союза писателей 
России, ветеран боевых действий 
полковник запаса Геннадий Алёхин. 
В качестве военного журналиста 
Геннадий Тимофеевич находился
в самой гуще событий на Северном 
Кавказе. Он возглавлял газеты 58-й 
армии и Северо-Кавказского воен-
ного округа, пресс-центр Объеди-
ненной группировки войск. Первым 
командующим 58-й армией был ге-
нерал-лейтенант Геннадий Трошев. 
А его тёзке, Геннадию Алёхину, вы-
пала честь не только работать бок 
о бок с военачальником в качестве 

пресс-секретаря и руководителя 
пресс-службы. Геннадий Тимофее-
вич сохранил и поддерживает отно-
шения с семьёй генерала, в частно-
сти с его дочерью Натальей, которая 
в честь памяти отца возглавила во-
енно-патриотический фонд имени 
генерала Трошева.

«Однажды мы с Натальей заго-
релись общей идеей провести кру-
глый стол, – вспоминает Геннадий 
Алёхин, – тематику которого обо-
значили как воспитание молодёжи 
на примерах героев нашего времени, 
нынешних солдат и офицеров, кото-

рые выполняют свой воинский долг. 
Эту идею я озвучил на правлении 
Белгородского отделения Союза 
писателей России, и её горячо под-
держали. Затем созвонились с пред-
седателем Союза писателей России 
Николаем Фёдоровичем Ивано-
вым. Он не только поддержал нашу 
идею, но и сам приехал в Северную 
Осетию. 24 августа 2020 года мы 
провели круглый стол, в работе ко-
торого приняли участие писатели, 
журналисты, общественные деяте-
ли Ростова-на-Дону, Краснодара, 
Кабардино-Балкарии».

Белгородскую область на круг-
лом столе представили председатель 
регионального отделения Союза 
писателей России Вера Кобзарь, её 
заместители. Там же подписали со-
глашение о сотрудничестве и вза-
имодействии между писательски-
ми организациями Белгородской 
области и Республики Северная 
Осетия – Алания. В его рамках уже 
два года идёт обмен литературным 
творчеством: в осетинских альма-
нахах печатаются белгородцы, а
в белгородских – авторы из Осетии. 
Но не только этим славна друже-
ская тропинка, которая пролегла 
между Аланией и Белгородчиной. 
В ту памятную поездку белгородцы 
привезли осетинам особую кап-

сулу с землёй, взятой у прохоров-
ской звонницы, на месте боя бата-
реи старшего лейтенанта Гаккаева.
О том, что писательский десант из 
Белгорода привёз такую реликвию, 
узнал министр внутренних дел Се-
верной Осетии – Алании генерал 
Михаил Скоков. Кстати, при его 
участии и под его руководством 
реконструирован мемориал «Бара-
башово поле» на левом берегу Тере-
ка, что в 10 км от Владикавказа. На 
этой земле похоронены и воевав-
шие белгородцы. В торжественной 
обстановке, с почётным караулом 

капсула с землёй белгородской была 
передана в дар музею.

Ответный ход сделала осетин-
ская делегация в ходе Всероссий-
ских литературно-патриотических 
чтений «Прохоровское поле», ко-
торые проводятся на Белгородчине 
раз в два года начиная с 1999-го. 
Уже дюжину лет участники чтений –
писатели, поэты, литераторы со 
всей России – собираются для жи-

вого творческого общения, обмена 
мнениями, встреч с читателями. Но 
в 2021 году чтения обрели особую, 
патриотическую направленность, 
поскольку осетинская делегация 
привезла с собой бесценный дар – 
капсулу с Эльхотовских ворот. Это 
легендарное место в годы Великой 
Отечественной войны было поло-
сой обороны. Именно там удалось 
остановить немцев, которые рва-
лись к бакинской нефти. Не так 
давно поисковики, участвовавшие 

в Вахте памяти в разных уголках 
России, отыскали и подняли остан-
ки солдат. Среди них оказалось три 
белгородца: красноармейцы Васи-
лий Бабыкин, Иван Ермоленко и 
Николай Нерубенко. Они погибли 
в битве за Кавказ и похоронены
в братской могиле у Эльхотовских 
ворот. Теперь капсула с землёй, 
пропитанной праведной кровью 
бойцов, будет бережно храниться 
в музее-диораме «Курская битва. 
Белгородское направление».

И ещё одна героическая стра-
ничка связала навек осетин и бел-
городцев. В городе первого салю-
та свято хранят память обо всех 
бойцах, освобождавших землю 
Белгородскую. Многим из них 
установлены монументы, а имена 
отдельных героев войны дали на-

звания белгородским улицам. Так 
случилось с Фёдором Степанови-
чем Дзгоевым. Командир стрелко-
вого полка майор Дзгоев дважды 
участвовал в освобождении Белго-
рода от фашистских захватчиков: 
первый раз в феврале – марте 1943 
года, когда на неделю удалось от-
бить город у фашистов, а спустя 
четыре месяца, 5 августа 1943 года, 
полк под его командованием ос-
вободил Белгород окончательно. 
В честь героя-освободителя одна 

из улиц города носит его имя, а на 
самой улице в районе Крейда в па-
мять о нём установлен монумент.

И ещё две удивительные исто-
рии подарили Прохоровские чте-
ния. В составе осетинской делега-
ции был заместитель председателя 
совета ветеранов Республики Се-
верная Осетия – Алания, ветеран 
боевых действий в Афганистане и 
на Северном Кавказе, военный врач 
полковник запаса Вилли Курбанов. 
Многие скажут, что это уникаль-
ный человек. В 1990-х годах во вре-
мя январского штурма Грозного он 
возглавлял единственный полевой 
госпиталь. Импровизированный 
медсанбат находился непосред-
ственно на передовой. Размещался 
в подвале ресторана «Терек». Его 
так и прозвали – подземный госпи-

таль. Многие бойцы, принимавшие 
участие в штурме дудаевского двор-
ца, своей жизнью обязаны именно 
Вилли. Многих солдат и офицеров 
ему и его подчинённым удалось 
спасти, оказывая неотложную ме-
дицинскую помощь. Это уж потом, 
приведя раненых и контуженых
в чувство, при необходимости вы-
возили на «большую землю», где 
можно было делать серьёзные 
операции. В один из таких дней 
Вилли Алиевичу доставили тяже-

лораненого бойца. Им оказался 
старшина роты десантников с по-
зывным Саха. Его привезли в прак-
тически бессознательном состоя-
нии, оказали экстренную помощь 
и отправили на «большую землю»
в тыловой госпиталь. Затем война 
закончилась, и Саха, точнее Алек-
сандр Мишнев, вернулся к себе 
домой – в Шебекино, что близ 
Белгорода. С того времени прошло 
больше четверти века. Но органи-
заторы чтений сделали всё возмож-
ное, чтобы их встреча состоялась. 
И можно представить, что почув-
ствовали старшина и врач, кото-
рый спас ему жизнь, когда смогли 
обняться спустя 26 лет. Видавшие 
виды на войне не смогли сдержать 
слёз при виде этого.

Другая история, связанная 
опять же с Вилли Курбановым, 
возвращает нас в 2000-е. Вилли 
Алиевич в звании полковника мед-
службы был начальником Влади-
кавказского военного госпиталя, 
куда в один из дней привезли пар-
ня, получившего 16 пулевых ране-
ний. Казалось, жизнь его висит на 
волоске. Но пули удалось благопо-
лучно извлечь, а заодно узнать, что 
зовут солдата Вячеслав Воробьёв и 
что он, будучи раненным, продол-
жал отстреливаться до последнего, 
прикрывая своих. Тот случай так 
потряс видавшего виды военврача, 
что Вилли поделился этой исто-
рией со своим другом, генералом. 
Совпадение, скажете вы, но фами-
лия у генерала была такая же, как у 
израненного солдата, – Воробьёв! 
Курбанов рассказал об однофа-
мильце и уверенно заключил: «Вот 
кому нужно Героя давать!». Генерал 
согласился с другом и лично хода-
тайствовал о присвоении звания 
Героя России белгородцу Алексею 
Воробьёву.

У каждой истории есть начало 
и есть финал. Но если говорить
о Всероссийских литературно-па-
триотических чтениях «Прохоров-
ское поле – 2021», то завершения 
здесь быть не может, потому что 
перед региональной писательской 
организацией стоят новые вызовы 
времени и новые вопросы. Живо-
трепещущим остаётся главное: как 
привить подрастающему поколе-
нию любовь к Родине, приобщить 
к святым страницам нашей исто-
рии, вызвать отклик в самом серд-
це. И над этим люди, владеющие 
словом, успешно работают.

Белгород

С 1999 года участники чтений собираются
для живого творческого общения, обмена 
мнениями, встреч с читателями
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Стараниями крымчан возданы последние почести герою обороны 
полуострова

Марина ЕЛИСЕЕВА

В небольшом приморском селении 
Форос состоялось торжественное 
открытие памятника герою обо-
роны Севастополя, командиру Фо-
росской погранзаставы старшему 
лейтенанту Александру Терлецкому, 
принявшему мученическую смерть 
от фашистских оккупантов. Он 
прожил короткую жизнь, но оставил
о себе светлую память в сердцах 
благодарных соотечественников. 
Однако даже после кончины остан-
ки героя-пограничника долго не мог-
ли найти упокоения. И только бла-
годаря общественности справедли-
вость была восстановлена.

Ожесточённые бои за Крым-
ский полуостров начались в ок-
тябре 1941 года. На жемчужину 
России, как некогда любовно про-
звала Крым Екатерина II, у на-
цистов были вполне конкретные 
планы. Задачей-минимум было 
создание в Чёрном море герман-
ского анклава, чтобы и оттуда вли-
ять на позиции союзников. Затем 
Гитлер хотел заселить полуостров 
немцами и включить его в состав 
Германии.

Операция по захвату полу-
острова была частью плана «Бар-
баросса», который предусматри-
вал стремительное наступление 
гитлеровских войск на территории 
СССР и завершение войны осе-
нью 1941 года. Однако блицкригу 
не суждено было сбыться. Крым, 
как и многие другие регионы на-
шей страны, стал ареной ожесто-
чённых сражений. 

В наступление на полуостров 
была брошена 11-я немецкая ар-
мия, которой командовал один из 
лучших гитлеровских полковод-
цев генерал-полковник Эрих фон 
Манштейн. В её рядах насчиты-
валось более 200 тысяч солдат и 
почти 2000 орудий. С воздуха на-
ступление поддерживало свыше 
600 самолётов. 

Под напором превосходящих 
сил противника советские войска 
вынуждены были отступать. В кон-
це октября 1941-го эпицентр боёв 
переместился к Севастополю.

Командир 456-го сводного по-
граничного полка войск НКВД 
Приморской армии подполковник 
Герасим Рубцов поставил личному 
составу Форосской заставы задачу 
держать оборону на Байдарских 
воротах – горном перевале через 

главную гряду Крымских гор, ве-
дущем из Байдарской долины (на-
зываемой крымской Швейцарией) 
на южный берег Крыма. 

Двадцать бойцов под командо-
ванием начальника погранзаставы 
старшего лей-
тенанта Алек-

сандра Терлецкого разместились
в засаде у Красной скалы. В их 
распоряжении было два станко-
вых и два ручных пулемёта, вин-
товки и гранаты. 

Советские воины вступили 
в бой с фашистами на рассвете 
9 ноября 1941 года и более суток 

сдерживали немецкий мотори-
зованный авангард, рвущийся
к Севастополю. Преградив путь вра-
гу, они дали возможность нашим
войскам отойти на новые рубежи. 
В том бою было уничтожено более 
200 гитлеровцев. Однако понесли 

потери и пограничники – 
в живых осталось всего 
шесть человек.

После боевой опера-
ции они ушли в горные 
леса, чтобы найти там 

один из отрядов пар-
тизан, которые на тот 
момент уже действова-
ли в Крыму, и влиться

в него. Партизан по-
граничники нашли. Бо-
евая пятёрка во главе 
со своим командиром 
стала успешной развед-
группой Балаклавского 
отряда. Пограничники, 
прошедшие спецпод-
готовку, были умелыми 

диверсантами, провели более 
двух десятков серьёзных боевых 
операций. Так, в декабре 1941 
года им было поручено разведать 
обстановку в одном из селений. 
Собрав необходимые сведения, 
группа при возвращении не избе-
жала встречи с врагом. Завязался 

бой, в котором партизаны унич-
тожили тридцать оккупантов.
В том же декабре группа Терлец-
кого организовала взрыв моста
у перевала Шайтан-Мердвень. 
На общем счету этой группы бо-
лее шестисот уничтоженных не-
мецких солдат и офицеров, пять 
дальнобойных орудий с тягачами, 
несколько машин.

Слава о дерзких налётах раз-
неслась по всему Крыму. 8 фев-
раля 1942 года Александр Степа-
нович Терлецкий был назначен 
комиссаром Балаклавского пар-
тизанского отряда. Под его ру-
ководством бойцы совершали 
диверсии на дорогах, добывали 
ценные сведения для Красной 
Армии. Одной из наиболее сме-
лых боевых операций было унич-
тожение тяжёлой артиллерийской 
батареи противника, которая об-
стреливала Севастополь из дерев-
ни Камары. Партизаны трижды 
пытались подойти к ущелью, где 
располагалось вражеское подраз-
деление, и только в четвёртый раз 
им удалось забросать его противо-
танковыми гранатами. 

В зимние месяцы 1942 года 
на долю партизан выпало нема-
ло суровых испытаний: не было 
продовольствия, боеприпасов, 
карательные отряды гитлеровцев 
систематически прочёсывали гор-
ные леса. Но главное, что угнетало 
людей, – отсутствие связи с Сева-
стополем. Комиссар принял реше-
ние пробиваться через линию фрон-
та в осаждённый город. Это задание 
он принял лично на себя.

Десять суток Терлецкий про-
бирался мимо вражеских постов. 

Получив в Севастополе распоря-
жение о дальнейшей боевой дея-
тельности партизан, он направился 
в обратный путь с двумя радистами 
и рацией. По пути группа наткну-
лась на засаду. Радисты погибли на 
месте. Тяжелораненый комиссар
в бессознательном состоянии по-
пал в плен к фашистам и был опоз-
нан предателем как один из руково-
дителей партизанского подполья. 

Находясь в застенках гестапо 
в деревне Скеля (ныне Роднико-
вое), Терлецкий подвергался чу-
довищным пыткам: у него были 
перебиты руки и ноги, отбиты 
внутренние органы. Фашисты пы-
тались всеми способами добиться 
от Александра сведений, ведь он 
знал расположение всех партизан-
ских отрядов, шифр и расписание 
работы радиостанций. Всё это 
имело для немцев исключительное 
значение. Но Терлецкого отличали 
стальной характер, огромный ре-
зерв бесстрашия, мужества и силы 
воли. На все вопросы он отвечал 
молчанием. Через месяц гитлеров-
цы, так ничего и не узнав, решили 
его публично казнить. И в момент 
гибели местные жители увидели 
образец достоинства, сохранив-
шегося перед лицом мучительной 
смерти.

Свидетельницей тех событий 
была Любовь Стенечкина, которая 
и сегодня не может вспоминать 
тот день, 25 марта 1942 года, без 
слёз. 12-летней девочкой её вместе 
с жителями села Скеля фашисты 
пригнали на публичную казнь. Вот 
что она рассказывает: «Терлецко-
го, измученного, истерзанного, 
приволокли в мокрой одежде. Его 
облили водой, чтобы привести 
в чувство. Мы все едва сдержи-
вались, старались не заголосить, 
потому что за это расстреливали. 
Немцы и их приспешники-поли-

цаи поставили виселицу. Погра-
ничник пытался выпрямиться, но 
его не держали ноги, и он рухнул 
на помост. Немцы щёлкали затво-
рами фотоаппаратов. Казнимый, 
опираясь на столб, всё-таки под-
нялся. Внезапно до Байдарской 
долины донёсся грохот орудий 
севастопольской береговой бата-
реи. Терлецкий повернул голову
в сторону фронта, собрал послед-
ние силы и крикнул: «Живи, Сева-
стополь!»

Тело комиссара фашисты не 
разрешали снимать с виселицы 
несколько дней, а затем отвезли 
за село, где и зарыли. После осво-
бождения Крыма местные жители 
перезахоронили останки парти-
зана на опушке леса и поставили 
скромный памятник.

Александр Степанович Тер-
лецкий был посмертно награж-
дён орденом Отечественной вой-
ны I степени, медалями «За обо-
рону Севастополя» и «За боевые 
заслуги».

В 1963 году по просьбе вдовы 
старшего лейтенанта его останки 
перенесли в Форосский парк, не-
далеко от погранзаставы, которой 
командовал Александр до войны. 
Но, к стыду живущих, прах героя 
был бесцеремонно потревожен. 
Место его захоронения пригля-
нулось одному из украинских 
олигархов для строительства кот-
теджа, а могила не вписывалась
в пейзаж. В 2003 году без согласия 
родственников, общественности 
и каких-либо воинских почестей 
останки Александра Терлецкого 
были перезахоронены в другом 
месте Форосского парка, при-
чём эксгумация была проведена 
не полностью. В результате части 
праха воина на протяжении почти 
17 лет хранились в разных местах 
посёлка. В течение всего этого вре-
мени местные жители добивались, 
чтобы командир-пограничник 
наконец-то обрёл покой.

Справедливость восторже-
ствовала. 25 марта прошлого года, 
в день 78-й годовщины гибели 
старшего лейтенанта Терлецкого, 
была поставлена точка в его по-
смертных мытарствах: со всеми 
почестями состоялось дозахо-
ронение останков в Форосском 
парке. В этом году, в годовщину 
казни мужественного погранич-
ника, в селе Родниковое на месте 
первого захоронения героя был 
установлен памятный знак. А не-
давно на месте прежней могилы 
Александра Терлецкого, которую 
ранее варварски уничтожили, по-
явился бюст легендарного воина. 
Выполненный из белоснежного 
мрамора, пограничник смотрит 
с гранитного постамента в сто-
рону родной заставы. Героев мы 
никогда не забудем. Память об их 
подвиге – на века священна.

А.С. ТЕРЛЕЦКИЙ.

Историческое место захоронения А.С. Терлецкого, 1963 г. «Итальянский дворик» в парке санатория «Форос».

Памятник герою.
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В этот жаркий летний день многие петербуржцы и гости Северной сто-
лицы стали свидетелями исторического события, разворачивавшегося 
в русле правого рукава дельты Невы, – участок длиной 2 километра от 
Ушаковской набережной по траверзу Андреевского флага Военного учеб-
но-научного центра Военно-Морского Флота «Военно-морская академия 
имени Адмирала Флота Советского Союза Н.Г. Кузнецова» до Военного 
института физической культуры на Выборгской набережной через Кан-
темировский мост стал ареной шлюпочного противостояния команд ле-
гендарных вузов. Соревнования получили название «Кубок вызова», а в ос-
нову их замысла легла знаменитая Boat Race – ежегодная гребная регата 
между командами Кембриджского и Оксфордского университетов на реке 
Темзе в Лондоне.

Инициатором и идейным 
вдохновителем «Кубка вызова» 
выступил начальник Военного 
института физической культуры 
генерал-майор Олег Станисла-
вович Боцман. В середине марта 
он предложил начальнику ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская академия 
имени Адмирала Флота Советско-
го Союза Н.Г. Кузнецова» вице-
адмиралу Виктору Николаевичу 
Соколову совместно провести 
гребную гонку на шестивёсель-
ных шлюпках (ЯЛ-6Пл) с участи-
ем трёх экипажей от вуза. Идею 
поддержал статс-секретарь – за-
меститель министра обороны Ни-
колай Панков, и команды начали 
готовиться к гонке, старт которой 
был назначен на 3 июля. 

– Когда мы занимались при-
готовлениями к соревнованиям, 
работали с архивами, восстанав-
ливали по документам некоторые 
исторические события, то незри-
мо чувствовали и наблюдали во-
очию, что нас с Военно-морской 
академией связывает очень мно-
гое, – рассказывает начальник 
ВИФК генерал-майор Олег Боц-
ман. – Наши корни уходят в один 
исторический горизонт. Когда 
адмирал Иван Фёдорович Кру-
зенштерн предложил императору 
Николаю I создать офицерский 
класс в Морском кадетском кор-
пусе, который впоследствии стал 
именоваться Морским училищем 
с академическим курсом морских 
наук и, наконец, Николаевской 
морской академией, правопреем-
ник которой – современная Во-
енно-морская академия, – в это 
же самое время, ровно 185 лет 
назад, по указу Николая I строи-
лись казармы на Выборгской сто-
роне для прославленного в боях 
лейб-гвардии Литовского (Мос-
ковского) полка, без которого не 
было бы Главной гимнастическо-
фехтовальной школы и нашего 
Военного института физической 
культуры. 

– Нет сомнений, – продол-
жает Олег Станиславович, – что 
проведение подобных соревно-
ваний обеспечит широкий обще-
ственный резонанс и окажет 
положительное влияние как на 
престиж службы в Вооружённых 
Силах Российской Федерации, 
так и на значимость физической 
подготовки военнослужащих. 

По словам начальник институ-
та, гонка не столько спортивная, 
сколько показательная и посвя-
щена офицерам Императорской, 
Советской и Российской армии, 
на протяжении всего времени су-
ществования нашего государства 
беззаветно защищавших Родину. 
«Участники «Кубка вызова» – 
продолжатели тех славных тради-
ций, что были заложены нашими 
предками», – подчёркивает гене-
рал-майор Боцман, добавляя, что 
в 2021 году сегодняшние курсан-
ты – будущие офицеры Россий-
ской армии и флота дают начало 
новой традиции. 

– Мы хотим, чтобы подобные 
состязания стали ежегодными по 
примеру регаты между Кембрид-
жем и Оксфордом, – говорит на-
чальник ВИФК. – Уже думаем, 
как провести гонку в следующем 
году. Возможно, рассмотрим ва-
рианты с приглашением команд 
других военных вузов Санкт-
Петербурга. 

Напомним, что впервые два 
главных университета Вели-
кобритании сошлись на Темзе 
10 июня 1829 года, а с 1856-го, 
то есть уже 165 лет, они прово-
дятся ежегодно за исключением 
перерывов, связанных с мировы-
ми войнами. Обязательное требо-
вание к участникам регаты – быть 
действующими студентами своих 
университетов. Ежегодно за гон-

кой с берегов реки следят более 
250 тысяч человек, ещё свыше 
15 миллионов составляют теле-
визионную аудиторию события. 
По оценкам экспертов, регата 
входит в четвёрку наиболее по-
пулярных соревнований Велико-
британии. Среди участников были 
и те, кто отбирался на Олимпий-
ские игры и даже поднимался на 
вершину олимпийского пьедеста-
ла, в частности Мэттью Пинсент. 
Он выступал за Оксфорд в 1990, 

1991 годах, выиграл золото на 
Играх 1992 года в двойке без руле-
вого (со знаменитым Стивом Ред-
грейвом), вернулся в универси-
тетскую команду в 1993-м, а затем 
ещё трижды побеждал на Олим-
пиадах 1996, 2000 и 2004 годов. 
В 2020 году регата не состоялась 
из-за ограничений, связанных 
с распространением новой коро-
навирусной инфекции, а 4 апреля 
2021 года она прошла не на Темзе, 
а на участке реки Грейт-Уз в не-

большом городке Эли, в графстве 
Кембриджшир. Организаторы 
отметили, что переезд в Эли был 
связан не только с COVID-19, 
но и с проблемами безопасности, 
связанными с мостом Хаммерс-
мит, который был закрыт для 
пешеходов после того, как в кон-
струкции появились трещины. 
Это был второй раз за 192-летнюю 
историю соревнований, когда 
гонка проходила в Эли: предыду-
щий раз это случилось в начале 
1940-х, во время неофициальной 
регаты военного времени, в кото-
рой верх взяли оксфордцы. Пред-
ставители Кембриджа победили 
в 2021 году. Таким образом, счёт 
в гребном сражении университе-

тов стал 85:80 в пользу Кембриджа 
(ещё один раз была зафиксирова-
на ничья). 

Примечательно, что и в на-
шей стране гребной спорт полу-
чил развитие примерно в тот же 
исторический период, что и на 
Туманном Альбионе. Первый 
в России гребной клуб был ор-
ганизован жителями прибреж-
ной полосы Невы в Петербурге 
в 1858 году и назывался круж-
ком любителей гребли «Моряк 
на все руки». 26 августа 1858 года 
на Неве на дистанции 540 сажен 
(около 1150 м) между Петербург-
ским и Дворцовым мостами были 
проведены соревнования греб-
ных судов, в которых участво-
вало 40 яликов с одним гребцом 
и 8 ялов с двумя гребцами. В даль-
нейшем соревнования яличников 
устраивались ежегодно и прово-
дились вплоть до 1910 года. В со-
ревнованиях принимали участие 
любители и профессиональные 
гребцы (военные моряки, лоц-
маны). 

В 1860 году кружок любите-
лей гребли получил официаль-
ный устав и был переименован 
в Санкт-Петербургский речной 
яхт-клуб. Официальной датой 
рождения гребного спорта в Рос-
сии принято считать 31 июля 
1860 года, когда в Петербурге 
и на Средней Невке состоялись 
первые официальные соревнова-
ния – гребная регата – на гребных 
судах. К концу XIX века кружки 
любителей гребли и гребные клу-

бы стали появляться в Москве, 
Киеве, Одессе, Риге, Казани, Ни-
колаеве, Саратове, Воронеже, Ир-
кутске. 

Первый московский речной 
яхт-клуб под названием «Стрел-
ка» был основан в 1867 году. В нём 
проводились соревнования по 
академической гребле и гонки на 
яликах и шлюпках-двойках. 

Наибольшее развитие греб-
ной спорт получил после Великой 
Октябрьской социалистической 
революции. В целом ряде городов 
возобновили свою работу и были 
созданы вновь гребные клубы 
и водные станции, стало налажи-
ваться производство спортивных 
судов и вёсел. Только в Ленингра-
де к 1928 году функционировало 
около 20 водных баз, а в Днепро-
петровске для учащихся 23 вузов 
были открыты 6 гребных клубов. 
Появились гребные базы в Кие-
ве, Днепродзержинске, Николае-
ве, Горьком, Канаше, Астрахани, 
Саратове, Свердловске, Иркутске 
и других городах. 

Первые чемпионаты СССР по 
академической и народной гре-
бле были включены в програм-
му I Всесоюзной спартакиады 
1928 года. Соревнования по ака-
демической гребле проводились 
на Москве-реке, а на Малой Нев-
ке – народная гребля и гребля на 
байдарках, а в 1952 году советские 
спортсмены впервые приняли 
участие в XV Олимпийских играх 
в Хельсинки.

– Хотелось бы, чтобы и наше 
начинание дало импульс истори-
ческому соревнованию, о котором 
вспоминали спустя годы и деся-
тилетия, чтобы жаркий июльский 
день 2021 года ознаменовался 
первым, но далеко не последним, 

шлюпочным соревнованием меж-
ду нашими командами в аквато-
рии Невы, – отмечает Олег Ста-
ниславович. – Наша задача, чтобы 
«Кубок вызова» стал регулярным, 
ежегодным состязанием. И мы 
приложим к этому все усилия. 

На церемонии открытия «Куб-
ка вызова» начальник ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия имени 
Адмирала Флота Советского Сою-
за Н.Г. Кузнецова» вице-адмирал 
Виктор Соколов отметил:

– Между нашими учебными 
заведениями давно сложились 
тёп лые дружеские отношения, 

здоровая конкуренция в физи-
ческой подготовке и спортивной 
работе. Одна из целей соревнова-
ния – это популяризация и раз-
витие гребли на шлюпках – во-
енно-прикладного вида спорта 
в Вооружённых Силах Россий-
ской Федерации.

Открытие проходило у стен 
Военно-морской академии, не-
подалёку от места старта гонки – 
у Ушаковского моста. В состяза-
ниях участвовали как опытные 

экипажи, участники крупней-
ших армейских и всероссийских 
соревнований, так и те, кто ещё 
не может похвастать достиже-
ниями на чемпионатах Военно-
Морского Флота и Вооружённых 
Сил.

– Победа уже одержана тем, 
что мы стартуем и соревнуемся, 

помня об истории – основе на-
шего военно-патриотического 
воспитания, – подчеркнул гене-
рал-майор Олег Боцман в своём 
вступительном слове на церемо-
нии открытия. – Важно, чтобы 
ваша гребля потянула за собой 

остальных – нашу молодёжь. 
Как раз в эти дни проходит на-
бор в высшие учебные заведения 
Министерства обороны России. 
И глядя на вас, сильных, крепких 
и здоровых людей, будущие аби-
туриенты сделают правильный 
выбор – поступать в наш инсти-
тут и вашу академию. Или в дру-

гие военные вузы нашего города, 
коих здесь немало. 

Соперничество Военного 
института физической культу-
ры и ВУНЦ ВМФ «ВМА» давнее 
и насчитывает уже не один год, 
хотя справедливости ради стоит 
отметить, что в альма-матер бу-
дущих начальников физической 
подготовки гребной спорт начал 
развиваться всего 10 лет назад. 
За это время команды двух вузов 
Санкт-Петербурга не раз сходи-

лись в очном противостоянии как 
непосредственно в водной аквато-
рии города, так и в других геогра-
фических точках нашей страны. 
Так, в 2017 году экипаж ВИФК 
дважды первенствовал на чемпи-
онате ВС РФ по гребле на шлюп-
ках, одерживая верх над дружи-
ной Военно-морской академии. В 
2019-м курсанты ВИФК превзош-
ли моряков на чемпионате Санкт-
Петербурга, а на чемпионате ВС 
РФ 2020 года, проходившем на 
Японском море во Владивостоке, 
сильнее уже были гребцы акаде-
мии. Они заняли первую строч-
ку в гонке на 1000 метров и были 
вторыми на дистанции вдвое 
длиннее, в то время как коллектив 

ВИФК дважды занимал нижнюю 
ступень пьедестала почёта. Так 
что гонка от Ушаковского до Гре-
надерского моста обещала быть 
напряжённой. 

В составе первого экипажа ин-
ститута, например, выступали че-
тыре выпускника кадетского кор-
пуса (спортивной школы) ВИФК: 
курсанты Антон Бибиков, Борис 
Максименко, Дмитрий Игнатенко 
и Артём Строганов. Ещё в юноше-
ском возрасте они добились боль-
ших успехов и, став курсантами, 
продолжили показывать высокие 
результаты. Как раз именно им 
посчастливилось защищать честь 
своего учебного заведения в про-
шлом сентябре во Владивостоке. 

Согласно положению о прове-
дении «Кубка вызова» допускалось 
привлечение военнослужащих 
постоянного состава (не более 
одного в экипаже). Левым загреб-
ным в первом экипаже ВИФК был 
полковник Александр Игнатенко, 
доцент кафедры тактики и обще-
войсковых дисциплин. Левый ба-

ковый в этом экипаже – его сын. 
Сам Александр Витальевич, вы-
пускник Новочеркасского высше-
го военного командного училища 
связи, увлёкся гребным спортом 
около пяти лет назад, когда уже 
исполнилось 40 лет. 

– Потянуло как раз потому, 
что никогда не был связан с мо-
рем, – говорит он. – Стал масте-
ром спорта России по гребле на 
шлюпках и морскому многобо-
рью. С командой тренируемся на 

Петровской косе, на базе филиала 
ЦСКА в Санкт-Петербурге и на 
озере Чайное, в Токсово, где рас-
положен наш учебный центр. 

По словам полковника Игна-
тенко, с октября по апрель ко-
манда сосредоточена на атле-
тической подготовке, работе на 
тренажёрах. На воде в силу кли-
матических особенностей тре-
нировки начинаются не раньше 
конца апреля, а завершаются 
в начале октября. 

Соперником команды ВИФК-1 
была команда «Чёрная речка» – 
самый опытный экипаж Военно-
морской академии. В его составе 
рулевым выступал капитан Андрей 
Родионов, выпускник Военного 

института физической культуры, 
ныне преподаватель кафедры фи-
зической подготовки академии. 

Лидерство в первом заплыве 
захватили моряки. С учётом того, 
что судоходство по руслу Большой 
Невки не приостанавливалось, 
экипажам приходилось справ-
ляться с различного рода физиче-
скими явлениями от проходящих 
судов. Так, команда института 
попала во встречную волну от 
скоростного катера, что приве-
ло к потере нескольких секунд. 
Однако чем ближе был финиш, 
тем быстрее догоняли своих кон-
курентов представители ВИФК. 
В финишном створе два экипажа 
разделили неуловимые четыре де-
сятых секунды. 

Во втором заплыве в составе 
команды Военно-морской акаде-
мии «Морские львы» в качестве 
рулевого была девушка – матрос 
Дарья Ширяева. Благодаря её уси-
лиям именно «Львы» победили 
в абсолютном зачёте «Кубка вы-
зова», превзойдя время экипажей, 
стартовавших первыми. Дружи-
на ВИФК-2 заняла второе место, 
уступив 8,9 секунды. 

И наконец, в третьем заплыве 
два вуза держали зрителей на Вы-
боргской набережной в напряже-
нии до самого конца. Первыми 
секундомер остановили моря-
ки – коллектив «Морские волки». 
ВИФК-3 финишировал следом 
всего в 2 десятых секунды. 

В командном зачёте главную 
награду «Кубок вызова» из рук 
начальника Военного института 
физической культуры генерал-
майора Олега Боцмана получили 
представители Военно-морской 
академии.

Плотность на финише на-
глядно демонстрирует, насколь-
ко близки в результатах оба вуза. 
А это значит, что через год нас 
будет ждать ещё более зрелищ-
ная регата, которая займёт до-
стойное место среди спортивных 
событий, проводящихся в Санкт-
Петербурге. При этом главная 
цель гонки уже достигнута – люди 
нашей страны убедились в том, 
что Российская армия была, есть 
и будет самой сильной в мире.

Фото ВИФК
Санкт-Петербург
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 «  »   
В акватории Большой Невки, по Выборгской стороне, в Санкт-Петербурге прошла уникальная шлюпочная гонка, которая положила начало новой 
спортивной и военно-патриотической традиции

Соперничество Военного института физической 
культуры и ВУНЦ ВМФ «ВМА» давнее 
и насчитывает уже не один год

Старт гонки был дан у Ушаковского моста 
по траверзу  Андреевского флага Военно-
морской академии, а финишировали экипажи 
на Выборгской набережной, напротив ВИФК

Проведение подобных соревнований обеспечит 
широкий общественный резонанс и окажет 
положительное влияние как на престиж службы 
в Вооружённых Силах, так и на значимость 
физической подготовки военнослужащих



Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Советский и российский актёр, ки-
норежиссёр, сценарист, продюсер, 
телеведущий, педагог, лауреат оте-
чественных государственных пре-
мий, престижных наград, облада-
тель американской премии «Оскар» 
в номинации «Лучший фильм на ино-
странном языке» за фильм «Москва 
слезам не верит» – это только сухие 
справочные строки о Владимире Ва-
лентиновиче Меньшове. 

Но главная награда в его яркой, 
насыщенной жизни – от благо-
дарных зрителей, которые сразу же 
после выхода на экраны картины 
«Москва слезам не верит» и за де-
сять лет до присвоения звания «На-
родный артист РСФСР» стали по 
праву считать его своим. И редкий 
случай, когда и коллеги Меньшова 
всегда говорили и говорят о нём как 
о народном актёре и режиссёре. Нет 
такого понятия в официальных до-
кументах. Зато есть в сердцах людей. 

Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу выразил глубокие соболез-
нования в связи со смертью выдаю-
щегося актёра и режиссёра, отметив, 
что «ушёл из жизни выдающийся 
мастер, человек колоссальной тру-
доспособности, удивительного та-

ланта, мудрый, честный, никогда 
не изменяющий своим принципам. 
Его режиссёрские и актёрские ра-
боты стали настоящей классикой 
киноискусства, полюбились мил-
лионам зрителей за их правдивость 
и самобытность».

Подводя итоги творческого 
пути, принято вести некий подсчёт 
сыгранного, снятого. Пять извест-
ных режиссёрских работ Меньшо-
ва – урок подростковой психологии 
«Розыгрыш», бессмертные фильмы 
о любви и жизни, настоящие народ-
ные хиты «Москва слезам не верит» 
и «Любовь и голуби», философски-

мудрая комедия «Ширли-мырли», 
лирическая и горькая картина «За-
висть богов» – много или мало? 
Не менее ста сыгранных ролей, когда 
даже самая маленькая, эпизодиче-
ская, запоминается зрителем навсег-
да? Какие могут быть цифры и пере-
числения, если всё, что делал с своей 
профессии и жизни Владимир Ва-
лентинович, можно назвать в том 
числе особенным лекарством от 
стресса, безысходности, лени, трусо-
сти, равнодушия. Тем, что даёт заряд 
бодрости и позитива и одновремен-

но без нарочитого нравоучительства 
направляет на душевное созидание. 

«Розыгрыш» — художественный 
фильм, полнометражный режиссёр-
ский дебют Владимира Меньшова, 
снятый в 1976 году.

Действие разворачивается 
в обычной советской школе. Про-
исходит драка между двумя стар-
шеклассниками в школьной раз-
девалке. При разбирательстве один 
из них, руководитель школьного ан-
самбля Игорь Грушко, говорит, что 
это была не драка, а возмездие.

Всегда остро чувствовать ат-
мосферу времени, то, что по-

настоящему волнует людей и осо-
бенно душевно близко, – это 
особенный талант. Уже первый 
полнометражный фильм Меньшо-
ва «Розыгрыш» (1976), сценаристом 
которого стал Семён Лунгин, был 
отмечен Государственной премией 
РСФСР. И раньше снимали карти-
ны о школе, о дружбе, о подростках. 
У Владимира Валентиновича полу-
чилось показать на экране не кино, 
а саму жизнь. И важно отметить его 
умение подбирать актёров на роли – 
именно съёмки в его фильмах да-

вали многим из них старт к попу-
лярности и узнаваемости. Это же 
относится к песням и музыке, кото-
рыми он гармонично дополнял свои 
работы. Вот только один пример по 
фильму «Розыгрыш»: школьники, 
снявшиеся в картине, – Дмитрий 
Харатьян, Наталья Вавилова, Евдо-
кия Германова сразу стали звёздами, 
а песни из фильма постоянно звуча-
ли на пластинках и по радио.

Ещё один признак несомнен-
ного зрительского успеха, когда 
фильм помнят покадрово и цитиру-
ют реплики из диалогов. Слышишь 
названия картин «Мос ква слезам 

не верит» и «Любовь и голуби» (по 
одноимённой пьесе Владимира Гур-
кина) – и сразу же события и герои 
буквально оживают. Кстати, кар-
тина «Любовь и голуби» тоже стала 
событием за рубежом: в испанском 
Торремолиносе фильм получил 
главный приз – «Золотую ладью».

Надо сказать, что путь Мень-
шова в кинематограф был тернист. 
Только характер, воля, упорство, 
уверенность в выборе взяли своё. 
И смелость признавать неточность 
выбранного направления и коррек-
тировать его. 

«Я долго пробивался, несколько 
раз поступал на актёрский факуль-
тет и поступил в Школу-студию 
МХАТ. А после поступления понял, 
что ошибся, это не совсем моя про-
фессия», – признавался Меньшов. 
И после окончания Школы-студии 
пошёл в аспирантуру при кафедре 
режиссуры во ВГИКе (мастерская 
Михаила Ромма).

А до поступления работал уче-
ником токаря на заводе, на шахте 
в Воркуте, матросом на водолазном 
катере, актёром вспомогательного 
состава Астраханского театра имени 
Кирова.

…Если говорить о характере, то 
он у Владимира Валентиновича был 
для многих сложный своей принци-
пиальностью.

О его сути многое может сказать 
выбор Меньшовым своего героя 
на концерте в Кремле к 100-ле-
тию Красной Армии. Он вышел на 
сцену в роли военачальника Егора 
Сысоева из пьесы «У времени в пле-
ну», когда-то его блестяще сыграл 
в спектакле Театра сатиры Анатолий 
Папанов.

Вот какой там Сысоев, человек 
по духу близкий Меньшову. 

«Ошибаться могли, но равнодуш-
ными, с небес взирающими на чело-
века, на революцию, на историю, на 
литературу, – нет, не могли». И ещё: 
«...есть ценности, которые никакому 
пересмотру и переоценке не подле-
жат». Несмотря ни на какие времена.

И в своих жизненных принци-
пах Владимир Валентинович был 
так же мудр и жёстко настроен, как 
и его герой в фильме «Ликвидация» 
маршал Жуков. Кстати, надо заме-
тить, что отец Меньшова хотел, что-
бы сын стал военным.

Однажды Меньшов признался: 
ему очень важно и дорого, что он при 
жизни узнал, что его любят. А мы, 
благодарные зрители, счастливы, что 
он был с нами, есть и будет…

Ирина ПАВЛЮТКИНА 
Владимир ЛИНЁВ

Завершилась совместная экспедиция 
Русского географического общества 
и Минобороны России по изучению 
мест падений американских самолё-
тов во время боевых действий ВВС 
США против Японии.

С 18 июня поисковики исследо-
вали южные районы Камчатки. Уда-
лось обнаружить и частично иден-
тифицировать пять американских 
самолётов времён Второй мировой 
войны.

Ранее было известно, что местные 
поисковики нашли в районе бухты 
Вестник, на юго-восточной оконеч-
ности полуострова, обломки амери-
канских самолётов. Назывались даже 
имена членов экипажей. Однако эта 
информация требовала подтверж-
дения. Необходимо было не только 
найти сами обломки, но и идентифи-
цировать их. Вопрос о гибели в рай-
оне Камчатки военных самолётов 
США, участвовавших в войне с Япо-
нией, поднимался в 2018 году на за-
седании российско-американской 
комиссии по делам военнопленных 
и пропавших без вести.

В Национальном управлении 
архивов и документации США были 
найдены материалы о как мини-
мум 47 бомбардировщиках, поте-
рянных американцами в 1943–1945 
годах на советском Дальнем Вос-
токе. Многие из них погибли в ходе 
Курильской операции в 1944–1945 
годах. «В эти два года американцы 
выполняли бое вые вылеты к остро-
вам Парамушир и Шумшу (самые 
северные из островов Курильской 
гряды), где находились японские 
войска и аэродромы, а также вели 
поиск вражеских морских карава-
нов. После выполнения боевых за-
даний подбитые самолёты нередко 
совершали вынужденные посадки 
на советской Камчатке», — расска-
зал участник нынешней экспеди-
ции, руководитель научно-поиско-
вых проектов Центра современной 
истории (ЦСИ) Сергей Катков.

Полевой лагерь экспедиции 
разбили в районе бухты Вестник. 
Неоценимую помощь экспедиции 
оказали камчатские поисковики. 
Они стали проводниками в труд-
нодоступных районах полуостро-
ва. За две недели поисков удалось 
найти места падений и исследовать 
фрагменты пяти бортов:

Среди них дальний бомбарди-
ровщик Б-24 «Либерейтор». Его об-
ломки обнаружили в бухте Вестник 
инспекторы Кроноцкого государ-
ственного природного биосферного 
заповедника – в прошлом году они 
наткнулись на торчащую из земли 
стойку шасси самолёта. «Пока се-
рийного номера на останках само-
лёта найти не удалось, отметил Сер-

гей Катков. – Но был найден другой 
номер – 2070, нанесённый с помо-
щью трафарета на воздухозаборник 
одного из двигателей. Возможно, 
этот номер поможет в идентифи-
кации».

Двухмоторный бомбардиров-
щик Б-25 «Митчелл» был найден 
в районе мыса Лопатка поискови-
ками из Петропавловска-Камчат-
ского. В 2014 году, когда к нему до-
бралась российско-американская 
группа, своего рода ориентиром 
был трёхлопастный винт, но сейчас 
он исчез. В итоге само место участ-
ники экспедиции РГО и Минобо-
роны России нашли не с первой 

попытки – под дёрном находилось 
множество слитков алюминия, 
фрагменты сгоревших бензобаков. 
По рабочей версии поисковиков, 
это обломки самолёта, командиром 
которого был лейтенант Эдвард 
Ирвинг. Американцы потеряли 
этот борт весной 1945 года. 

Бомбардировщик «Дуглас» А-20 
«Бостон» обнаружен в районе го-
рода Елизово. Во время войны там 
располагался крупный авиаузел из 
нескольких аэродромов. Номера 
бомбардировщика в ходе экспеди-
ции установить не удалось, так как 
крыло самолёта и часть фюзеляжа 
скрыты в ручье. Для дальнейшего 
изучения требуется извлечь облом-
ки из воды.

Морской ударный самолёт ПВ-1 
«Вентура» найден у мыса Лопатка 
в районе залива Камбальный. Са-
молёт лежал в зарослях кедрового 
стланика. «Сохранились часть фю-
зеляжа с хвостовым оперением, два 
крыла, оба мотора. Сам фюзеляж 
полностью выгорел. К сожалению, 
на хвостовом оперении, где обыч-
но наносили краской учётный но-
мер ВМС США, ничего разглядеть 
уже не удастся», – прокомменти-
ровал находку Сергей Катков. Са-
молёт, предположительно, подбит 
японской зенитной артиллерией во 
время атаки и атакован тремя ис-
требителями, но сумел дотянуть до 

Камчатки. Экипаж этой «Вентуры», 
по всей видимости, остался жив, 
был доставлен в Петропавловск-
Камчатский и переправлен в США.

О ещё одном самолёте «Вентура» 
участники экспедиции получили 
информацию из двух источников: 
от сотрудников Южно-Камчатского 
заказника и руководителя елизов-
ского молодёжного центра «Патри-
от» Александра Беликова. Ранее пи-
лот гражданской авиации во время 
полёта в районе мыса Ходжелайка 
заметил на земле фрагменты само-
лёта и сделал несколько фотогра-
фий. Экспедиционная группа РГО 
обследовала район с воздуха и об-
наружила обломки. Произвести вы-
садку удалось с трудом – на крутые 
склоны сопок, поросшие густым ке-
дровым стлаником. В зарослях был 
обнаружен один из двигателей – мо-
тор Р-2800. Этот факт говорит о том, 
что найденный пятый самолёт – 
морской штурмовик «Вентура». 

По архивным данным, в этом 
районе могут находиться несколь-
ко таких бортов. Два самолёта ВМС 
США упали в море. Четыре потер-
пели катастрофы или совершили 
вынужденные посадки в камчатской 
тайге. Остальные сели в Елизове 
и окрестностях и были отремонти-
рованы силами советских техников. 
Один из погибших самолётов был 
найден ранее в районе природного 
парка Налычево, другой – в районе 
вулкана Мутновский и идентифици-
рован по номерам, третий и четвёр-
тый обследованы в рамках этой экс-
педиции. Так, сужая круг поисков, 
специалисты надеются в дальнейшем 
идентифицировать и этот самолёт.

Полевой этап работы, таким 
образом, на сегодняшний день за-
вершён. Впереди у исследователей 
работа с архивными материалами 
и окончательная идентификация 
самолётов. И не менее важная за-
дача – проследить судьбы экипажей 
найденных самолётов. В результате 
планируется опубликовать новые 
объективные данные о взаимодей-
ствии СССР и США в период Вто-
рой мировой войны.
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ской области, Костромской области, 

Курской области, Липецкой области, 

Орловской области, Тверской области, 

Тульской области, Ярославской об-

ласти при проведении избирательной 

кампании  в День единого голосования 

19 сентября 2021 года.

Стоимость изготовления агитаци-

онных материалов может изменяться 
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и жёстко настроен, как и его герой в фильме «Ликвидация» маршал Жуков

   
Ушёл народный артист РСФСР Владимир Меньшов
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На Камчатке найдено пять американских бомбардировщиков периода Второй мировой войны
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Командование Главного управления боевой подготовки Во-
оружённых Сил РФ с глубоким прискорбием извещает, что 1 июля 
2021 года на 85-м году жизни скончался генерал-майор в отставке 

ВЛАСЮК Виктор Дмитриевич.
В.Д. Власюк окончил Киевское танковое училище и Военную ака-

демию бронетанковых войск. Командовал мотострелковой дивизией, 
был военным советником в вооружённых силах САР, в дальнейшем 
проходил службу на должностях заместителя командующего танко-
вой армией по боевой подготовке, заместителя начальника управле-
ния и начальника управления Главного управления боевой подготов-
ки Сухопутных войск.

Награждён орденами Трудового Красного Знамени, «За служ-
бу Родине в Вооружённых Силах СССР» III степени, «Знак Почёта» 
и многими медалями.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким Викто-
ра Дмитриевича Власюка. Память о нём навсегда останется в наших 
сердцах.

№ 

п/п

Наименование 

продукции
Формат Красочность

Плотность 

бумаги, 

г/м2

Тираж, 

шт.

Стоимость 

шт., руб.

1

Информационный 

бюллетень, 

листовка 

газетный формат

4 полосы А2

 (8 полос А3)
1+1 45

10 000 1,78

50 000 1,47

100 000 1,41

2

Информационный 

бюллетень, 

листовка 

газетный формат

4 полосы А2

(8 полос А3)
4+1 45

10 000 1,97

50 000 1,54

100 000 1,48

3

Информационный 

бюллетень, 

листовка 

газетный формат

4 полосы А2

(8 полос А3)
4+4 45

10 000 2,13

50 000 1,59

100 000 1,53

4 Листовка А4 4+0 офсет. 80
1 000 8,90

10 000 1,71

5 Листовка А4 4+0 мел. 90
1 000 9,10

10 000 1,89

6 Плакат А3 4+0 мел. 115

1 000 12,39

3 000 6,75

10 000 4,72

7 Буклет А4, 2 фальца 4+4 мел. 90 1 000 9,66

8 Визитка 90×50 мм
4+0 мел. 300 100 5,00

4+4 мел. 300 100 5,50

9
Календарь 

карманный
100×70 мм 4+4 мел. 250 100 6,50

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Думаю, что Алексей Сарана 
закончил партию ходом 1. Фе4!. 
А. Бравославский».

«В партии двух Алексеев бо-
лее молодой гроссмейстер точ-
ным ходом 1. Фе4! – матовая 
угроза – заканчивает игру вы-
игрышем. Г. Попов».

Как закончил встречу моло-
дой гроссмейстер? Этот вопрос 
читателям газета «Красная звез-
да» задала 2 июня. А тот день на 
диаграмме задания № 759 была 
представлена позиция, возник-
шая в партии Алексей Сарана 
– Алексей Алексеев, сыгранной 
в Сочи на командном первен-
стве России. В позиции задания 
последовали два хода: 46. Фе4 
Ла7 47. Фс6, и Алексей Алек-
сеев признал своё поражение. 
Ко времени сдачи в печать этого 
обзора решений задания № 759 
в письмах в редакцию ход ферзём 
предложили А. Бравославский 

(Волгоград), Г. Попов (Якутск, 
Республика Саха), младший 
сержант запаса В. Жевлаков 
(Курган), старший лейтенант 
в отставке Ю. Лалак (Москва). 
Были предложения и других хо-
дов белыми фигурами, но юный 
гроссмейстер сделал самый убе-
дительный ход.

С поправками на проблемы, 
связанные с коронавирусом, тур-
ниры всё-таки проходят, и гросс-
мейстеры проводят новые ком-
бинации и атаки. Значит, вновь 
приглашаем «на зарядку»!

На диаграмме № 763 изобра-
жена позиция, получившаяся 
в партии Александр Трускавец-
кий (1985 год рождения, Эло 
– 2395) – Александр Мотылёв 
(1979, 2639), сыгранной в Сочи 
на командном первенстве Рос-
сии. Ход чёрных. Как сыграл 
чемпион России – 2001 и Евро-
пы – 2014? Искать ход тренера 
сборной команды России, как 
и решать все задания «Победно-
го хода», можно четыре недели. 
Допускаются задержки с отве-
тами из отдалённых гарнизонов 
и баз. Свои решения присылайте 
по адресу: 125284  Москва, Хо-
рошёвское шоссе, 38, редакция 
газеты «Красная звезда».

Информация. Задания № 9д–12д 
конкурса-чемпионата Вооружён-
ных Сил РФ и итоги III этапа опу-
бликованы 30 июня; итоговые ре-
зультаты конкурса-чемпионата 
Вооружённых Сил РФ, посвящённо-
го 12-му чемпиону мира Анатолию 
Карпову, готовятся к публикации 
в среду, 28 июля.
____________________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ, призёр 
чемпионата Европы – 2017 (65+), 
мастер ФИДЕ).
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Задание № 763 (еженедельное)
Александр Трускавецкий – 

Александр Мотылёв

Ход чёрных


